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Grupo preso hoje tem ligação com o principal suspeito de ter efetuado os disparos e é acusado de ocultação das armas utilizadas no crime. Página 14

Mais quatro são presos pela morte de Marielle
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Com oito casos de sarampo, 
Paraíba reforça vacinação
Nova campanha vai ser iniciada na segunda-feira e desta vez vai focar em crianças de seis meses a cinco anos. Página 17

CBF anuncia prolongamento 
das Séries C e D de 2020
Medida deve beneficiar clubes paraibanos que 
participarão das competições nacionais, pois terão 
calendário cheio por mais tempo. Página 4
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O teatro está de luto

Professores e estudantes 
marcham pelas ruas de JP
Mobilização aconteceu como parte de Greve Nacional 
que defende o ensino público e de qualidade e que 
critica atos recentes do Governo Federal. Página 5

ParaíbaFoto: Ortilo Antônio

Um dos maiores nomes do teatro paraibano, Roberto Cartaxo morreu em decorrência do diabetes e foi velado no palco do Teatro Santa Roza, que 
ele tanto conhecia e tanto utilizou para encantar plateias de várias gerações. Ao fim do dia, foi sepultado em cemitério da capital. Páginas 9 e 10

Handebol de areia 
do Brasil treina na 
Praia de Tambaú
Seleções masculina e feminina fazem 
na capital paraibana a fase final de 
preparação para os Jogos Mundiais de 
Praia de Doha.   Página 23

A história é cíclica . Cada época apresenta instrumentos peculiares ao 
seu momento. As redes sociais hoje são um forte exemplo do nosso 
adoecimento. Um festival de horrores. A polarização política que 
estamos vivendo, provocou uma guerra dentro dos nossos redutos 
mais atávicos de confiança. Página 13

Você ‘Tá Com a Peste’, Rapaz?

Nelson Barros

Em Pernambuco Governador ministra palestra sobre gestão na segurança 
pública durante evento para parlamentares de todo o Nordeste. Página 3
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A Rodovia Transamazônica, ou BR-
230, como é mais conhecida, continua 
sendo uma espécie de emblema dos de-
sacertos do Brasil. O objetivo da grande 
estrada, construída durante o regime 
militar, era a unificação do País, princi-
palmente com a integração da inóspita 
região Norte. A rodovia, que inicia em 
Cabedelo, na Paraíba, e prossegue até Lá-
brea, no Amazonas, deveria ir mais longe, 
chegando até o Peru e Equador, mas es-
barrou nos limites nacionais.

Dos cerca de quatro mil trabalhadores 
que se embrenharam na floresta, durante 
a construção da rodovia, muitos não se 
deram bem, perdendo, inclusive, os bens, 
a saúde ou a vida. A região Norte continua 
apresentando um quadro social marca-
do pela pobreza e outras modalidades de 
violência (conflitos envolvendo disputa de 
territórios indígenas, exploração ilegal de 
madeiras etc.), e a grande estrada, por lá, 
leva mais a atoleiros que ao progresso.

Este ano, o Brasil lançou-se em outra 
grande aventura, com vistas à resolução 
de suas carências fiscais: a Reforma da 
Previdência. O objetivo do governo do 
presidente Jair Bolsonaro (PSL) era ro-
bustecer os cofres públicos federais com 
nada menos que R$ 1,3 trilhão, grande 
parte dessa dinheirama oriunda do corte 
de benefícios das classes trabalhadoras. 
Esta semana, após ser aprovada em pri-
meiro turno no Senado, a Reforma já en-
colheu em R$ 500 bilhões.

A incerteza ronda o projeto de mu-
dança radical no sistema nacional de 
seguridade social. O Congresso Nacional 
ainda funciona na base do toma-lá-dá-cá, 
portanto, não se sabe mais o que pode 
acontecer com os objetivos iniciais da 
Reforma Previdenciária até a conclusão 
da votação em segundo turno, no Sena-
do, com previsão para o final deste mês, 
podendo acontecer em novembro, o que 
convém mais ao governo, que precisa de 
tempo para barganhar.

Vale lembrar que, para ser aprovado 
em segundo turno, o texto base da Re-
forma da Previdência vai precisar no-
vamente de três quintos dos votos, ou 
seja, carece do apoio de 49 senadores. 
E depois de aprovada, caso haja altera-
ções, essas precisam ser apreciadas pela 
Câmara – o que passar pelo crivo dos se-
nadores será promulgado pelo chamado 
sistema fatiado. Ou seja, há muita água 
para rolar por baixo dessa ponte que ba-
lança, mas não cai.

Enquanto a Reforma Previdenciária 
perde peso – cada quilo representando 
mais dinheiro no bolso dos aposentados -, 
o governo federal acena com duas outras 
reestruturações que vão sacudir a Nação: 
as reformas Tributária e Administrativa. 
A primeira atende aos empresários, com 
redução de impostos; e a segunda à pró-
pria União, com a quebra, por exemplo, da 
estabilidade no serviço público. Ao que pa-
rece, novas transamazônicas vêm por aí.
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Incógnitas

O   As insólitas reve-
lações do ex-procurador 
da República, Rodrigo Ja-
not, feitas na quinta-feira 
passada, às revistas e jor-
nais foi o assunto do final 
de semana nas mídias e 
redes sociais. Por aqui, o 
amigo Linaldo Guedes criou um tópico no 
seu perfil do facebook: Que nome daría-
mos ao livro do ex-procurador?

Debatemos, brincamos, fizemos tro-
cadilhos com o nome de Janot. Da minha 
parte, estava perplexa com aquelas de-
clarações. Com que propósito Janot teria 
revelado aquele episódio, falando calma-
mente, à sangue frio, como se diz?

Na segunda-feira, recebi no meu 
WhatsApp, uma cópia do livro de Janot. 
Estou ali pelo capítulo nove. A escrita é 
frenética, mas percebe-se que muito do 
relatado nós já tínhamos visto nos tele-
jornais, nas revistas, no noticiário das 
prisões espetaculares.

Janot utiliza-se de uma linguagem 
coloquial, distribui porras e merdas ao 
longo do livro, e, entre um episódio e 
outro, sempre haverá uma garrafa de 
vinho, uma prova de cerveja artesanal e 
até pílulas para flatulências.

Há veleidades, muitas veleidades. Há 
deslizes e crimes confessos. Há relatos 
contraditórios, que ora colocam a Lava 
Jato no topo das operações mais corajo-
sas do país, apontam os bastidores bi-
zarros da operação, como as guerras in-
testinas pelo poder, o caldo das descon-
fianças, os delitos cometidos para além 
dos protocolos legais.

Para sua própria personalidade, Ja-
not vai tecendo um amálgama de símbo-
los benevolentes. É um homem corajoso 
e incorruptível. É generoso. Abre as por-
tas do seu gabinete para amigos e inimi-
gos. Aos inimigos, permite que chorem 
e lhes empresta lenços de papel. Dá-lhe 

conselhos, e aguarda que 
seus assessores entreguem 
a cada um, o envelope pardo 
com as más notícias das in-
vestigações.

Janot tenta trajar-se 
com a pele do homem co-
mum, investido, como ele 

mesmo diz, da mais alta patente da Re-
pública, depois da presidência. A cadeira 
de procurador, não retira da sua boca, 
diante de um grupo de empresários, as 
palavras que mais gosta de dizer, para 
fazer valer essa autoridade: porra! Que 
merda é essa?

O relato de Janot é um testemunho 
frio e às vezes até divertido, dos bastido-
res dos mais altos poderes do país: o Judi-
ciário, o Parlamento e o Poder Executivo.   
E, orbitando em torno destes, a mídia, 
com suas técnicas de enquadramento, 
persuadindo, antecipando condenações, 
abrindo-se generosamente aos vazamen-
tos, muitas vezes delivery, vindos sobre-
tudo a partir da “República de Curitiba”.

Nada mais que tudo. A frase que dá 
título ao livro enfeixa trágicos episódios 
sobre a falência da justiça. A condena-
ção de José Genuíno, cuja inocência Janot 
reconhece já nas primeiras páginas do 
seu livro. A honestidade da presidenta 
Dilma Rousseff, reconhecida também 
pelo ex-procurador, mas, enterrada sob 
a pecha da corrupção, com os carimbos 
da sua procuradoria e os rituais do pro-
cesso de impeachment.

Lendo nas horas vagas, o livro de Ja-
not vai plantando em mim uma profun-
da angústia, uma certeza que se avanta-
ja: Os poderes do país estão carcomidos, 
a mentira vende-se como verdade, como 
lema de campanhas políticas, que levam 
ao topo, sob o beneplácito da mídia e 
da lei, doutores na arte de venderem-se 
como os novos salvadores da pátria vili-
pendiada.

Artigo

O livro de Janot e outras palavras

Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

Nada mais que tudo. 
A frase que dá título ao 
livro enfeixa trágicos 

episódios sobre a falência 
da justiça  

Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Buba Germano revelou que esteve reunido, 
recentemente – e individualmente –, com 
o governador João Azevêdo e com Ricardo 
Coutinho. “Posso até ser um sonhador”, disse, 
referindo-se à sua crença pela pacificação no 
PSB. E ao ser indagado se teria de escolher 
um dos dois lados, foi enfático: “Tenho muito 
respeito pelos dois. Não foi colocado isso por 
nenhum dos dois [escolher um lado]”.

E os deputados federais e sena-
dores paraibanos se reuniram 
em Brasília, ontem, para discutir 
as prioridades no que diz respeito 
às emendas de bancadas a serem 
apresentadas pelo conjunto de 
parlamentares. De acordo com o 
coordenador da bancada, Efraim 
Filho (Democratas), “até o pró-
ximo dia 24, teremos cumprido 
essa agenda”, visando definir 
onde serão aplicados os recursos 
das emendas na Paraíba.

Indagado sobre a crise no PSB, numa emissora de 
rádio da capital, o deputado Buba Germano afir-
mou que não haverá um racha definitivo, como 
alguns pensam. E filosofou: “Não vai haver racha”, 
disse, citando a trajetória do girassol, flor que 
simboliza o grupo do PSB na Paraíba: “Quando 
o sol nasce, ele sai girando, acompanhando o sol. 
Depois volta para a posição original”.

‘Girassol Girando’

EmEndas

Uma ‘dispUta’ qUE ainda vai rEndEr mUita notícia

“tErmina isolado” dEsafioU

as sEntEnças da lava Jato E as dEcisõEs do stf

Vice-prefeito de João Pessoa, 
Manoel Júnior (Solidariedade) 
não ficou satisfeito com declara-
ção recente do prefeito Luciano 
Cartaxo (PV), segundo a qual o 
candidato do grupo sairá do PV 
e, possivelmente, será um dos in-
tegrantes do secretariado. É que 
Manoel Júnior se diz pré-candi-
dato a prefeito. Ontem, afirmou 
que “Ninguém faz política so-
zinho”, porque se não “termina 
isolado”. Foi um recado?

Do deputado federal Gervásio 
Maia (PSB), rebatendo acu-
sação do deputado estadual 
Wallber Virgulino (Patriotas), 
de que dois lustres instalados 
na ALPB, na gestão do socia-
lista, teriam custado R$ 1 mi-
lhão: “Renuncio ao meu man-
dato se ele provar o que disse 
e espero que faça o mesmo, 
caso não mostre a verdade”, 
afirmou em entrevista a uma 
emissora de rádio.

Bruno Cunha Lima (sem partido) ou Tovar Correia (PSDB)? Qual dos dois terá a capacidade de agre-
gar os partidos governistas em Campina Grande e o apoio das lideranças? Ontem, o segundo tratou 
de disseminar que existe a possibilidade de deixar o ninho tucano para ingressar em outro partido, 
visando a disputa pela prefeitura. Estrategicamente, citou que “só há um caminho” que ele poderia 
seguir: O PSD. Justamente o partido comandado pelo prefeito Romero Rodrigues. Enquanto isso, 
Bruno Cunha Lima, chefe de Gabinete do prefeito, tirou licença de 10 dias para, de acordo com a 
justificativa, tratar de questões pessoais. Essa disputa entre os dois ainda vai render muita notícia, 
até o começo do próximo ano, quando as pré-candidaturas deverão ser oficializadas.

“posso até sEr sonhador”

Um placar apertado em decisão de colegiado superior do Judiciá-
rio pode revelar muitas coisas, entre as quais que o processo em 
julgamento atropelou certos princípios, como o da ampla defesa, 
por exemplo. Um caso recente é ilustrativo: o resultado registrado 
no Supremo Tribunal Federal (STF) – 6 a 5 – em favor da tese de 
que um réu foi prejudicado em processo oriundo da Lava Jato, por 
ter sido negado à sua defesa a possibilidade de se pronunciar após 
seus delatores – o caso em questão é o do ex-gerente da Petro-
bras, Marcio de Almeida Ferreira, acusado pelo Ministério Público 
Federal de corrupção passiva, no âmbito das investigações da Operação Lava Jato. Assim, os ministros decidiram 
pela anulação da sua sentença e determinaram que o caso voltasse à primeira instância, na chamada fase de 
alegações finais. O fato é que essa foi uma decisão que poderá ter repercussões futuras, porque cria uma jurispru-
dência, uma interpretação sobre o assunto pelo STF. De acordo com dados divulgados pela força-tarefa da Lava 
Jato, 32 sentenças de casos da operação podem ser anuladas – envolvem 143 condenados. Mas o que chama a 
atenção nesse caso é a divergência de ministros sobre o tema – e o placar apertado, quase de empate – revela 
quão tênue é a linha que separa o entendimento de alguns ministros da avaliação de outros, o que comprova 
que a matéria em si não acomoda tema pacífico. E quando se trata de processos que podem significar a conde-
nação ou não de um indivíduo, isso é fator, no mínimo, preocupante. Outro ponto que aparece nesse contexto: a 
contestação a procedimentos adotados pela Lava Jato por alguns ministros do STF, como Gilmar Mendes (foto), 
que voltou a acusar Sérgio Moro, ex-juiz da operação, de cometer ilicitudes para condenar acusados: “O Brasil 
viveu uma fase de trevas. O resumo é: ninguém pode combater crime cometendo crime”, disse.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Edital da seleção prevê 400 vagas para o cargo de agente socioeducativo, com salários de até R$ 1,6 mil

Quem ainda não fez a 
inscrição para o concurso 
da Fundação Desenvolvi-
mento da Criança e Ado-
lescente Alice de Almeida 
(Fundac) deve se apressar: 
o prazo termina na próxima 
segunda-feira (7). As inscri-
ções estão sendo feitas ex-
clusivamente pela internet, 
no site do Instituto Brasi-
leiro de Apoio e Desenvol-
vimento Executivo (Ibade) 
– banca organizadora do 
concurso – www.ibade.org.
br; e a taxa é de R$ 56,00.

Estão sendo ofereci-
das 400 vagas para o cargo 
de agente socioeducativo. 
Desse total, 20 vagas são 
destinadas às pessoas com 
deficiência. O pré-requisito 
para concorrer ao cargo é 
ter Ensino Médio completo 
ou Técnico equivalente pelo 
MEC. A validade do concurso 
será de um ano, sendo pror-
rogada por mais um ano.

As provas objetivas 
estão previstas para acon-
tecerem ainda neste mês, 
no dia 27 de outubro. Além 
das provas objetivas de co-
nhecimentos gerais e es-
pecíficos, também haverá 
avaliação de títulos, prova 
de capacidade física, exame 
psicotécnico e curso de for-
mação profissional.

Os candidatos deverão 
realizar as inscrições consi-
derando as vagas distribuí-
das por cargo em três áreas 
distintas, conforme atendi-
mento às necessidades da 
Fundação Desenvolvimento 

da Criança e Adolescente 
Alice de Almeida (Fundac). 
A ‘Área I’ compõe os municí-
pios de João Pessoa, Bayeux, 
Cabedelo, Santa Rita, Ma-
manguape, Rio Tinto, Sapé, 
Itabaiana e Guarabira; a ‘Área 
II’ é composta pelos municí-
pios de Lagoa Seca, Campi-
na Grande, Alagoa Grande, 
Bananeiras e Monteiro; e a 
‘Área III’ compõe as cidades 
de Sousa, Santa Luzia, Patos, 
Piancó, Itaporanga, Concei-
ção, Uiraúna e Cajazeiras.

A remuneração inicial 
será de R$ 998 (salário míni-
mo vigente), para jornada de 
trabalho de 40 horas sema-
nais, mais benefícios do car-
go, como Gratificação de Ati-
vidade Especial e de Risco (R$ 
399,20) e auxílio alimentação 
(R$ 220). Dessa forma, o ven-
cimento chega a R$ 1.617,20 
e poderá inclusive ser acres-
cido mais 20% de adicional 
noturno sobre o valor da hora 
diurna entre os períodos de 
22h às 5h para os agentes 
que forem designados para o 
plantão noturno.

Inscrições para concurso da 
Funad seguem até 2a feira

Editoração: Klécio BezerraEdição: Emmanuel Noronha

Em evento da Unale

João Azevêdo ministra palestra 
sobre gestão da Segurança Pública

Seminário de Registro Civil acontece 
hoje com corregedor e juízes do TJPB

O governador João Aze-
vêdo ministrou, ontem, na 
Assembleia Legislativa de 
Pernambuco, palestra sobre 
a gestão do sistema de segu-
rança pública da Paraíba. O 
seminário, promovido pela 
União Nacional dos Legis-
ladores e Legislativos Esta-
duais (Unale), reuniu depu-
tados estaduais, secretários 
de governos e representan-
tes das Forças de Segurança 
de vários estados do país. 

Durante sua apresen-
tação, o chefe do Executi-
vo da Paraíba destacou as 
principais políticas públicas 
implantadas no Estado para 
aprimorar a gestão de segu-
rança e reduzir os números 
da violência. “Nós aumenta-
mos os recursos destinados 
para a área, investindo for-
temente em equipamentos, 
em inteligência e em pessoal. 
Apenas no primeiro semes-
tre deste ano, nós já pagamos 
mais de R$ 12 milhões em 
premiações aos nossos po-
liciais que têm realizado um 
grande trabalho”, citou. 

João Azevêdo também 
ressaltou a licitação para a 
implantação dos Centros In-
tegrados de Comando e Con-

trole (CICC) em João Pessoa, 
Campina Grande e Patos, que 
somam recursos de R$ 40 
milhões. “Catorze órgãos  es-
tarão presentes nesses Cen-
tros. Vamos instalar 1.300 
câmeras de segurança em 
locais estratégicos do Esta-
do, que permitirão reconhe-
cimento facial, identificação 
de placas de veículos e de 
cargas”, explicou. 

Ele ressaltou as ações 
da Patrulha Maria da Penha 
que têm contribuído com a 
redução de crimes contra a 
mulher no Estado e as po-
líticas de educação, como a 
implantação e expansão das 
Escolas Cidadãs Integrais, 
que refletem diretamente 
nos números da seguran-
ça. “Mais de 45 mil alunos 
estão sendo beneficiados, 
o que é fundamental por-
que os jovens desenvolvem 
seus projetos de vida; com 
essa metodologia, cerca de 
95% desses estudantes se 
inscrevem no Enem e têm 
uma nova perspectiva de 
vida”, pontuou. 

O gestor ainda defen-
deu a efetivação do plano 
nacional de segurança. “Nós 
precisamos de financiamen-

to para a segurança pública 
e existe um fundo com 70% 
do valor contingenciado, o 
que nos preocupa. Nós que-
remos discutir com a União 
caminhos para ter uma polí-
tica nacional integrada para 
que os resultados aconte-
çam da melhor maneira pos-
sível”, observou. 

Por fim, ele fez uma 
avaliação positiva do evento. 
“Poder participar desse mo-
mento, ao lado de deputados 
estaduais de todo o Brasil, é 
extremamente importante 
porque é uma oportunida-
de de compartilhar expe-
riências bem-sucedidas. A 
Paraíba é o único Estado 
do Brasil que reduziu siste-
maticamente, ao longo de 
sete anos e nove meses, os 
números da violência e nós 
trabalhamos para avançar 
ainda mais”, finalizou. 

O presidente da Unale, 
Kennedy Nunes, ressaltou a 
importância do evento para 
a unificação de ideias e pro-
jetos para a segurança. “O 
nosso objetivo foi de trocar 
experiências para elaborar 
um documento que se trans-
forme em algo eficaz para os 
cidadãos”, explicou. 

As propostas consoli-
dadas no encontro foram:  
maior integração entre as 
entidades, instituições, for-
ças armadas e poder públi-
co para implantação de po-
líticas de segurança, maior 
participação da União no 
financiamento de ações de 
segurança, maior definição 
das competências dos agen-
tes de segurança, em especial 
na área de fronteiras, defini-
ção de percentual mínimo de 
financiamento do Ensino In-
tegral nos municípios e Esta-
dos através dos recursos do 
Fundeb e retorno do Minis-
tério da Segurança, proposta 
apresentada pelo governa-
dor João Azevêdo. 

“É fundamental que a 
gente tenha uma interlo-
cução direta com alguém 
dedicado ao estudo e acom-
panhamento de políticas 
públicas integradas na área”, 
avaliou o governador. 

A palestra foi mediada 
pelo deputado estadual e vi-
ce-presidente da Unale, Ri-
cardo Barbosa, e contou com 
as presenças do presidente 
da Assembleia Legislativa da 
Paraíba, Adriano Galdino, e de 
parlamentares paraibanos.

Acontece hoje, das 9h às 
14h, a terceira edição do Se-
minário Paraibano de Regis-
tro Civil das Pessoas Naturais, 
realizado pela Associação dos 
Registradores Civis das Pes-
soas Naturais da Paraíba (Ar-
pen-PB) com apoio da Corre-
gedoria-Geral de Justiça e do 
TJPB. O evento será no auditó-
rio do Fórum Cível da Capital 
e tem o objetivo de divulgar as 
novas atribuições do registro 
civil das pessoas naturais, a 
exemplo dos Ofícios de Cida-
dania e atualizar os registra-
dores em relação aos novos 
provimentos do Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ). 

A abertura da progra-
mação do seminário ficará a 
cargo do corregedor-geral de 
justiça, desembargador Ro-
mero Marcelo, com a palestra 
“A relação CNJ, CGJ estaduais 
e Serviços Extrajudiciais”. A 
juíza-corregedora, Silmary 
Queiroga, vai discorrer, por 
meio de palestras, acerca das 
seguintes temáticas: “Gratui-
dade nos serviços extrajudi-
ciais e aplicação do Código 
de Normas Extrajudicial”, 
“Atribuição de casamentos a 
todos os registradores civis” 
e “Novas possibilidades de 
prestação de serviços pelo 
RCPN”.

A programação do se-
minário vai contar, ainda, 
com palestras do presiden-
te da Arpen Brasil, Arion 
Toledo Cavalheiro Júnior, 
que vai debater acerca do 
panorama do registro ci-
vil no país, o procedimen-
to de mudança de nome e 
sexo dos transgêneros e o 
provimento nº 83 do CNJ 
(reconhecimento da paren-
talidade socioafetiva); do 
ex-diretor de Identificação 
Civil do Rio de Janeiro, Már-
cio Bahiense, que vai tratar 
do caso de sucesso da Ar-
pen-RJ; e do juiz de Regis-
tros Públicos da Capital, Ro-

mero Carneiro Feitosa, que 
vai abordar os assuntos da 
retificação no registro civil 
e o provimento nº 82 do CNJ 
(alteração de patronímico).

De acordo com o presi-
dente da Arpen-PB, Manfredo 
Goes Vieira de Melo, o evento 
é atual, especialmente devido 
à dinâmica dos últimos anos 
em relação às novas legisla-
ções e normas criadas pelo 
Direito. “Principalmente em 
relação ao Direito de Família. 
Por isso, é importante atua-
lizarmos os registradores do 
Estado, para que eles possam 
prestar um bom serviço à so-
ciedade”, destacou.           

Mais uma vez a Pa-
raíba é destaque na im-
prensa nacional pelos 
resultados obtidos em 
relação à redução do nú-
mero de homicídios e da 
violência. Uma matéria 
do portal G1 com base 
nos dados do Monitor da 
Violência confirmou os 
índices divulgados ante-
riormente, segundo os 
quais o Estado registrou, 
nos primeiros sete meses 
deste ano, uma queda de 
23,8% nas mortes violen-
tas em comparação com o 
ano passado. O índice na-
cional de homicídios cria-
do pelo G1 faz o acompa-
nhamento dos dados de 
vítimas de crimes violen-
tos mês a mês no país.

A redução do índice 
na Paraíba ficou acima 
da média nacional que é 
22,6%. É importante res-
saltar que a Paraíba é o 
único Estado do país que 
conseguiu reduzir por 
sete anos consecutivos o 
número de homicídios. 
Os dados do Monitor da 
Violência enfatizam tam-
bém que julho foi o mês 
com o menor número 
absoluto de Crimes Vio-
lentos Letais Intencionais 
(CVLI), com redução de 
34 mortes em relação a 
julho de 2018. 

Ainda de acordo com 

os dados do Monitor da 
Violência, nos primei-
ros sete meses do ano, 
foram registradas 542 
mortes violentas, sendo 
169 homicídios a menos 
que no mesmo período 
de 2018. Houve queda 
também no primeiro se-
mestre do ano, com re-
dução de 21,96%. A ma-
téria completa pode ser 
acessada no link https://
g1.globo.com/pb/parai-
ba/noticia/2019/10/03/
em-sete-meses-pb-re-
gistra-queda-de-238per-
cent-nas-mortes-violen-
tas-em-relacao-ao-ano
-passado.ghtml 

O último levanta-
mento divulgado pelo Go-
verno do Estado apontou 
uma diminuição de 21,4% 
no registro de assassina-
tos até o final do mês de 
agosto, em relação aos 
mesmos oito meses de 
2018. Foram 622 casos 
de Crimes Violentos Le-
tais Intencionais (CVLI), 
que são os homicídios do-
losos ou qualquer outro 
crime doloso que resul-
te em morte, contra 791 
no período de janeiro a 
agosto do ano passado. A 
projeção é que a Paraíba 
deve sair de uma taxa de 
41,5 homicídios por 100 
mil habitantes para 23,5 
no final de 2019.

Paraíba é destaque pela 
redução do homicídios

Estão sendo oferecidas 
400 vagas para o 
cargo de agente 
socioeducativo, 

desse total, 20 são 
destinadas às pessoas 

com deficiência

Na sua explanação, João Azevêdo destacou as principais 
políticas públicas implantadas no Estado para aprimorar 

a gestão de segurança e reduzir os números da violência

Foto: Francisco França
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Decisão foi tomada pela CBF, que divulgou o calendário de jogos ontem, tendo a medida beneficiado Treze e  Botafogo-PB

A Confederação Brasilei-
ra de Futebol (CBF) divulgou 
no final da tarde de ontem as 
informações gerais sobre o 
calendário de 2020 do fute-
bol brasileiro. E duas notícias 
afetam positivamente os clu-
bes paraibanos. Isso acontece 
porque a entidade que rege o 
futebol nacional decidiu es-
ticar as Séries C e D, fazendo 
com que ambas as competi-
ções voltem a acontecer até 
novembro, impedindo assim 
que os clubes participantes 

dessas competições tenham 
férias precocemente.

De acordo com o anúncio 
feito pela CBF, a Série C do Bra-
sileirão será disputada entre 3 
de maio e 8 de novembro. Já 
com relação à Série D, a com-
petição vai de 3 de maio a 22 
de novembro.

Essas mudanças mexem 
logo de cara com o calendário de 
Treze e de Botafogo-PB, únicos 
clubes paraibanos que jogam 
atualmente a terceira divisão 
nacional. E vai mexer também 
nos clubes que se classificarem 
para a quarta divisão a partir do 
Campeonato Paraibano.

A propósito, os estaduais, 
ao menos segundo a CBF, de-
verão acontecer entre 22 de 
janeiro e 26 de abril, tendo por-
tanto um máximo de 16 datas. 
Em 2019, por exemplo, o Parai-
bano já teve apenas 14 datas, e 
logo dentro das especificações 
atuais definidas pela Confede-
ração Brasileira.

Novo formato na Série D
Apesar de ambas as com-

petições ficarem mais esten-
didas ao longo da temporada, 
apenas a Série D vai ganhar um 
novo formato. Sem entrar em 
detalhes, a CBF informou que 

vai haver uma pré-Série D com 
oito clubes, que vai jogar no sis-
tema de mata-mata. Os quatro 
que passarem, se juntarão a 
outros 60 classificados direto 
via estaduais. Esses 64, então, 
serão divididos em oito grupos 
de oito clubes cada, com cada 
clube jogando dentro de seus 
grupos em jogos de ida e vol-
ta. Passam dois clubes de cada 
grupo e, a partir da segunda 
fase, é mata-mata até se desco-
brir o campeão.

No final das contas, a 
competição vai contar com as 
mesmas 68 vagas. Mas apenas 
64 entrarão na competição 

propriamente dita (contra 68 
de 2019). Isso quer dizer que a 
competição fica menos demo-
crática, mas cada clube parti-
cipante jogará mais vezes na 
primeira fase.

Já com relação à Série C, 
essa vai ser disputada da mes-
ma forma como já vem aconte-
cendo em anos anteriores. Dois 
grupos de dez clubes cada, que 
se enfrentam em jogos de ida e 
volta dentro do mesmo grupo. 
Quatro clubes de cada lado se 
classificam para as quartas de 
final, que a partir daí passa a 
ser disputada no sistema de 
mata-mata.

Phelipe Caldas 
phcaldas1982@gmail.com

Séries C e D do Brasileirão 
de 2020 vão até novembro

Editoração: Klécio BezerraEdição: Emmanuel Noronha

Nos últimos três meses do ano

Polícia Militar intensifica operação com 
abordagens aos transportes coletivos

MEC anuncia o desbloqueio de
679 bolsas de pós-graduação

As abordagens aos 
transportes coletivos terão 
uma atenção redobrada por 
parte da Polícia Militar nestes 
últimos três meses do ano. A 
operação Ônibus Seguro deve 
percorrer bairros das cidades, 
com um aumento dos blo-
queios policiais em horários 
variados, de forma itinerante 
e rápida, para surpreender 
suspeitos que estejam plane-
jando cometer roubos a esse 
tipo de transporte público.

Na Zona Norte da ca-
pital, por exemplo, onde a 
operação começou ainda em 
setembro, os policiais do 1º 

Batalhão já alcançaram uma 
redução de mais de 30% des-
se crime na região central da 
cidade, quando comparado 
com agosto. Na área, as abor-
dagens no terminal de inte-
gração também foram inten-
sificadas, já que na maioria 
dos casos de roubos, confor-
me informações analisadas, 
os bandidos tiveram o local 
como ponto de embarque.

Os bairros do Varadou-
ro e Ilha do Bispo vinham 
concentrando os casos que 
continuavam acontecendo, 
segundo informou o capitão 
Antônio de Souza. Ele afir-

mou que os responsáveis 
pelos crimes na área já foram 
detidos. “Era uma jovem de 
19 anos e um adolescente de 
16, que saíam de Santa Rita 
para cometer roubos nos co-
letivos, no Varadouro e Ilha 
do Bispo. Eles foram detidos 
na noite da quarta-feira (2), 
com uma faca e nove celula-
res que eles tinham acabado 
de roubar no ônibus da linha 
602 (Ilha do Bispo), perto 
do cemitério Senhor da Boa 
Sentença. Estamos em busca 
ainda de outros dois suspei-
tos, que fazem parte do mes-
mo grupo e já foram identifi-

cados”, detalhou.
Para garantir a eficiên-

cia do trabalho, a corporação 
já concluiu o estudo dessas 
ações criminosas, que tra-
çou um mapa dos horários, 
locais e modo de agir dos 
criminosos, em todos os ca-
sos registrados nos nove 
meses deste ano. Todas as 
segundas-feiras, esse levan-
tamento vem sendo apre-
sentado aos comandantes 
de unidades em reunião, no 
Quartel do Comando Geral, 
para direcionar  a aplicação 
do policiamento, com foco na 
prevenção do crime.

O Ministério da Educação 
(MEC) anunciou, ontem, o des-
bloqueio de 679 bolsas de pós-
graduação, cuja renovação ha-
via sido congelada por falta de 
recursos. Segundo o presidente 
da Coordenação de Aperfeiçoa-
mento de Pessoal de Nível Supe-
rior (Capes), Anderson Ribeiro 
Correia, as bolsas serão disponi-
bilizadas às instituições de Ensi-
no Superior nos próximos dias.

Ao todo, serão liberadas 
271 bolsas de mestrado, com 
valor de R$ 1,5 mil mensais; 

304 bolsas de doutorado, de 
R$ 2,2 mil mensais; e 104 de 
pós-doutorado, de R$ 4,1 mil 
por mês.

Todas as bolsas serão ofer-
tadas em cursos nota 4, com 
tendência de melhora. Os cur-
sos são avaliados pela Capes 
em uma escala que vai até 7, 
sendo os cursos 7 os melhores 
avaliados. Para funcionar, os 
cursos devem ter, no mínimo, 
nota 3.

A medida, segundo o MEC, 
foi possível graças ao descon-
tingenciamento de R$ 270 mi-
lhões, do montante de R$ 1,99 
bilhão do Orçamento liberados 

para a pasta e por economias 
da própria Capes.

Segundo o MEC, o mérito 
e o impacto científico são fa-
tores para a liberação das bol-
sas. “O meu objetivo não é dar 
bolsa, é chegar à cura da den-
gue, é selecionar os melhores 
professores para conseguir 
ensinar às nossas crianças a 
ler e a escrever melhor”, dis-
se o ministro da Educação, 
Abraham Weintraub. “[Quem 
recebe bolsa] tem que saber 
que a gente paga imposto e 
vira bolsa e isso tem que vol-
tar para a sociedade de algu-
ma forma”.

Segunda liberação
Essa é a segunda libera-

ção das renovações das bol-
sas de estudos pelo MEC. Em 
setembro, a pasta anunciou o 
bloqueio de 5.613 bolsas de 
pós-graduação, cujos pesquisa-
dores concluíram as pesquisas 
e que não seriam ofertadas este 
ano para novos estudantes.

Ainda em setembro, o MEC 
anunciou que seria possível reto-
mar a maior parte dessas bolsas, 
e que seriam ofertadas a novos 
pesquisadores. Ao todo, foram 
desbloqueadas 3,1 mil bolsas, 
todas de programas de pós-gra-
duação com notas 5, 6 e 7.

Estado ganha 45 
novos sargentos

Mais 57 agrotóxicos 
são liberados

Corrida Paraíba 
pela Paz abre 2o lote

Operação ‘Gestores 
em Ação’ em Sousa

A Paraíba contará com 45 novos 
sargentos da Polícia Militar, que 
foram formados para atuarem 
nas ações de segurança em todo 
o Estado, na área de saúde e 
também da cultura, por meio 
da música. A conclusão do curso 
será marcada por uma forma-
tura, que acontece a partir das 
16h de hoje, no pátio do Centro 
de Educação da PM, em Manga-
beira VII, na capital.
Eles passaram por um curso 
que teve mais de 840 horas de 
conhecimentos, em várias disci-
plinas, com uma formação que 
começou em março deste ano. 
Os novos sargentos eram solda-
dos ou cabos da corporação e in-
gressaram no curso após serem 
aprovados em uma disputada 
seleção interna, com etapas te-
órica e física.

O número de agrotóxicos 
liberados no Brasil em 2019 
passou para 382, segundo 
lista divulgada ontem pelo 
Ministério da Agricultura, 57 
a mais do que na última atu-
alização da relação, em setem-
bro, e com cerca de 46 ingre-
dientes que ainda não haviam 
aparecido na lista neste ano.
A Anvisa, uma das respon-
sáveis pelo registro, afirma 
que está de fato acelerando 
os processos de liberação, 
visando esvaziar a fila de 
agrotóxicos e modernizar os 
pesticidas. 

Está aberto o 2o lote de inscri-
ções para a 1a Corrida Paraí-
ba pela Paz - A Vida em Pri-
meiro Lugar, promovida pelo 
Governo do Estado e órgãos 
de Segurança Pública. O lote 
inicial foi vendido em menos 
de 24h, totalizando 300 ins-
crições desde o lançamento 
do evento, que aconteceu na 
quarta-feira (2), no Centro 
de Convenções. Os interes-
sados podem participar com 
R$ 50, mais um quilo de ali-
mento e um leite em pó, se 
inscrevendo pelo endereço 
www.paraibapelapaz.pb.gov.br.

As empresas atacadistas e 
varejistas do segmento de 
feijão e açúcar foram fis-
calizadas na 5a etapa da 
operação ‘Gestores em Ação’ 
da Secretaria de Estado da 
Fazenda (Sefaz-PB), que 
aconteceu no município de 
Sousa, Sertão da Paraíba. A 
operação foi realizada por 47 
auditores fiscais, em cargo de 
gerente (regional, executivo e 
operacional) das cinco gerên-
cias regionais da Sefaz, além 
da equipe da Gerência Ex-
ecutiva de Combate à Fraude 
Fiscal.

Curtas

A Fundação de Apoio à 
Pesquisa do Estado da Paraí-
ba, articulada pelo Conselho 
Nacional das Fundações Esta-
duais de Amparo à Pesquisa 
(Confap), está com inscrições 
abertas para a Chamada Mo-
bility Confap Italy Call, para 
submissão de proposta, ofere-
cendo apoio a pesquisadores 
do Brasil, sediados em insti-
tuições brasileiras de Ensino 
Superior e pesquisa, dispostos 
a trabalhar em pesquisa na Itá-
lia, em colaboração com pes-
quisadores locais. A presente 
convocatória está baseada no 
Acordo de Cooperação entre 
o Confap e a Universidade de 
Bolonha, atuando como Secre-
taria Técnica da rede de univer-
sidades italianas.

O objetivo do acordo é fa-
cilitar e apoiar uma colabora-
ção eficaz entre as partes para 
cooperação científica, tecnoló-
gica e de inovação, através da 
mobilidade entre os dois paí-
ses. A chamada oferece apoio 
a pesquisadores no Brasil por 
meio de bolsas de estudos, a 
alunos de doutorado na mo-
dalidade sanduíche (6 meses). 
O Scholarship Awards ofere-
ce uma oportunidade para 
pesquisadores associados a 
universidades e institutos de 
pesquisas no Brasil para de-
senvolver os pontos fortes e as 
capacidades de seus grupos de 
pesquisa, por meio de pesqui-
sas colaborativas e visitas recí-
procas aos melhores grupos de 
pesquisa da Itália.

Poderão concorrer à 
chamada estudantes de Dou-
torado, matriculados em pro-
gramas de pós-graduação nas 
Instituições de Ensino Supe-
rior do Estado da Paraíba. 
Os estudantes de doutorado 
deverão estar regularmente 
matriculados e apresentar a 
anuência de seu respectivo 
orientador e coordenador de 
curso, e devem ter defendi-
do sua qualificação em seus 
Programas de Pós-Graduação. 
Todos os candidatos devem 
ter um supervisor associado a 
uma universidade na Itália e o 
seu orientador será seu super-
visor no Brasil.

Será destinado apoio para 
o estágio sanduíche nos pa-
drões seguidos pelo CNPq e 
Capes e nos limites orçamentá-
rios da Fapesq. 

Fapesq 
vai apoiar 
pesquisas de 
Brasil/Itália

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

A operação Ônibus Seguro deve percorrer bairros das cidades com um aumento dos bloqueios policiais em horários variados de forma itinerante e rápida

Foto: Secom-PB
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Operação Hircus
Ação da Polícia Rodoviária Federal, com apoio de outros 
agentes policiais, recuperou carros roubados na Paraíba. 
Dados foram divulgados durante coletiva ontem.  Página 6 Fo
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Manifestação aconteceu dentro da chamada da Greve Nacional contra retrocessos colocados pelo Governo Federal

Professores, estudantes 
e trabalhadores técnico-ad-
ministrativos da educação 
protestaram nessa quinta-
feira (3) no Parque da Lagoa, 
no Centro de João Pessoa 
contra as medidas do Gover-
no Federal. O ato integra os 
protestos da Greve Nacional 
em Defesa da Educação e da 
Soberania Nacional, organi-
zada por entidades em todo 
o Brasil que determinaram 
uma greve de 48 horas de-
fendendo a educação pública 
gratuita e contra os cortes no 
orçamento, privatizações, o 
Future-se e outras ações do 
Ministério da Educação. Em 
João Pessoa, ocorreu uma 
marcha pelas ruas em defe-
sa da autonomia do setor e 
panfletagem aproveitando o 
fluxo de pessoas naquele ho-
rário para conversar sobre o 
tema com a população.

Assim, a Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
a Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG) e o 
Instituto Federal da Paraíba 
(IFPB) paralisaram as ativi-
dades. Com isso, a maioria 
das aulas de graduação e pós-
graduação foram suspensas, 
inclusive os trabalhos admi-
nistrativos nas Instituições 
de Ensino Superior (IES). En-
tre os organizadores das pa-
ralisações estão a União Na-
cional dos Estudantes (UNE), 
a Associação Nacional de 
Pós-graduandos (ANPG), o 
Sindicato Nacional dos Servi-
dores Federais da Educação 
Básica, Profissional e Tecno-
lógica (SINASEFE), O Sindi-
cato Nacional dos Docentes 
das Instituições de Ensino 
Superior (ANDES-SN).

O secretário geral do 
Sindicato dos Trabalhadores 
em Ensino Superior do Es-
tado da Paraíba (Sintespb), 
Clodoaldo Gomes, afirmou 
que a ideia foi chamar a aten-
ção das pessoas sobre os im-
pactos da privatização das 
instituições públicas. Segun-
do ele, esta medida afetaria 
a autonomia universitária, 
pois elas seriam administra-
das por organizações sociais, 
o que iria ameaçar os restau-
rantes universitários, a mo-
radia, assistência estudantil 
e as bolsas (de pesquisa e 
extensão).

“A UFPB correria risco 
de ter mais demissões dos 
servidores terceirizados e vai 
ficar funcionando em situa-
ções precárias. Tem o projeto 
do governo de privatização 
da Universidade que é outra 
parte do ataque. O governo 
criou a comissão pra fazer 
o projeto de lei pra mandar 
pro Congresso e as Universi-
dades pelo país rejeitaram e 
mesmo assim o governo está 
tocando pra frente. A Univer-
sidade será pra quem tem 
dinheiro de pagar. Não é essa 
a Universidade que a gente 
quer. A gente quer que cada 
vez mais ela se aproxime do 
povo”, defendeu. 

Já o representante do 
Sindicato dos Servidores 

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Marcha em defesa do ensino 
público sai pelas ruas de JP

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

Paralisação contou com atividades durante dois dias
Nesta semana, o Sindicato 

dos Professores da Universida-
de Federal da Paraíba (Aduf-PB) 
convocou todos os docentes da 
UFPB para se integrarem ao movi-
mento. Durante uma assembleia 
conjunta da categoria realizada 
na quarta-feira (2), a Diretoria 
Executiva mostrou uma análi-

se da situação política do país e 
decidiram realizar o ato público. 
Os professores e servidores da 
UEPB aprovaram uma Semana de 
Luta em Defesa da Universidade e 
do Servidor Público, entre os dias 
30 de setembro  e quatro de outu-
bro, com paralisação nos dias 1º a 
03 de outubro. 

Na UFPB, o semestre termi-
nou no dia 27 de setembro segun-
do o calendário acadêmico, mas 
os programas de pós-graduação 
suspenderam as aulas. Os servi-
dores técnicos-administrativos 
decidiram aderir à paralisação.

A mesma passeata ocorreu 
em Campina Grande e no caso 

da UFCG, a decisão foi tomada 
em por todos os professores em 
setembro, também não havendo 
aulas nestes dias, tendo alguns 
professores não aderido ao mo-
vimento. Já no IFPB, os docentes 
e servidores de todos os Campi 
decidiram no dia 5 de setembro 
aderir à greve de dois dias.

do IFPB (Sintef-PB), Adolfo 
Wagner, conta  que foram vá-
rias as decisões que geraram 
todos os protestos ocorri-
dos até então. “No dia 30 de 
Abril o governo Bolsonaro 
anunciou o corte dos 30% 
nos orçamentos das univer-

sidades e institutos. A partir 
daquele momento, as condi-
ções de  funcionamento das 
nossas instituições ficaram 
comprometidas. De lá pra cá, 
a gente vem travando uma  
batalha pela recomposição 
dos orçamentos, pela garan-

tia de funcionamento sem 
a precarização e a partir do 
dia 17 de julho temos o Fu-
ture-se que é apresentado 
como uma saída para o pro-
blema de financiamento, o 
que discordamos”, falou. 

A estudante do curso de 

Contabilidade do IFPB, Ellen 
Souza, é bolsista da institui-
ção e teme que os projetos 
de pesquisa e extensão que 
ela participa acabem após 
os cortes de recursos. “Acho 
muito importante, como es-
tudante, me colocar para dar 

voz ao sentimento gritante 
que é a luta pelos nossos di-
reitos. Aos poucos, estão sen-
do tirados projetos que clara-
mente não têm priorizado a 
educação. Queremos estes di-
reitos pois demoramos para 
conquistá-los”, lamentou.

Dia das Crianças

Procon realiza ação ‘Brinquedo Legal’
A Secretaria Munici-

pal de Proteção e Defesa 
do Consumidor começou a 
Operação Brinquedo Legal 
nesta semana de outubro, 
fiscalizando os estabele-
cimentos da capital que 
comercializam produtos 
infantis para garantir uma 
compra segura aos pais de-
vido à proximidade do Dia 
das Crianças, que se come-

mora no próximo dia 12. A 
fiscalização se estende até o 
dia 11 vindouro.

O objetivo do Procon-JP 
com a Operação Brinquedo 
Legal é verificar a qualida-
de dos produtos destinados 
ao público infantil, bastan-
te procurados neste mês 
em que se comemora o Dia 
das Crianças. O secretário 
Helton Renê afirma que a 

fiscalização dos brinquedos 
nessa época do ano é uma 
necessidade porque algu-
mas irregularidades podem, 
inclusive, afetar a saúde das 
crianças.

Umas das principais ir-
regularidades ocorridas em 
anos anteriores foi a falta do 
Selo de Qualidade do Insti-
tuto Nacional de Metrolo-
gia, Qualidade e Tecnologia 
(Inmetro). “Os brinquedos 
e os equipamentos de lazer 
sem o Selo de Qualidade do 
Inmetro não dão a certeza 
da procedência e, por isso, 
das informações específicas 
como finalidade e a indicação 
de idade. Porém, saliento que 
nem todo brinquedo precisa 
desse certificado, daí a ne-
cessidade da fiscalização”.

Multa e apreensão – As 
empresas que forem flagra-
das praticando algum tipo 
de irregularidade pela fis-
calização do Procon-JP na 

Operação Brinquedo Legal 
estarão sujeitas a multas e a 
interrupção temporária das 
atividades, dependendo da 
gravidade e da quantidade 
de reincidência.

“Além da apreensão dos 
brinquedos que estiverem 
fora do padrão exigido para 
a segurança da criança”, sa-
lientou Helton Renê.

No passado – A Opera-
ção Brinquedo, em anos ante-

riores, encontrou centenas de 
brinquedos e equipamentos 
de lazer sem o selo Inmetro 
em vários estabelecimentos 
da capital. “Todos foram au-
tuados e os produtos apreen-
didos. Volto a aconselhar que 
os pais devem ficar atentos 
na hora de comprar os pre-
sentes para os filhos, já que 
podem estar levando algo 
que pode fazer mal às crian-
ças”, disse Helton Renê.

AtEndiMEntOs dO PROcOn-JP nA cAPitAL 
n sede: segunda a sexta-feira: 8h às 14h na sede 
situada na Avenida D. Pedro I, nº 473, Tambiá
n MP-Procon: segunda a sexta-feira: 8h às 17h na 
sede situada no Parque Solon de Lucena, Lagoa, nº 
300, Centro
n Uninassau: segunda a sexta-feira das 8h às 17h, 
no Núcleo de Práticas Jurídicas da Faculdade Uni-
nassau, na av. Amazonas, 173, Bairro dos Estados
n telefones: 3214-3040, 3214-3042, 3214-3046, 
2107-5925 (Uninassau) e 0800 083 2015
n instagram:  @proconjp

Estudantes e docentes de várias entidades se reuniram no Parque Solon de Lucena, no Centro de João Pessoa, e protestaram contra o Programa Future-se e os cortes em pesquisas

Operação vai visitar estabelecimentos comerciais até o dia 11 de outubro

Foto: Ortilo Antonio
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PRF esteve à frente da Operação Hircus que apreendeu 281 veículos roubados na Paraíba, no Piauí e em Mato Grosso

Receber a notícia de que 
teve o veículo, que havia sido 
roubado, recuperado pela 
polícia foi a emoção de cente-
nas de pessoas essa semana. 
Um dos veículos devolvidos 
ao proprietário foi uma moto 
roubada há cerca de dez anos 
em João Pessoa e localizada 
pela Polícia Rodoviária Fe-
deral numa cidade do Sertão 
da Paraíba. Também foi recu-
perado um veículo Saveiro, 
roubado há cerca de um mês 
também em João Pessoa e lo-
calizado na cidade de Catolé 
do Rocha. A ação de recupe-
ração dos veículos faz parte 
da Operação Hircus levada à 
frente pela Polícia Rodoviá-
ria Federal. 

Segundo o superinten-
dente da Polícia Rodoviária 
Federal na Paraíba, Carlos An-
dré Costa, durante a Operação 
Hircus, em sua quinta fase, so-
mente na Paraíba foram recu-
perados cerca de 80 veículos 
de diversos tipos. Na Operação 
Hircus, realizada entre os dias 
22 e 29 de setembro, simul-
taneamente nos estados da 
Paraíba, Piauí e Mato Grosso 
foram recuperados 281 veícu-
los com ocorrência de roubo 
ou furto e 166 pessoas foram 
presas pelos mais diversos ti-
pos de crimes. Na manhã de 
ontem foram divulgados deta-
lhes dessa operação, durante 
coletiva de imprensa, na sede 
da PRF, em João Pessoa.

Segundo dados forneci-
dos, na Paraíba, a operação 
aconteceu em onze municí-
pios: Campina Grande, Alagoa 
Grande, Juarez Távora, Lagoa 
Nova, Catolé do Rocha, Des-
terro, Maturéia, Monteiro, 
Ingá, Itatuba e Teixeira. Além 
dos veículos também houve a 
apreensão de 3.730 pacotes 
cigarro de origem paraguaia. 
A ação resultou nas prisões 
de 52 pessoas e teve como 
objetivo o enfrentamento às 
fraudes veiculares (falsifica-
ção de documentos, clona-
gem, uso de placas falsas) e 
recuperação de veículos rou-
bados e furtados. 

O superintendente Car-
los André Costa disse que a 
operação vinha sendo plane-
jada desde junho e foi desen-
cadeada em vários estados do 
país. Diariamente realizamos 
operações policiais nas rodo-
vias federais na Paraíba para 
combater ao excesso de velo-
cidade e trânsito de veículos 
em situação irregular, tráfico 
de drogas, entre outros cri-
mes”, explicou.

Carlos André esclareceu 
que a participação da PRF 
nessas operações é abordar os 
veículos, fazer a identificação 
e ainda verificar a originalida-
de dos itens para tentar identi-

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Operação conjunta recupera 
mais de 80 veículos na PB

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

Integração de equipes garantiu sucesso
A Operação contou com o 

apoio de policiais rodoviários 
federais de várias unidades da 
federação, especializados na 
identificação de fraudes veicu-
lares, e de delegados, agentes, 
escrivães e peritos da Polícia Ci-
vil da Paraíba, que contribuíram 
com a identificação de veículos 
clonados e adulterados. Até um 
helicóptero da PRF foi utilizado 
nas ações que evitou a fuga 
durante as fiscalizações. 

A delegada geral adjunta da 
Polícia Civil, Cassandra Duarte, 

que também esteve na coletiva, 
falou da integração que ocorre 
entre os órgãos de segurança 
no estado e explicou a relação 
da Polícia civil com a operação. 
Segundo ela, o delegado Antô-
nio Brayner, responsável pelas 
investigações, realiza o levan-
tamento para saber se a pessoa 
adquiriu o veículo de forma do-
losa ou que não sabia que era 
produto ilícito. “Ele tem dez dias 
para concluir as investigações e 
solicitar mais tempo, caso seja 
necessário”, disse.

Cassandra Duarte disse que 
na Academia de Polícia Civil 
os participantes da operação, 
rodoviários federais e civis fo-
ram capacitados para terem 
conhecimento de como realizar 
perícias em veículos. Vários 
peritos do Instituto de Polícia 
Científica integraram a equipe 
da Secretaria da Segurança e 
Defesa Social da Paraíba. Os 
veículos recuperados foram le-
vados para os pátios dos órgãos 
de segurança das regiões de 
Campina Grande e Patos.

Envolvidos em acidente se apresentam à polícia
Alisson Teixeira de So-

bral e Antônio José da Silva, 
respectivamente motorista 
e passageiro do veículo que 
atropelou uma família no 
início da noite do dia 22 do 
mês passado, na cidade de 
Areia, se apresentaram na 
manhã dessa quinta-feira (3) 
na Central de Polícia de Cam-
pina Grande. Ambos foram 

ouvidos e liberados para apu-
ração dos fatos.

Na presença do dele-
gado Gilson de Jesus Teles, 
o motorista Alisson, negou 
que estivesse ingerido be-
bida alcoólica e disse que 
conduzia a caminhonete, 
que pertence a Antônio José 
porque ele estava embriaga-
do e sem condições de diri-

gir o carro. Esta versão foi 
confirmada pelo advogado 
de defesa que acompanhou 
os suspeitos. O dono do car-
ro estava como carona.

No depoimento à polícia, 
o motorista, que não possuía 
Carteira Nacional de Habili-
tação - CNH disse que o carro 
teria apresentado uma falha 
mecânica no momento do 

atropelamento, perdeu o con-
trole provocando o acidente, 
que vitimou quatro pessoas 
de uma mesma família. Até o 
fim da tarde não havia infor-
mação se Alisson e Antônio 
tinham sido levados para a 
audiência de custódia.

O acidente que provocou 
o atropelamento aconteceu 
quando as cinco pessoas esta-

vam saindo de casa para irem 
a igreja. O fato aconteceu na 
ladeira conhecida como Chã. 
Na descida o carro ficou des-
governado, atingiu três casas 
e as vítimas. O veículo atingiu 
uma mulher de 33 anos; um 
homem de 28 e três crianças 
de 9 anos, 6 e 4 anos. Teste-
munhas disseram que os ho-
mens apresentavam sinais de 

embriaguez e fugiram do lo-
cal. As vítimas foram socorri-
das para o Hospital de Emer-
gência e Trauma de Campina 
Grande, onde a mulher e um 
menino morreram antes de 
receber os primeiros socor-
ros. A garota de 6 anos teve 
morte cerebral. O homem 
passou por cirurgia e a outra 
criança recebeu alta.

ficar se o veículo é roubado ou 
se pelo menos algum agregado 
é roubado. 

Dados da PB
Apenas este ano, a PRF 

já recuperou na Paraíba 234 

veículos roubados ou furta-
dos. Muitos desses veículos 
estavam clonados, utilizando 
placas e demais itens de iden-
tificação adulterados, com in-
formações de veículos com as 
mesmas características mas 

sem registro de roubo ou fur-
to. O número de veículos recu-
perados este ano já é superior 
a todo o ano de 2018, quando 
foram registrados 127.

A PRF alerta que aqueles 
motoristas que estiverem rece-

bendo notificações de trânsito 
em lugares que nunca circula-
ram devem procurar a polícia, 
pois o veículo pode ter sido 
clonado. Outra dica importante 
é ter muita cautela ao comprar 
um veículo usado. Conhecer a 

procedência do automóvel, não 
acreditar em ofertas tentado-
ras e sempre realizar a transfe-
rência do veículo são algumas 
orientações importantes para 
evitar  comprar um veículo rou-
bado ou furtado.

OrigEm dO nOmE Hircus
O nome Hircus, como 

foi batizada a operação, 
refere-se a uma variedade 
de animais do tipo capri-
nos presente na região 
Nordeste brasileiro, de-
nominada em latim Capra 
aegagrus hircus. Na lin-
guagem policial, “cabrito” 
é o veículo que é adulte-
rado para esconder sua 
procedência ilícita, geral-
mente roubo ou furto.

Caso o condutor do 
veículo tenha conhecimen-
to que o produto é algo ilí-
cito poderá responder por 
receptação que prevê pena 
de 1 a 4 anos de reclusão; 
caso ele tenha adquiriu de 
boa fé poderá responder 
por receptação culposa 
com previsão de um mês a 
um ano de detenção.

O superintendente da 
PRF, Carlos André orienta 
as pessoas que desejam 
adquirir veículos que des-
confiem da oferta, porque 
pode estar comprando um 
carro no valor de R$ 50 mil 
por um preço bem abaixo 
do mercado. “A pessoa deve 
verificar a procedência, do-
cumentação e chegar junto 
aos órgãos de trânsito se o 
carro está devidamente re-
gularizado”, explicou.

Dados da ação, realizada de 22 a 29 de setembro, foram apresentados durante coletiva de imprensa que ocorreu ontem, na sede da Polícia Rodoviária Federal, em João Pessoa

Cassandra Duarte, delegada geral adjunta da Polícia Civil, explicou que agentes policiais receberam capacitação para atuar na Operação

Foto: Roberto Guedes

Foto: Roberto Guedes
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Evento acontece em paralelo ao 1o Congresso Paraibano de Arquitetura, Design e Decoração e vai até domingo

Começou ontem (3) a 1ª 
edição da Feira de Arquite-
tura e Decoração da Paraíba 
e do Nordeste – a Home & 
Decor – na Maison Blu’nelle, 
localizada no bairro Pedro 
Gondim. O evento é aberto 
ao público e acontece até do-
mingo (6), das 15h às 22h. 
Além da feira, que conta com 
mais de 40 stands exposito-
res, acontece paralelamente 
a ela o 1º Congresso Parai-
bano de Arquitetura, Design 
e Decoração da Paraíba “Ino-
vação e Novas Tecnologias 
no Cenário Paraibano” – uma 
parceria com a Faculdade In-
ternacional da Paraíba (FPB).

A Home & Decor faz par-
te de uma série de atividades 
comemorativas aos dois anos 
de inclusão da cidade de João 
Pessoa à Rede Mundial de 
Cidades Criativas da Unesco 
(UCCN). O programa Cidade 
Criativa reúne de forma sele-
cionada 180 cidades do mun-
do, em mais de 70 países, que 

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Feira mostra as tendências 
da arquitetura e decoração

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 074/2019

REGISTRO Nº 19-01175-2
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROJETOS EXECUTIVOS COMPLEMENTARES DE ENGE-

NHARIA PARA CONCLUSÃO DA OBRA DE CONSTRUÇÃO DO HOSPITAL DE SÃO BENTO - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 22 de outubro de 
2019 às 14h00hrs.

João Pessoa, 03 de outubro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 073/2019

REGISTRO Nº 19-01178-6
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROJETOS EXECUTIVOS DE ARQUITETURA HOSPITALAR E 

COMPLEMENTARES DE ENGENHARIA PARA A CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE REFERÊNCIA 
DA SAÚDE DA MULHER, EM JOÃO PESSOA.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 22 de outubro de 
2019 às 15h30hrs.

João Pessoa, 03 de outubro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame  

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 072/2019

REGISTRO Nº 19-01181-8
OBJETO: REFORMA PARA IMPLANTAÇÃO DE ACESSIBILIDADE NO MUSEU CASA JOSÉ 

AMÉRICO E ADEQUAÇÃO DO SISTEMA DE PREVENÇÃO E COMBATE A INCÊNDIO - FUNDAÇÃO 
CASA DE JOSÉ AMÉRICO EM JOÃO PESSOA-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 23 de outubro de 
2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 03 de outubro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 CONVOCAÇÃO 3º COLOCADO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00003/2019. OBJETO: Construção de Um Matadouro para 

Abate de Animais de Grande e Pequeno Porte, Contrato de Repasse Nº 1043999-40. NOTIFICAÇÃO: 
Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 
da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a 
assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: A3T - Construcao e IncorporacaoLltda - CNPJ 
09.047.935/0001-06. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua José Francisco de Araújo, 62 - Cen-
tro - Centro Administrativo - Soledade - PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3383-1725/1094.

Soledade - PB, 02 de Outubro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Presidente da Comissão
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

TERMO DE CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL Nº 011/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS, CONVOCA as empresas: EDILANE 
CARVALHO DE ARAUJO/CNPJ: 12.710.916/0001-14; COMVIDA COMÉRCIO DE PRODUTOS 
HOSPITALARES LTDA/CNPJ:15.483.303/0001-80 e BHDENTAL COMERCIAL EIRELI EPP/CNPJ: 
29.312.896/0001-26 para assinatura do Contrato proveniente  do Pregão Presencial nº 011/2019, no 
prazo de 02 (dois) dias corridos. O não comparecimento no prazo estipulado acarretará na decadência 
do Direito de Contratar com a Prefeitura de São José dos Ramos. Maiores informações no setor 
de licitações, situado na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, 
no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas.

São José dos Ramos-Pb, 03 de Outubro de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-

01 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU 
A LICENÇA DE INSTALAÇÃO Nº 2100/2019 em João Pessoa, 25 de setembro de 2019 – Prazo: 
730 dias. Para a atividade de: Implantação de Conjunto Habitacional com 40(quarenta) unidades 
habitacionais.Na(o) Município: COREMAS– UF: PB. Processo: 2019-004820/TEC/LI-6890.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2098/2019em João Pessoa, 25 de setembro de 2019 – Prazo: 1.825 
dias. Para a atividade de: Conjunto Habitacional Popular com 10 unidades no município de Santa 
Helena.Na(o) –Sede do município, Município: SANTA HELENA, UF: PB. Processo: 2019-004574/
TEC/LO-9414.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-
01 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU 
A LICENÇA DE INSTALAÇÃO Nº 2101/2019 em João Pessoa, 25 de setembro de 2019 – Prazo: 
730 dias. Para a atividade de: Conjunto habitacional com 128 unidades habitacionais (Residencial 
Josemir Mendes), com sistema de esgotamento sanitário interligado a rede pública da Cagepa, e 
drenagem das águas pluviais através da bacia de infiltração dentro do Parque Estadual da Mata do 
XémXém.Na(o) Município: BAYEUX– UF: PB. Processo: 2019-004927/TEC/LI-6898.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2019-006475/TEC/LO-9797, para 
a implantação do Loteamento Habitacional Popular (LOTEAMENTO IPEP), com 217 lotes, no bairro 
de Mangabeira, no município de:JOÃO PESSOA- PB.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que, REQUEREU ASUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE INSTALAÇÃO – através do Proc. 2019-006476/TEC/LI-7020, para 
o Conjunto Habitacional Popular com42unidades (RESIDENCIAL ESPERANZA), com sistema de 
esgotamento sanitário (Rede Coletora da Cagepa), no município de:JOÃO PESSOA- PB.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2019-006473/TEC/LO-9795, para a implantação do 
Conjunto Habitacional Popular(RESIDENCIAL PEDRA DO REINO), com 208unidades, com sistema 
de esgotamento sanitário composto por Rede Coletora da Cagepa, no bairro de Mangabeira, no 
município de:JOÃO PESSOA- PB.

PESSOA CONTRUTORA E INCORPORADORA LTDA, CNPJ: 26.781.125/0001-90, torna público 
que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicen-
çade Operação paraa Residencial Multifamiliar, situado na Rua Milton Herculano de Araujo, S/N, 
SD 02 – Praia do Osso, Jardim Brasilia– Cabedelo/PB.

Em Patos

Hospital do Bem faz atividades para Outubro Rosa

O Hospital do Bem, 
Unidade de Oncologia do 
Sertão, localizado em Pa-
tos, que integra o Com-
plexo Hospitalar Regional 
Deputado Janduhy Carnei-
ro, divulgou a programa-
ção da campanha Outubro 
Rosa que começou ontem 
(3) e se estende até o dia 
30 deste mês. Na próxima 
segunda-feira (7), às 8h, 
haverá sessões de maquia-
gem, fotografias. Pacientes 
e acompanhantes ainda vi-
venciarão uma experiência 
com musicoterapia. O Ou-
tubro Rosa propõe a reali-
zação de ações e atividades 
que mostrem às mulheres a 
importância do autoexame 

e da mamografia no diag-
nóstico precoce do câncer 
de mama. 

O Hospital do Bem con-
tará com um calendário es-
pecial, durante todo o mês, 
que inclui a realização de 
rodas de conversas, pales-
tras, Happy Day, Dia da Ma-
quiagem, Musicoterapia, e 
até sessão de cinema e Dia 
de Doação de Cabelos, no 
qual cabeleireiras voluntá-
rias estarão à disposição de 
quem quiser doar parte de 
seu cabelo. O material doa-
do será destinado à confec-
ção de perucas para mulhe-
res que fazem tratamento 
contra o câncer.

Além disso, para come-
morar o primeiro ano do 
hospital, além da programa-
ção alusiva ao Outubro Rosa 

e Novembro Azul (câncer 
de próstata), o Hospital do 
Bem tratará a oncologia de 
uma maneira geral. 

A diretora geral do 
complexo, Liliane Sena, 
ressalta a importância de 
promover atividades de ca-
pacitação aos profissionais 
do hospital para qualificar 
as equipes no atendimento 
de pacientes oncológicos 
e familiares. “É imprescin-
dível promover ações para 
enxergar a oncologia no 
aspecto integrado, discutir 
todas as fases da oncologia 
como nutrição, atividade 
física, tratamento medica-
mentoso, a importância da 
psicologia no equilíbrio da 
autoestima, iremos discutir 
também a questão dos di-
reitos oncológicos, ética no 

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Dia

08/10
08/10
10/10
14/10
15/10
17/10
21/10
22/10
28/10
30/10

Horário

9h
11h
15h
8h
9h
15h

8h30
15h
8h

Confira o calendário da programação 
Palestra

Valorização da vida após o diagnóstico
Orientações nutricionais a pacientes em tratamento quimioterápico’.
Câncer: prevenção e diagnóstico precoce’
Happy Day, com ações surpresas, recepção do Hospital do Bem 
Relação câncer X alimentação’
Alimentação, atividade física e saúde’
Dia da doação de cabelos
Importância da equipe multidisciplinar e direitos do paciente oncológico
Autoestima e o enfrentamento do câncer
Atividades de musicoterapia, sessão de fotos e ainda de maquiagem para 
pacientes, colaboradores e acompanhantes.

atendimento ao paciente 
oncológico, em relação ao 
sigilo e fluxo das informa-
ções”, elencou.

O encerramento do Ou-
tubro Rosa no Hospital do 
Bem acontecerá no dia 30, 
com uma sessão de cinema, 

exclusiva, para colabora-
dores, pacientes e acom-
panhantes, no Guedes Sho-
pping Center.

pervisora de vendas, Miriam 
Falcão, que explica sobre a 
escolha do que apresentar 
no evento.

“A gente vem mostrando 
bastante essa parte de flores, 
de verdes, que é o nosso forte. 

De vasos para chão, de peças. 
Tem a parte da jardinagem que 
é comigo. E a gente tenta sem-
pre manter uma coisa bem na-
tural. O que a gente tem para 
mostrar na feira é esse nosso 
diferencial”, concluiu.

Home & Decor marca 
a inclusão de João 

Pessoa à Rede Mundial 
de Cidades Criativas da 
Unesco, que reúne 180 

cidades no mundo

são referência no incentivo à 
economia criativa. 

“O evento conta com em-
presas e expositores de diver-
sos segmentos da arquitetura 
e da decoração, como lumi-
nárias, jardinagem, energia 
solar, mobiliário, decoração, 
revestimentos, serviços, etc”, 
explicou Ximenes Dantas, 
idealizador do evento e de-
signer. Para ele, o evento 
funciona como um grande 
shopping da área de arqui-
tetura, design e decoração. 
“Nós estamos aqui envolvi-
dos com a verdadeira imer-
são de tudo que é preciso para 
decorar e ambientar a sua 

casa”, ressaltou o organizador.
Buscando apresentar as 

novas tendências do mer-
cado arquitetônico e de de-
coração, empresas como a 
Paraíba Cromo e Top Line 
Prime selecionaram seus 
produtos e diferenciais para 
expor ao público. A empresa 
Paraíba Cromo é um ateliê de 
pinturas especiais que traba-
lha com tintas exclusivas e de 
produção própria. Rafaelle 
Coelho é estudante de arqui-
tetura e está estagiando no 
evento, trabalhando com a 
Paraíba Cromo e suas tintas 
cromadas. Ela explicou que o 
cromado é uma nova tendên-
cia forte, pois “ele transmite 
um brilho melhor que o aço 
inoxidável”.

A Top Line Prime é uma 
loja de decoração e paisagis-
mo, localizada na Rua Duque 
de Caxias. A empresa esco-
lheu expor no evento o seu 
material de jardinagem, pai-
sagismo, plantas artificiais 
e decorações relacionadas a 
esse segmento. A responsá-
vel é a designer floral e su-

A Maison Blu’nelle sedia a Home & Decor; organizador (detalhe),
Ximenes Dantas, destaca qualidade do evento

Fotos: Marcos Russo
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João Pessoa
Assustado
n A jornalista e promoto-
ra de eventos Ruth Aveli-
no, realiza hoje, a partir 
das 21h nas dependên-
cias do Restaurante 
Panorâmico do Clube 
Cabo Branco o “Assus-
tado”. As músicas serão 
os mesmos clássicos dos 
anos 70 e 80 e a seleção 
musical é de responsabi-
lidade do DJ Zé Marco, 
que também seleciona 
os videoclipes exibidos 
durante todo o evento.

DuAs EstrADAs

Com o tema “Engenhos, Histórias e Devoção” a 3ª edição da Rota Cultural Raízes do 
Brejo chega hoje ao município de Alagoinha. Na programação, que será realizada até 
o próximo domingo, consta feira de artesanato, passeio de trenzinho pelas ruas da 
cidade, cavalgada, pôr do sol no cruzeiro com apresentação musical, apresentação da 
Orquestra Vó Maria e Show com diversos artistas. A rota cultural foi iniciada no mu-
nicípio de Belém, passou por Alagoinha, agora Duas Estradas e segue para Lagoa de 
Dentro (18 a 20 de outubro), Serra da Raiz (25 a 27 de outubro), Borborema (8 a 10 
de novembro), Dona Inês (15 a 17 de novembro), Pirpirituba (22 a 24 denovembro) 
e Pilõezinhos (29 a 01 de dezembro), ele é uma realização do Fórum de Turismo do 
Brejo e das prefeituras integrantes da rota, com apoio do Sebrae-PB e do Governo da 
Paraíba, por intermédio da Empresa Paraibana de Turismo (PBTur).

Princesa Isabel
nnn A cidade de 
Princesa Isabel, distante 
413 km de João Pessoa, 
recebe amanhã (5), a 
quinta etapa do projeto 
Som nas Pedras. O local 
escolhido para sediar a 
programação cultural é a 
Pedra do Guiné, no sítio 
Laje, zona rural da cidade.  
Estão confirmadas, a partir 
das 17h, apresentações de 
grupos culturais (Abolição, 
Sound Clash, Careta Cuia, 
Raízes e Nova Geração), 
show pirotécnico, feira de 
artesanato, polo gastronô-
mico e forró pé-de-serra. 
O Circuito Som nas Pedras 
existe desde 2016. Ele 
foi iniciado em Monteiro, 
através da iniciativa da 
articuladora de cultura, Jo-
sivane Caiano, que cedeu o 
projeto para o Governo da 
Paraíba, sendo ele realiza-
do por meio da Secretaria 

Fotos: Teresa Duarte

A segunda edição da 
feira “Rosas do Deserto” 
acontece em João Pessoa 
até o próximo domingo (06) 
no estacionamento do Hiper 
Bompreço da BR 230. A flor 
é típica das áreas desérticas 
da África e da Península Ará-
bica, uma planta de sol. Po-
dendo chegar a quatro me-
tros de altura e um metro e 
meio de largura, a espécie se 

adapta bem aos países tro-
picais, pois possui um caule 
mais grosso na base para 
suportar o vento e reservar a 
água. Durante a feira, serão 
vendidas unidades a partir 
de R$ 10, de variadas cores 
e tamanhos. Amanhã (05) 
será realizada uma oficina 
de cultivo para os que dese-
jem aprender mais sobre a 
espécie. Embora a entrada 

na feira seja gratuita, a ofi-
cina contará com uma ins-
crição solidária - a entrada 
se dará mediante a doação 
de produtos de higiene para 
a Pestalozzi, instituição que 
atende crianças, adolescen-
tes e adultos, de João Pessoa 
e cidades próximas, com 
deficiência intelectual, física, 
múltiplas, autismo e diversas 
síndromes.

Paraíba: todos os cantos teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

de Estado da Cultura junto 
com o Sebrae-PB, Secretaria 
de Estado da Comunicação 
Institucional, PBTur - Em-
presa Paraibana de Turismo 
e a EPC - Empresa Paraibana 
de Comunicação, através da 
Rádio Tabajara e do Jornal 
A União, com o objetivo de é 
fortalecer o turismo cultural 
na Paraíba onde o grande 
palco é a natureza. O circuito 
já passou por Jurú, no Laje-
do Laje Grande, Maturéia, na 

Pedra do Caboclo, Monteiro, 
na Laje das Moças, Teixeira, 
na Pedra do Tendó, agora 
Princesa Isabel, na Pedra do 
Guiné e segue para o Congo, 
no Lajedo da Barriguda 
(12/10); Cabaceiras, no La-
jedo da Salambaia (26/10); 
em Serra Grande, no Lajedo 
Paixão (9/11); Queimadas, 
na Caverna da Local Pedra 
do Vento (16/11), encerran-
do em Boqueirão no Lajedo 
do Marinho (23/11).

Cerca de 2 mil estabelecimentos foram consultados na ação em alusão ao Dia da Micro e Pequena Empresa

Em alusão ao Dia da 
Micro e Pequena Empresa, 
comemorado no dia 5 de ou-
tubro,  o Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Peque-
nas Empresas (Sebrae) rea-
lizou ontem, em todo o país, 
uma ação para visitar cerca 
de 20 mil pequenos negó-
cios. O objetivo é, através 
da opinião dos empresários, 
mapear os principais de-
safios de gestão e elaborar 
soluções práticas. Na Paraí-
ba, cerca de 2 mil estabele-
cimentos foram consultados 
em pontos como a Avenida 
Edson Ramalho, Avenida 
Tancredo Neves, em João 
Pessoa, e a Rodoviária Velha, 
em Campina Grande. 

Os 170.333 mil peque-
nos negócios do Estado, são 
responsáveis por empregar 
58% dos trabalhadores for-
mais. Além de serem respon-
sáveis por 30% do Produto 
Interno Bruto (PIB) da Paraí-
ba. O diretor superintendente 
do Sebrae-PB, Walter Aguiar, 
ressaltou que a ação de visitar 
parte dessas empresas será 
fundamental para ajudá-las a 
crescer ainda mais. 

“Não é só uma visita de 
cortesia, é uma visita onde a 
gente vai fazer algumas per-

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

sebrae realiza ação para 
microempresários de JP e CG

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: rogéria Araújo

guntas para procurar diag-
nosticar um pouco da situa-
ção do pequeno negócio em 
cada estado. É uma pesqui-
sa que vai nos guiar no que 
iremos fazer, a solução vai 
ser construída a partir do 
caminho. Esse é um novo 
momento que a gente vive 
também, é o cliente que vai 
guiar a nossa intervenção.”

Após entender a situa-
ção de cada microempre-
sa, a equipe do Sebrae vai 
construir um mapeamento 
e apresentar soluções que 
valem não só para os pe-
quenos negócios visitados, 
como para todos do Estado.

“A partir do diagnóstico 
a gente vai tentar propor al-
gumas soluções, a partir das 
dores do cliente. Ele propõe 
o que a gente pode fazer e a 
partir desses dados a gen-

te vai tentar construir uma 
política com base principal-
mente naquilo que o cliente 
está querendo e pedindo”, 
explicou o diretor superin-
tendente do Sebrae-PB. 

De acordo com Walter 
Aguiar, o número de mi-
croempresas tem crescido. 
Ele explicou que a situação 

de crise econômica do país 
contribui para que novos 
empreendedores surjam. 
Para atender a demanda 
o Sebrae criou pontos de 
apoio, além de suas 11 agên-
cias na Paraíba.

“Diferente de momentos 
em que você tem uma econo-
mia pujante, no momento de 

crise os pequenos negócios 
tendem a crescer porque as 
pessoas procuram abrir um 
pequeno negócio quando 
são demitidos de empresas. 
As pessoas procuram um 
investimento para poder so-
breviver. Essa é a demanda 
que cresce durante a crise, 
na crise o trabalho do Sebrae 

aumenta. Temos uma res-
ponsabilidade muito maior. 
A gente tem procurado abrir 
pontes de atendimento em 
parceria com as prefeituras, 
sem custo adicional ao Se-
brae. Já abrimos cinco, va-
mos abrir mais dois pontos 
de atendimento neste mês 
de outubro”, disse.

Objetivo da ação é 
ouvir a opinião dos 
empreendedores 

e mapeas quais os 
desafios para apontar 
soluções eficazes para 

este público

Equipe do Sebrae-PB esteve em vários pontos na cidade de João Pessoa e também em Campina Grande, tirando dúvidas e dando orientações empresariais

Foto: Roberto Guedes



Morte e Vida Severina. Depois 
da experiência em 2018, Luí-
sa se matriculou novamente 
e está estudando na turma de 
2019 do curso de teatro da 
Funesc. Luísa conta também 
que o diretor era firme nas 
decisões, no que ele queria 
deixar para o público. “Apren-
di muita coisa que vou levar 
para a vida toda”.

Lucas Queiroga, de 28 
anos, também estudou teatro 
na turma de Hugo e Luísa e 
estava junto de seus colegas 
no teatro. Quando questiona-
do sobre a figura de Roberto 
nas aulas, ele conta, emocio-
nado, o quanto o professor 
era sincero e sem papas na 
língua. “Acho que é isso o que 
falta no mundo”, conclui.
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Palco Tabajara
Projeto vai promover shows com bandas paraibanas, que serão 
transmitidos por rádio e redes sociais e exibidos por TVs públicas 
para boa parte do Nordeste Página 12
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Um dos mais importantes nomes das artes cênicas da Paraíba, faleceu quinta-feira em decorrência da diabetes

O Teatro Santa Roza ama-
nheceu melancólico ontem. 
Na noite anterior, morreu, em 
João Pessoa, o ator e diretor 
de teatro Roberto Cartaxo, 
62 anos, em decorrência de 
uma parada cardíaca. Ele en-
contrava-se internado em um 
hospital particular da capital 
para tratamento de diabetes. 
O corpo foi velado ao longo 
do dia no teatro e sepultado à 
tarde, no Cemitério do Cristo 
Redentor. 

Roberto era conhecido, 
além do talento para as artes 
cênicas, pela sua sensibilida-
de. O diretor também minis-
trava aulas no curso de teatro 
da Funesc e, como seu último 
trabalho concluído para o 
curso, em 2018, realizou uma 
adaptação da obra Gota 
d’Água, de Chico Buarque e 
Paulo Pontes: Joanas do Brasil.

O Secretário de Estado da 
Cultura, Damião Ramos Caval-
canti, manifestou seus senti-
mentos ao diretor e professor. 
“Gratidão à generosa contri-
buição que Roberto Cartaxo 
deu ao teatro, principalmente 
ao teatro paraibano”. A Fun-
dação Cultural de João Pessoa 
(Funjope) também manifes-

tou o “pesar e a profunda tris-
teza” em nota oficial divulga-
da na quinta-feira.

Como parte do legado do 
artista, o estudante de arqui-
tetura de 22 anos, Hugo Salva-
dor, teve, no curso da Funesc, 
sua primeira experiência com 
a área. “Roberto passava por 
cima de tudo para fazer a 
apresentação de um jeito úni-
co” lembra o ex-aluno, presen-
te no velório de ontem. Como 
característica, seus espetácu-
los tinham um aspecto visual 
bastante forte. “Ele gostava de 
passar tensão para o público, 
provocar a catarse”. 

Enquanto professor, Ro-
berto Cartaxo não distinguia 
quem era experiente ou não 
nas artes cênicas. “Era sensí-
vel e tinha um coração muito 
bom, acreditava muito no po-
tencial das pessoas”, reflete 
Hugo. A lembrança do seu 
último encontro com o pro-
fessor é de uma pessoa feliz 
e falante. Para o estudante, o 
teatro se tornou tão impor-
tante que ele vai aproveitar 
os conhecimentos para o seu 
TCC em arquitetura.

Da mesma turma de 
Hugo, Luísa Tho, de 17 anos, 
lembra, sorrindo, da última 
bronca que levou de Roberto 
durante a montagem da peça 

Cairé Andrade 
Caireandrade@gmail.com

Teatro triste: em JP, morre 
o diretor Roberto Cartaxo

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Atores, atrizes, ex-alunos e familiares lamentaram a partida de Roberto Cartaxo nas redes sociais
“Painho um grande homem, um gênio, 

um ótimo pai! Tinha seus defeitos como qual-
quer outra pessoa, mas era perfeito pra mim. 
Aproveitei muitas coisas com o senhor, fosse na 
praia, ou na sua casa quando o senhor deitava 
na rede com o sonzinho do lado conversando 
comigo, contando as historias cabreira dos ET 
ou dos espetáculos e como surgia a idéia de 
um espetáculo. Lembro desse dia pq abriu 
muito minha mente de com ver coisas e como 
ter idéia de simples coisas. Te amo muito e 
sempre te amarei!!! Agora e só descansar! Te 
amo <3 <3”

 (Lucas Cartaxo, filho)

“Foram muitos encontros e risadas ao 

longo de muitos anos. No cantinho mais 
bonito da minha memória, Roberto Cartaxo 
viverá para sempre.”

(Iana Marinho, atriz, Rio de Janei-
ro-RJ)

“Um ator, diretor e formador de atores e 
de plateia. Seu olhar desafiador e de encan-
tamento pelo teatro e a arte de atuar ficaram 
marcados em mim e em tantos outros jovens 
atores paraibanos que tiveram o prazer de 
iniciar com ele sua trajetória artística. Grata 
por poder atuar e aprender com sua dedicação 
ao teatro. Descanse em paz, Roberto Cartaxo.”

(Anna Raquel Apolinário, atriz, João 
Pessoa)

“...era 1992, eu estudava música 
na escola de João Gadelha. Era muito 
tímida e não conseguia me apresentar, 
daí fui fazer um curso de teatro e lá en-
contrei Roberto Cartaxo que tirou minha 
timidez (na marra rsrs). Foi a pessoa que 
mais acreditou em mim. Hoje sou uma 
profissional de música. Me apresento em 
qualquer lugar. Aprendo a superar meus 
limites em cada apresentação. Devo isso 
a ele.”

(Georgia Carvalho, cantora e compo-
sitora, Fortaleza-CE)

“Hoje ganho mais uma estrela no 

céu! O homem que me fez acreditar que 
meu sonho seria possível e que devo 
minha carreira a ele. Roberto Cartaxo 
mudou o cenário de arte na Paraíba e com 
certeza, todo artista será eternamente 
grato a ele. Deus receberá com festa e 
muita paz! #luto #vivaaarte”

(Coca Ribeiro, atriz, São Paulo-SP)

“Roberto Cartaxo vai ficar na história do 
Teatro Paraibano. Foi um mestre, um pai, um 
amigo, um irmão para tantos de nós. Agra-
deço em especial por todas as mais de dez 
encenações de Paixão de Cristo que fizemos 
juntos.”

(Davi Muniz, ator, João Pessoa)

Luísa conta que o 
diretor era firme nas 
decisões, no que ele 
queria deixar para o 

público. “Aprendi muita 
coisa que vou levar 
para a vida toda”. 

Roberto Cartaxo não tinha papas na língua, segundo um de seus alunos: “Acho que isso é o que falta no mundo” Continua na pág 10

Cai o pano: o corpo de Roberto Cartaxo foi velado ontem pela manhã no palco do teatro Santa Roza, onde ele ensinou boa parte dos atores e atrizes do Estado e no qual realizou algumas de suas principais produções teatrais

Foto: Evandro Pereira
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Artistas comentam o legado do professor e diretor, enterrado ontem em João Pessoa, no cemitério do Cristo

Um dos grandes mestres 
do teatro paraibano, o legado 
do saudoso diretor Roberto 
Cartaxo se caracteriza por 
ter sido o maior formador de 
atores no Estado, por meio de 
cursos que ministrou ao lon-
go de sua carreira artística. 
O ator, dramaturgo e escri-
tor Tarcísio Pereira e a atriz 
Kalline Brito estimaram, por 
exemplo, que 80% dos pro-
fissionais que atuam hoje, no 
mercado, receberam seus en-
sinamentos. 

Já para a atriz e produto-
ra Suzy Lopes, que também 
é coordenadora de Teatro da 
Funesc, o índice chega aos 
90%. E, a propósito, ela an-
tecipou para o jornal A União 
que, no início da próxima 
semana, a Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba  (Funesc) 
inaugurará, agora como uma 
forma de homenagem póstu-
ma, uma sala com o nome de 
Roberto Cartaxo onde fun-
cionará o Curso de Teatro da 
instituição.   

“Ele foi meu primeiro di-
retor, em 1995, no espetáculo 
Ventos do Amanhecer em Ma-
cambira, conclusão do curso 
de Teatro da Funesc daquele 
ano”, lembrou Suzy Lopes, re-
ferindo-se a Roberto Cartaxo. 
“Roberto me deu o apelido 
de Ratinha por causa de um 
exercício na minha primeira 
aula com ele e, até hoje, vira 
e mexe, me chamava assim... 
Ratinha!”, prosseguiu a atriz 
de filmes como Bacurau. “A 
metodologia de ensino de 
Roberto era de experimentar, 
de fazer, e ele conduzia incri-
velmente os atores com cenas 
sempre esteticamente inova-
doras,. apesar de, na verdade, 
não ter formação acadêmica 
de teatro”, acrescentou ela.

Suzy Lopes lembrou 
que a destinação de uma sala 
própria para a realização das 
aulas do Curso de Teatro na 
Funesc era um projeto que 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Roberto Cartaxo foi o maior 
formador de atores da Paraíba

Edição: André Cananéa

ela e Roberto Cartaxo vinham 
articulando há cerca de dois 
anos. “Ontem (quarta-feira), 
no dia em que colocamos a 
placa com o seu nome na sala, 
Roberto Cartaxo morreu. Ele 
me dizia que não queria essa 
homenagem, argumentando 
que se costumava dar esse 
tipo de homenagem a quem 
já morreu, acrescentando que 
ainda ia viver muito”, lembrou 
a atriz, com pesar. 

No entanto, ela garantiu 
que não havia outro nome a 
ser colocado, o que não dei-
xa de ser um reconhecimento 
justo ao trabalho que o diretor 
vinha mantendo no Curso até 
ser internado. 

Suzy comentou que ele 
vinha dirigindo o novo espetá-
culo do curso de teatro da Fu-
nesc, intitulado Morte e Vida 
Severina, baseado no livro de 
poema homônimo do escritor 
pernambucano João Cabral de 
Melo Neto (1920 - 1999).”Eu 
fiz a adaptação e agora será 
dirigida por mim e Nika Bar-

ros, e que deverá estrear neste 
ano”, afirmou ela.

“Roberto Cartaxo foi 
quem me fez compreender 
que eu queria viver do teatro. 
Foi ele quem idealizou o Cur-
so de Teatro, que começou as 
atividades pouco depois da 
fundação da Funesc, por en-
tender que era o sonho que 
tinha de, na época, promover 
a renovação do teatro pela 
formação de atores. Era um 
bruxo do teatro. No teatro 
paraibano há pessoas que 
são importantes. E há pes-
soas que são fundamentais. 
As fundamentais são aquelas 
que fazem com que a chama 
do teatro se mantenha viva.                  
Roberto Cartaxo, além de im-
portante, é uma pessoa funda-
mental, pois manteve durante 
anos, através do Curso de Tea-
tro da Funesc, a nova chama 
viva. Durante anos, esse curso, 
criado por ele, foi a única por-
ta para quem sonhava em ser 
atriz ou ator em nossa cidade”, 
concluiu Suzy Lopes.

‘Paixão de Cristo’
Tarcísio Pereira também 

lamentou a morte de Roberto 
Cartaxo. “O teatro paraibano 
perdeu o maior formador de 
atores da Paraíba, trabalho 
que iniciou na metade dos 
anos 1980, na então Direto-
ria Geral de Cultura (DGC), 
que funcionava no antigo 
grupo escolar Thomaz Min-
dello, no centro da capital, e 
depois na Funesc e no Tea-
tro Santa Roza. É um diretor 
de mais de 50 espetáculos e 
que mudou a  forma de fazer 
espetáculos, tornando-os 
mega espetáculos, grandio-
sos, como a Paixão de Cristo 
e o Auto de Natal. Por razões 
de trabalho, passei uns cinco 
anos sem falar com ele. Mas, 
quando ele me substituiu 
na direção do Teatro Santa 
Roza, apertei a mão dele e 
ficamos, muito amigos, era 
como um irmão”, disse ele.

“É uma perda terrível a 
morte de Roberto Cartaxo. O 
último espetáculo que ele di-

rigiu foi A Noite das Mal Dor-
midas, cujo texto é de Niels 
Peterson e foi apresentado 
em 2017 e 2018, quando ele 
me dirigiu como atriz. O úl-
timo espetáculo em que ele 
atuou foi O Cristo Lampião, 
cujo texto é de Marcelo Félix 
e minha a direção, apresen-
tado pelo Coletivo Porta Cê-
nica no primeiro semestre 
deste ano”, lamentou, tam-
bém, a atriz Kalline Brito. 

Iluminador
Roberto Cartaxo tam-

bém dirigiu um texto de 
Eliézer Rolim, cujo título é 
Beiço de Estrada. “Ele me 
pediu para encenar o espe-
táculo em 2011. Eu não o as-
sisti porque estava fazendo 
doutorado na área de teatro 
na França. Mas aceitei o pe-
dido dele porque confiava 
em seu trabalho, até porque 
a peça é ideal para atores 
iniciantes”, disse o drama-
turgo, acrescentando que 
roteirizou e dirigiu o filme 

homônimo desse espetácu-
lo e que pretende lançá-lo 
na Paraíba no próximo ano. 
“É uma perda lamentável. 
Além de grande diretor, 
poucos sabem, mas Rober-
to Cartaxo também era um 
grande iluminador cênico, 
pois sabia fazer uma luz 
muito bonita”, ressaltou.

“É um momento de tris-
teza”, confessou o ator Luiz 
Carlos Vasconcelos, refe-
rindo-se a Roberto Cartaxo. 
“Éramos amigos num colé-
gio estadual no Bairro dos 
Estados, em João Pessoa, e 
eu o dirigi e atuei no espetá-
culo intitulado O Aborto, de 
Gilberto Bastos, no ano de 
1976, em João Pessoa. Com 
esse espetáculo ganhamos 
uma premiação num festival 
nacional de teatro realizado 
na Bahia”, disse ele, acres-
centando que a sua parte in-
vestiu para fundar, no bairro 
do Roger, a Escola Piollin, 
que hoje se denomina de 
Centro Cultural Piollin.

Na Vila do Porto

‘Forró d’Os Fulano’ homenageia no 
Centro Histórico Os 3 do Nordeste

Morto em 3 de outubro 
de 2016 em decorrência de 
um Acidente Vascular Ce-
rebral (AVC) e um infarto 
enquanto excursionava pela 
Alemanha, o músico parai-
bano Carlos Albuquerque de 
Melo, o Parafuso, último inte-
grante da formação original 
da banda Os 3 do Nordeste, 
será lembrado nesta sex-
ta-feira, quando a banda Os 
Fulano receber, no palco do 
projeto Forró d’Os Fulano, o 
próprio 3 do Nordeste.

A apresentação, que 
acontece a partir das 22h na 
Vila do Porto, Centro de João 
Pessoa, integra o projeto Forró 
d’Os Fulano, realizada no local 

sempre na primeira sexta-fei-
ra do mês. A união desses dois 
grupos, hoje, com a partici-
pação especial do sanfoneiro 
Yuri Gonzaga, também celebra 
os 50 anos de carreira da len-
dária banda de forró do Esta-
do. Os ingressos, à venda no 
local, custam R$ 20.

A história de Os Fulano 
e Os 3 do Nordeste já vem de 
longa data. A novata banda 
paraibana contou com a par-
ticipação do veterano trio na 
música “Do Jeito que o forró 
gosta”, na gravação do álbum 
Forrobodó Parahyba, o pri-
meiro do grupo.

Desta vez, a formação de 
Os 3 do Nordeste irá contar 
com o zabumbeiro Luka, filho 
de Parafuso (um dos funda-
dores do trio e que morreu há 

três anos), o sanfoneiro Pingo 
e o triangleiro Curió. Para Be-
tinho Lucena, a noite deve ser 
especial: “A felicidade é enor-
me nesse momento. Estamos 
muito honrados em juntar 
num só momento artistas tão 
queridos, que temos tanto 
apreço como é o caso de Yuri 
Gonzaga e Os 3 do Nordeste.  
Também é importante enfati-
zar o envolvimento da dança 
no contexto do Forró d´Os Fu-
lano, que é o aquecimento do 
festejo. Nosso peito pulsa de 
tanta alegria”, disse.

Lucas Dan, vocal e san-
fona dos Fulano, foi outro a 
ressaltar a importância da 
noite. “Um reencontro com 
um dos grupos que mais nos 
influencia. Certamente será 
uma bonita noite de festa e 

uma saudação à memória de 
Parafuso, nosso eterno mes-
tre e amigo”, finalizou.

Além de Dan, Os Fula-
no contam Betinho Luce-
na (triângulo e voz), Jader 
Finamore (cavaquinho) e 
Thiago Melo (zabumba). O 
grupo ainda conta com as 
participações de Cassico-
bra, na percussão, e Ítalo 
Viana, no baixo.

Aulão
E até aqueles que não sa-

bem dançar não têm descul-
pas para não ir ao show. Isto 
porque o Forró dos Fulano 
conta sempre com um aulão 
de dança antes da banda su-
bir ao palco. Os professores 
desta vez serão os dançari-
nos Helyne e Alexandre.

Em foto de dezembro de 2017, Suzy Lopes posa ao lado do diretor: “A metodologia de ensino de Roberto era de experimentar e ele conduzia incrivelmente os atores com cenas esteticamente inovadoras”

Zabumbeiro ‘Parafuso’, morto em outubro de 2016, será lembrado hoje

Foto: Thercles Silva/divulgação
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Shows

Com a seta ligada para a contestação crítica 
radical, o inca maia pigmeu Chico César, arteiro 
pró-inconformismo, armeiro da resistência à ca-
cofonia tóxica da brigada fascistóide, César can-
cionista e poeta, trinca a cena musical com uma 
pedrada. 

De seu novo disco “O amor é um ato revolucio-
nário”, a canção “Pedrada” (“Cães danados do fas-
cismo/babam e arreganham os dentes/sai do ovo 
a serpente/fruto podre do cinismo”) adrenalizou 
ao ponto de bestificar e paralisar uma emissora 
de televisão.

Disse Chico nas redes sociais que foi descon-
vidado a se apresentar na TV por causa dessa can-
ção. 

Uma canção que é mais que isso, mas não é só 
também a manifestação militante da arte que se 
quer poder. 

Poder político da canção no sentido de con-
ter, ser e estar na consciência ideológica do lugar 
histórico que ocupa, suas contradições e pressões 
contra e a favor das liberdades das verdades em 
chamas.

A arte será sempre um termo do real, expres-
são da subjetividade de quem cria e da sociedade 
em que se insere, conteúdo afetivo do pensar, ex-
pressão pública de uma vontade de dizer, mostrar, 
fazer um tipo de mundo acontecer. Trabalho, ideia 
e ideal.

A arte que se diz pela arte é política no sen-
tido de ser inescapável a trama histórica e social 
que a perfaz.

A arte que se diz militante, engajada, repre-
senta a explicitação de uma vontade de poder tra-
duzida em política. 

A política, que encontra a sua estética na per-
formatividade do artista que a reivindica enquan-
to integrante do estatuto plural norteador do que 
produz, encontra na arte a dimensão moral e ética 
para o diálogo com a existência concreta agencia-
da pelo simbolismo da criação artística.

Chico César, esteta da política, político da 
canção, ao longo da obra que produz há mais de 
30 anos, obra de uma densidade reflexiva mobili-
zada por invenção e ressignificação do melhor da 
nossa cultura moderna, sinaliza para o ser livre 
na contramão do preconceito. De pedra na mão, 
sempre que é preciso. 

O dono da imagem
Com a seta ligada para o controle da imagem, 

o rapper Drake afrontou adoradores ao negar au-
torização para que o canal Multishow transmitis-
se a apresentação que fez  no Rock in Rio deste 
ano.

Antes de mais nada, impõe-se registrar a sen-
sibilidade e o domínio técnico do artista enquanto 
mestre do gênero que pratica. 

Sua batida chiclete e os percursos realistas 
de suas letras, que discutem desde os malefícios 
da fama, as armadilhas da ganância e o quanto é 
ruim a falsa amizade, justificam o sucesso.    

Sobre o tema interdição e transmissão do 
show, na perspectiva de uma economia disruptiva 
e levando em conta o tribalismo global estrutura-
do pela Internet, opino que a decisão de Drake foi 
uma queda conservadora.

Os fãs protestaram, com razão, na Internet. 
Afinal, compreendem que, na sociedade da conec-
tividade plena, os grandes conteudistas de arte 
ancorados no mercado, como é o caso do ricaço 
rapper, sempre haverá uma janela para a fruição 
free. Janela que Drake sequer pensa em instalar. É 
o que parece nesse caso do show no Brasil. 

Do ângulo de observação da monetização da 
arte, a decisão de Drake - remember David Bowie, 
1997, direitos autorais transformados em ati-
vos lançados no cassino, não do Chacrinha, mas 
de Wall Street - foi acertada  por desmobilizar o 
poder midiático que sempre quer pôr e dispor à 
revelia de quem cria suas vontades no tablado da 
produção, geração e distribuição dos conteúdos. 
Drake exclama em defesa do artista.

Mau humor
Quando deusas malditas e asnos sagrados 

ficam de ressaca, a atmosfera degenera em té-
dio, o que geralmente motiva atitudes incom-
preensíveis, algumas tresloucadas, outras só 
equivocadas.

Mas nosso tema não atenta para os mias-
mas tresloucados que capturaram o ego de Ro-
drigo Janot. E sim ao equívoco de Milton Nasci-
mento ao dizer que a MPB está uma merda. Não 
está, e Bituca se desdisse numa manifestação de 
grandeza. Nossa música vai bem demais. Quem 
ouvir, verá.

Atitudes

em destaque
Música
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ESTREIAS DA SEMANA
A Turma do Pererê.doc (Brasil. Dir.: Ricardo Favilla. Documentário): 
O documentário aborda o surgimento, o pioneirismo, o desenvolvimento e 
os desdobramentos da turma mais brasileira das histórias em quadrinhos. 
Primeira revista em quadrinhos brasileira, em cores, de um único autor, A 
turma do Pererê também foi pioneira em abordar temas como ecologia, 
sustentabilidade e inclusão social, além de ter alinhado suas histórias aos 
principais acontecimentos do cenário brasileiro da época. Manaíra 8: 
14h30, 19h00* (*sáb e dom).

Angry Birds 2 - O Filme (The Angry Birds Movie 2. EUA. Dir.: Thurop 
Van Orman, John Rice. Animação): Quando surge uma nova ameaça que 
coloca as ilhas dos Pássaros e dos Porcos em perigo, Red, Chuck, Bomba e 
Mega Águia recrutam a irmã de Chuck, Silver, e se unem aos porcos Leo-
nard, sua assistente Courtney e o técnico Garry para juntos estabelecerem 
uma trégua instável para formar uma improvável superliga que irá sal-
var suas casas. MAG 4 (dub): 14h30, 16h45, 19h. Manaíra 1 (dub): 
15h00; Manaíra 7 (dub): 14h00, 16h10, 18h30, 20h45. Mangabeira 
4 (dub): 13h30, 15h45, 18h00 , 20h15. Tambiá 2 (dub): 14h30, 16h30, 
18h30.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck 
(Joaquin Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos 
e, toda semana, precisa comparecer a uma agente social, devido aos seus 
conhecidos problemas mentais. Após ser demitido, Fleck reage mal à go-
zação de três homens em pleno metrô e os mata. Os assassinatos iniciam 
um movimento popular contra a elite de Gotham City, da queal Thomas 
Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. MAG 3 Atmos (dub): 
16h15, 19h00. MAG 3 Atmos (leg): 21h40. Manaíra 10 VIP (leg): 
14h45, 17h15, 20h00, 22h45; Manaíra 5  (dub): 13h45, 19h15; Ma-
naíra 5 (leg): 16h30, 22h00; Manaíra 6 (dub): 13:15; Manaíra 6 
(leg): 16h00, 18h45, 21h30; Manaíra 9 Macro XE (leg): (12:45 sáb e 
dom)15h30, 18h15, 21h00. Mangabeira 1 (dub): 13:45, 16:30, 19:15, 
22:00; Mangabeira 5 (dub): 15h30, 18h15, 21h00. Tambiá 2 (dub): 
20h30; Tambiá 6 (dub): 14h05, 16h20, 18h35, 20h50.

Clube dos Canibais (Brasil. Dir.: Guto Parente. Terror): Otavio e Gilda 
são membros do secreto e perigoso Clube dos Canibais. Quando Gilda aci-
dentalmente descobre um segredo de Borges, um poderoso congressista e 
líder do clube, ela acaba colocando sua vida e a de seu marido em perigo. 
Cine Bangüê: Qui (03/10), 19h; Seg (07/10), 19h.

Dor e Glória (Dolor y Gloria. Espanha. Dir.: Pedro Almodóvar. Drama): 
Salvador Mallo é um melancólico cineasta em declínio que se vê obrigado 
a pensar sobre as escolhas que fez na vida quando seu passado retorna. 
Entre lembranças e reencontros, ele reflete sobre sua infância na década 
de 1960, seu processo de imigração para a Espanha, seu primeiro amor 
maduro e sua relação com a escrita e com o cinema. Manaíra 8 (leg): 
14h30 (sáb. e dom.), 19h (qui., sex, seg., ter., qua.).

Ela Disse, Ele Disse (Brasil. Dir.: Claudia Castro. Comédia, Roman-
ce): O filme acompanha a rotina dos adolescentes Rosa e Leo, sobre os 
seus próprios pontos de vista. Aos 14 anos, eles agora precisam se adaptar 
a uma nova realidade e fazer de tudo para sobreviver ao primeiro ano 
num novo colégio. Provas, amizades, bullying, crushes da adolescência e 
até mesmo as armadilhas da internet mostram como meninos e meninas 
muitas vezes sentem as mesmas coisas, mas pensam e agem de maneiras 
completamente diferentes. Manaíra 2: 15h15. Manaíra 4: 14h20, 
16h20, 18h20, 20h20. Mangabeira 3: 13h15, 15h15, 17h15, 19h30. 
Tambiá 4: 14h40, 16h40, 18h40, 20h40.

Pássaros de Verão (Birds of passage. Colômbia/Dinamarca/México/
Alemanha/Suíça/França. Dir.: Cristina Gallego, Ciro Guerra. Drama): A 
“bonanza marimbera”, o lucrativo comércio da venda de maconha para os 
Estados Unidos, foi um presságio do que marcaria um país por décadas. Em 
Guajira, uma família Wayúu sentirá na pele as consequências do choque 
entre ambição e honra. Sua cultura, tradições e vidas serão ameaçadas por 
uma guerra entre irmãos, cujo impacto será sentido em todo o mundo. 
Cine Bangüê: Dom (06/10), 18h; Qua (09/10), 20h30.

CONTINUAÇÃO
Abominável (Abominable. EUA. Dir.: Jill Culton, Todd Wilderman. Ani-
mação, Aventura, Comédia): Durante uma viagem ao Himalaia, um grupo 
de pessoas humildes encontra Everest, um Yeti, popularmente conhecido 
por sua altura extraordinária e por viver escondido entre as incríveis pai-
sagens do sul da Ásia. Agora, os viajantes precisam ajudar Everest na sua 
jornada de volta para casa. Manaíra 3 (dub): 13h30, 15h45, 18h00. 
Mangabeira 2 (dub): 14h00, 16h15. Tambiá 5 (dub): 14h45, 
18h45. Tambiá 5 (3D dub): 16h45.

AD Astra - Rumo às Estrelas (AD Astra. EUA. Dir.: James Gray. 
Aventura, Drama): Após 20 anos da partida do seu pai para uma missão 
sem volta em Netuno, com objetivo de encontrar sinais de extraterrestres, 
McBride viaja pelo sistema solar para encontrá-lo e tentar descobrir por 
que sua missão falhou. Manaíra 11 VIP (leg): 14h10, 17h00, 19h45. 
Mangabeira 3 (dub): 21h30. Tambiá 1 (dub): 20h20.

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. 
Ação, Faroeste, Suspense): Num futuro recente, Bacurau, um povoado do 
sertão de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série 
de assassinatos inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade 
tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo desconhecido e impla-
cável? Manaíra 1: 17h30, 20h30. Cine Bangüe: Dom (06/10), 15h; 
Ter (08/02), 19h; Qui (08/10), 19h.

Hebe - A Estrela do Brasil (Brasil. Dir.: Mauricio Farias. Biografia, 
Drama): São Paulo, anos 80. Na transição da ditadura militar para a de-
mocracia, Hebe aceita correr o risco de perder tudo que conquistou na vida 

e dá um basta: quer o direito de ser ela mesma na frente das câmeras 
dona de sua voz e única autora de sua própria história. Entre o brilho da 
vida pública e a escuridão da dor privada, Hebe enfrenta o preconceito, o 
machismo, o marido ciumento, os chefes poderosos e a ditadura militar 
para se tornar a mais autêntica e mais querida celebridade da história da 
nossa TV. Manaíra 4: 22h15. Tambiá 1: 16h15.

It - Capítulo 2 (It: Chapter 2. EUA. Dir.: Andy Muschietti. Horror, Terror): 
Uma promessa feita há vinte e sete anos chama 7 adultos para se reuni-
rem em Derry, Maine, onde, enquanto adolescentes, lutaram contra uma 
criatura maligna que atacava as crianças da cidade. Não tendo a certeza de 
que seu Clube de Perdedores havia vencido a criatura todos aqueles anos 
atrás, os sete haviam jurado retornar a Derry se o Pennywise reaparecesse. 
Manaíra 2 (dub): 17h45, 21h15.

Predadores Assassinos (Crawl. EUA. Dir.: Alexandre Aja. Terror): 
Quando um enorme furacão atinge sua cidade natal na Flórida, Haley ig-
nora as ordens das autoridades para deixar a cidade e vai em busca de seu 
pai desaparecido. Ao encontrá-lo gravemente ferido, os dois ficam presos 
na inundação. Enquanto o tempo passa, Haley e seu pai descobrem que o 
aumento do nível da água é o menor dos seus problemas. Manaíra 3 
(leg): 20h15, 22h30. Mangabeira 4 (dub): 22h15. Tambiá 1 (dub): 
14h25, 18h30.

Rambo: Até o Fim (Rambo V: Last Blood. EUA. Dir.: Adrian Grunberg. 
Ação): O tempo passou para Rambo, que agora vive recluso em um rancho 
na fronteira entre os Estados Unidos e o México. Sua vida marcada por 
lutas violentas ficou para trás, mas deixou marcas irreparáveis. No entan-
to, quando uma jovem amiga da família é sequestrada, Rambo precisará 
confrontar seu passado e reviver suas habilidades de combate para enfren-
tar um dos mais perigosos cartéis mexicanos. Manaíra 8 (leg): 16h50, 
21h45. Mangabeira 2 (dub): 18h30, 20h45. Tambiá 3: 14h15, 
16h15, 18h15, 20h15.

Torre das Donzelas (Brasil. Dir.: Susanna Lira. Documentário): Há 
desejos que nem a prisão e nem a tortura inibem: liberdade e justiça. Há 
razões que nos mantêm íntegros mesmo em situações extremas de dor e 
humilhação: a amizade e a solidariedade. O filme traz relatos inéditos da 
ex-presidente Dilma Rousseff e de suas ex-companheiras de cela do Presí-
dio Tiradentes em São Paulo. Cine Bangüe: Qua (09/10), 18h30.

Vai Que Cola 2 - O Começo (Brasil. Dir.: César Rodrigues. Comédia): 
Antes de Dona Jô ter uma pensão. Antes de Jéssica conhecer Máicol. Assim 
que Ferdinando desembarcou ao Rio e quando Terezinha ainda vivia com 
Tiziu... Era uma vez “Vai Que Cola 2 – O Começo”. O novo longa da fran-
quia que nasceu como série no Multishow e ganhou as telas dos cinemas 
reúne toda a turma do Méier para contar como tudo começou. Uma feijo-
ada no Morro do Cerol põe juntos pela primeira vez os personagens que 
conquistaram o público na TV e no cinema. Tambiá 5: 20h45.

Nesta sexta-feira o cantor 
e compositor pernambucano 
Pabllo Moreno realiza show na 
casa A Budega, localizada nos 
Bancários (Rua Coronel Artur 
Américo Cantalice), a partir das 
20h. O preço dos ingressos não 
foi divulgado.

O evento conta também com 
participação do seu pai, João 
Netto (instrumentista que já tra-
balhou com Paulo Diniz, Nando 
Cordel, Belchior e Domingui-
nhos).

A base do repertório terá 
músicas do trabalho autoral e 
primeiro CD, Blues e Baião, lan-
çado no início de 2017, com can-
ções premiadas em diversos fes-
tivais pelo Brasil. Evento começa 
às 20h.

Em março, o músico se apre-
sentou em João Pessoa, no Pôr 
do Sol do Hotel Globo.

O Ateliê 
Multicultural 
Elioenai Gomes 
(ladeira da Bor-
borema, Vara-
douro) retoma, 
nesta sexta-fei-
ra, às 20h, a programação do Baile Afro. O evento tem como 
atrações musicais os grupos Tia Ciata Samba Clube, DJ Ian 
Valentin e Grupo Raízes. A programação inclui performan-
ces de dança com Luciana Peixoto, Dendê Félix, Jacyara 
Xavier, Lady Wilma Tribal Bellydancer, Alessandra Matias 
e Abayomi Rafael. Simultaneamente, acontecem também a 
exposição do artista Nai Gomes, feira de artesanato e passa-
rela poética. Ingressos: 1kg de alimento não perecível.

Karaokê com banda vivo: show do Power trio Garage con-
vida o público para subir no palco e cantar sucessos dos anos 
1980. A banda é formada por Ilsom (baixo), Laylson (guitarra) 
e Guga (bateria). O show acontece no Café da Usina, logo mais, 
a partir das 21 horas, no Café da Usina (Usina Cultural Energi-
sa, em João Pessoa). Ingressos no local ao preço de R$ 10. 

Baile 
Afro

Garage

Cantor e compositor, Pabllo volta a João Pessoa com músicas de seu CD, ‘Blues e Baião’, lançado em 2017

Foto: divulgação

Foto: divulgaçãoFoto: reprodução
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Projeto transmitirá shows de artistas paraibanos; apresentações também serão levados ao ar em todo o Nordeste

A origem dos programas 
de auditório que conhece-
mos atualmente se confun-
de com a própria fundação 
do rádio, lá em meados da 
década de 1930. O formato 
trazia o público ouvinte para 
mais perto do rádio, através 
de atrações musicais, entre-
vistas, brincadeiras, etc. E é 
justamente esse formato que 
em pleno 2019 o rádio ainda 
pode proporcionar. O Pal-
co Tabajara, realizado pela 
Rádio Tabajara 105.5 FM da 
Empresa Paraibana de Co-
municação (EPC), apresenta 
ao público música, entrevis-
ta, interação e muito mais.

Anteriormente chama-
do de “Palco 105”, o Palco 
Tabajara traz as raízes dos 
programas de auditório com 
uma proposta atual e ino-
vadora. Sendo realizado às 
terças quinzenalmente, o 
programa proporciona ao 
ouvinte duas horas de atra-
ções musicais, bate papo 
com os convidados e a pos-
sibilidade do público parti-
cipar de perto. Em parceria 
com a Usina Cultural Energi-
sa, onde acontecem as trans-
missões, o Palco Tabajara 
ficará sob o comando de Val 
Donato e Cíntia Peromnia, 
sempre das 20h às 22h com 
entrada gratuita.

Val, que já apresenta-

Kássia Paz 
Especial para A União

‘Palco Tabajara’ terá shows 
no rádio, redes sociais e TV

Foto: divulgação

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Campus Festival

Sensação do Rock in Rio, IZA se apresenta amanhã em JP

Sensação do Rock in Rio no 
último sábado, a cantora carioca 
IZA se apresenta amanhã no Cam-
pus Festival, no Espaço José Lins 
do Rêgo, em João Pessoa. Recém 
chegada do festival, IZA lembra 
de quando foi ao festival em 2015 
para assistir ao show do britâni-
co Sam Smith e havia acabado de 
largar sua carreira na publicidade 
para investir na de cantora. 

Lá ela diz ter “pedido a Deus” 
para estar na edição do festival 
em 2019. “Nem pedi para 2017, 
porque achava muito em cima. E 
não é que participei dos dois?”, re-
lata, contente, ao jornal A União. 
A apresentação no Rock in Rio 
foi junto da maranhense Alcio-
ne. “Esse ano foi muito especial, 

um show com Alcione que é uma 
grande referência para mim”.

Quando criança, IZA morou 
em Natal e chegou a visitar João 
Pessoa algumas vezes nas via-
gens, mas há muito tempo. Ela 
revela animada “que vai ser como 
se conhecesse pela primeira vez”. 

Para o show de amanhã, o re-
pertório está parecido com o do 
Rock in Rio, mas com mais mú-
sicas, incluindo os hits Pesadão, 
Ginga, Brisa e Dona de Mim. A 
apresentação conta também com 
os bailarinos e banda completa. 
IZA conta também que está mui-
to feliz em participar do festival e 
que o público deve esperar “mui-
ta dança e energia positiva”.

IZA se formou em Publicida-
de e Propaganda em 2012. Em 
2015 criou um canal no YouTu-
be onde gravava vídeos fazendo 

versões de músicas de outros ar-
tistas. Seu primeiro álbum, Dona 
de Mim, foi lançado em 2018 e 
recebeu a indicação ao Grammy 
Latino de Melhor Álbum Pop Con-
temporâneo. 

A programação de shows, 
amanhã, conta também com 
Skank, Lagum e Os Gonzagas e 
os portões abrem às 17h. Os in-
gressos estão no terceiro lote de 
vendas na Urban Arts e no site 
do festival, custando R$ 65 (pis-
ta, meia-entrada e entrada so-
cial), R$ 130 (pista, inteira), R$ 
95 (front stage, meia-entrada e 
entrada social) e R$ 190 (front 
stage, inteira). Para a entrada so-
cial é necessário levar um quilo 
de alimento não perecível na che-
gada ao evento, que será doado 
a instituições de caridade poste-
riormente.

Festival ainda tem literatura, teatro, dança, oficinas e filmes
O Campus Festival, festival que acontece 

até domingo no Espaço Cultural José Lins do 
Rego, em João Pessoa, também tem literatura, 
teatro, audiovisual, oficinas de dança e ainda 
um feira literária. A programação integra a 
mostra Campus Festival Arts 2019 e o acesso 
é gratuito.

A Mostra de Artes Cênicas, com apresen-
tações teatrais, acontece na Sala de Concer-
tos Maestro José Siqueira. Hoje é a vez do 
espetáculo O Tempo não Para, às 14h, e da 
peça Contos e Causos Daqui, às 19h. Já no 
domingo, às 14h, acontece a apresentação 
do espetáculo Diásfora de um Cangaceiro.

A Mostra de Audiovisual acontece hoje, a 
partir das 16h na Sala de Concertos Maestro 
José Siqueira do Espaço Cultura. Serão exibi-
dos os curtas Arbus em Movimento, Não Corre 
Menino! e Eu Não Quero Voltar Sozinho e o 
longa Em Frente.

Com a participação de expositores, 
a feira será dividida em quatro eixos te-
máticos: os estandes corporativos, oficina 
criativa para novos formatos literários, 
palestras com casos de sucesso e a apre-
sentação de uma aula-espetáculo. A feira 
acontece diariamente, até domingo, das 
14h às 22h.

va o programa nas edições 
anteriores, é cantora e com-
positora paraibana e já tem 
seu nome conhecido no meio 
musical através de sua voz 
marcante. Cíntia é vocalista 
da banda Os Eloquentes e 
chega nessa nova temporada 
para trazer ainda mais essên-
cia paraibana para o progra-
ma. “É interessante frisar que 
nós atuamos como apresen-
tadores, mas somos artistas. 
Então, o nível de conversa é 
de artista pra artista”, desta-
cou Val. Além de Cíntia, quem 
também fará parte desse 
time é a jornalista Gi Ismael, 
que será peça fundamental 
para mediar a interação do 
público presente, que poderá 
fazer perguntas dar suges-
tões e também pedir músicas 
durante o programa.

Com o intuito de valo-
rizar os artistas que fazem 
parte do cenário musical 
paraibano, o Palco Tabajara 
terá como convidados exclu-
sivamente artistas que de-
senvolvem seu trabalho aqui 
no estado. Assim como nos 
primórdios do rádio muitos 
nomes da música popular 
brasileira foram consagra-
dos através das ondas ra-
diofônicas, como Emilinha 
Borba, Cauby Peixoto, Dalva 
de Oliveira e Linda Batista, 
o programa se torna uma 
oportunidade de engajar, 
valorizar e incentivar os ar-
tistas locais, já que o pro-

grama é exibido ao vivo na 
internet e toda a transmis-
são em vídeo fica disponível 
no Facebook e no Youtube. 
“Quando o artista for se ins-
crever em algum edital, ou 
apresentar alguma proposta 
pra um show, etc, vai ter um 
material de qualidade que a 
Rádio Tabajara oferece pra o 
artista e isso é maravilhoso”, 
contou Cíntia.

A primeira edição des-
ta temporada acontece já 
na próxima terça e contará 
com a participação das ban-
das Caburé e Os Gonzagas. 
E como será a cada quinze 
dias, entre um programa e 
outro, os apresentadores es-
tarão em estúdio mostrando, 
os melhores momentos da 
transmissão anterior.

E além de todas as pla-
taformas já alcançadas, como 
rádio, Youtube, Facebook e 
demais redes sociais, o Pal-
co Tabajara ainda terá mais 
uma para difundir sua trans-
missão. Todas as edições se-
rão reexibidas nas emissoras 
públicas de TV do Nordeste, 
como a TV Educativa Bahia, 
além de TV’s de Pernambuco, 
Ceará, Alagoas e outras. Se-
gundo Marcos Thomaz (fun-
ção), só a TV Educativa Bahia 
alcança cerca de 9 milhões de 
espectadores, ou seja, é mais 
uma oportunidade de levar 
os nomes da música paraiba-
na para além das fronteiras 
do estado.

Cairé Andrade
caireandrade@gmail.com

Carioca, IZA conta que cresceu em Natal e já tinha vindo a João Pessoa quando criança

Power trio: Val, Marcos e Cíntia estão à frente do ‘Palco Tabajara’, que terá interação com o público durante os shows

Foto: Marcos Russo
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Marielle Franco
A Polícia Civil do Rio de Janeiro prendeu na manhã de ontem 
quatro pessoas em uma operação relacionada à morte da 
vereadora Marielle Franco (PSOL).  Página 14
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“O governador João Azevêdo realmente tem um comportamento diferente”, resumiu o deputado do PSDB

“Como o governador 
não é agressivo com os de-
putados, a resposta é que os 
deputados, mesmo de oposi-
ção, também não são agressi-
vos com ele”. A afirmação foi 
feita ontem pelo deputado 
Tovar Correia Lima(PSDB), 
ao analisar o fato de, ao con-
trário do normal e de outros 
momentos, o clima envolven-
do governo e oposição anda 
bem mais ameno no Poder 
Legislativo.

Tovar fez questão de 
afirmar que a oposição está 
atuando normalmente, que 
ainda na semana passada 
mesmo houve protestos e 
debates em plenário e fora 
do plenário, mas a diferença 
é que tudo isso acontece no 
patamar do respeito e da de-
mocracia, porque o governo 
e o governador em particu-
lar tem um comportamento 
bem diferente de outros que 
já registrados nos estados.

“O governador João real-
mente tem um comportamen-
to diferente”, resumiu Tovar, 
ao acrescentar que isso pode 
ser exemplificado no fato de 
ele (João Azevêdo) respon-
der aos pedidos de explica-
ção dos deputados e também 
ao fato de os secretários vir 
comparecendo normalmente 

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmal.com

Tovar afirma que atitudes do
governador melhoram diálogo

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

ao Poder Legislativo para ex-
plicações e prestações junto à 
população.

O parlamentar campi-
nense lembrou que, em face 
do comportamento diferen-
ciado de outros governado-
res, o relacionamento Execu-
tivo-Legislativo terminava se 
dando de forma diferenciada, 
porque na medida em que se 
sentiam atacados ou agredi-
dos, o normal é que os parla-

mentares só podiam respon-
der no mesmo tom.

Na mesma entrevista, o 
deputado também reafirmou 
sua pretensão de disputar a 
Prefeitura de Campina Gran-
de nas eleições do próximo 
ano, inclusive esclarecendo 
que não há choque nem con-
flito com o ex-deputado Bru-
no Cunha Lima já que ou será 
um ou será outro.

“Não existe esse conflito, 

pelo contrário, o que está nos 
ocupando desde já é a neces-
sidade do diálogo e de enten-
dimento com as principais 
lideranças do nosso bloco 
político no sentido de conso-
lidar uma candidatura com-
petitiva e em condições de 
ganhar. Entre essas principais 
lideranças, Tovar destacou o 
ex-governador e ex-senador 
Cássio Cunha Lima e o prefei-
to Romero Rodrigues.

Segundo o deputado Tovar (na tribuna), o clima envolvendo Governo e oposição anda bem mais ameno no Legislativo

Foto: Nill Pereira

Você ‘Tá Com a 
Peste, Rapaz?

Barros
nelsonrbarros@gmail.com

Nelson

De modo mais evidente no ano passado, 2018, vi-
vemos (e ainda estamos) um fenômeno muito curio-
so: de um momento para o outro, mas sem que tenha 
sido de um momento para o outro, abriu-se a caixa 
de Pandora. A cizânia espalhou-se e está fazendo es-
trago. Parece que o mundo se dividiu em duas par-
tes. As cores perderam todas as nuances possíveis. 
Restaram apenas duas. E quem não é de uma cor, é 
da outra.

Dois únicos lados e um muro.
A raiva tomou conta. O ódio pulou pra fora da 

jaula, dentes à mostra.
Isso tem um nome. O psicanalista Wilhelm Reich 

chamou de “Peste Emocional”.
É a presença de uma certa irracionalidade, uma 

atitude destrutiva, individual ou de grupo, causada 
pela frustração, pela repressão, pelo distanciamento 
da nossa natureza livre, da espontaneidade, que se 
expressa na forma de condenação, ridicularização ou 
menosprezo.

Num nível, digamos assim, mais comum, a peste 
emocional pode ser vista em pequenos atos de “mal-
dade” que observamos na vida cotidiana, como a fo-
foca; ou a agressividade, como insultos no trânsito, 
brigas num jogo de futebol, piadas desrespeitosas 
com as minorias: mulheres, gays, negros etc. um tipo 
de adoecimento, cujo protagonista é o preconceito, 
lamentavelmente, ainda considerado aceitável no 
meio social.

Num outro nível, também comum, porém mais 
intenso, o suposto sentimento de superioridade so-
bre o outro é capaz de produzir atos graves de ata-
que moral ou físico, chegando inclusive ao assassi-
nato. Homens que estupram ou agridem fisicamente 
mulheres que não querem se submeter ao comando 
machista; heterossexuais que ridicularizam, espan-
cam ou matam gays que não querem se submeter ao 
comando da repressão e da negação da sua verdade 
afetiva e sexual; a supremacia branca que não supor-
ta negros que não querem se submeter ao chicote da 
subserviência histórica; religiões que “satanizam” 
credos que não sejam os seus.

No nível mais agudo, a peste emocional torna-se 
epidêmica. É o que acontece em momentos históri-
cos críticos, como as guerras. Em nome do poder, do 
capital, da religião e da nação, a integridade dos que 
estão do outro lado, fica profundamente ameaçada. 
Valores éticos são postos à prova e atrocidades são 
justificadas em nome de um “ bem maior”. Ku Klux 
Khan se autoriza exterminar negros; o nazismo jus-
tificando extermínio de judeus; índios mortos por 
estarem na contramão do crescimento econômico. A 
cultura, a ciência, a arte são censuradas e tolhidas se 
não estiverem em acordo com o ideologia do poder.

A história é cíclica . Cada época apresenta instru-
mentos peculiares ao seu momento. As redes sociais 
hoje são um forte exemplo do nosso adoecimento. 
Um festival de horrores. A polarização política que 
estamos vivendo, provocou uma guerra dentro dos 
nossos redutos mais atávicos de confiança. A família 
e os amigos. Os grupos de WhatsApp se transforma-
ram em arenas de relações perigosas. Estamos todos 
perdendo. E estamos nos perdendo uns dos outros. 
Como na música de Paulinho da Viola, “...mas é pre-
ciso viver, e viver não ‘tá’ brincadeira não, quando o 
jeito é se virar, cada um trata de si, irmão desconhece 
irmão”... e tia e pai e amigo e colega de trabalho...

Não à toa, cansados e anêmicos, alguns começam 
a tentar entender por quais meios vamos recuperar 
a saúde.

Qual o remédio que se toma para escapar da peste?
Eu tenho uma pista e ela vem do próprio Reich:
“O amor, o trabalho e o conhecimento são as ba-

ses da vida. Deveriam também governá-la”.

Música: Pecado Capital - Paulinho da Viola

Conscientização

Dia Mundial do Alzheimer é tema 
de debate na Assembleia Legislativa

A Assembleia Legis-
lativa da Paraíba realizou 
sessão especial, ontem, em 
alusão ao Dia Mundial do 
Alzheimer, celebrado em 
21 de setembro. Proposta 
pelo deputado Tovar Correia 
Lima, a sessão reuniu profis-
sionais da saúde do Estado, 
dos municípios paraibanos, 
médicos e especialistas para 
debater avanços em relação 
ao diagnóstico e tratamento 
da doença, bem como ouvir 
demandas do setor.

O Alzheimer, de acordo 
com a Organização Mundial 
de Saúde, é um tipo demência 
que, na maioria dos casos se 
desenvolve em pessoas com 
mais de 60 anos. A patologia 
pode se caracterizar, inicial-
mente, com o esquecimento 
da realização de tarefas sim-
ples do cotidiano, a exemplo 
de atividades da rotina do 
trabalho, dificuldade em se 
comunicar, desorientação, 
entre outros.

O deputado Tovar Cor-
reia Lima lembrou que a As-
sembleia não deve se omitir 
de trazer à Casa temas que 
são relevantes para a saúde 
da população e ouvir de espe-
cialistas sugestões de políti-
cas públicas para trazer agili-
dade no diagnóstico e acesso 
ao tratamento. “Nossa função 
é fazer dessa Casa uma caixa 
de ressonância, ou seja, um 
lugar de amplitude para que 
as pessoas que estejam nos 
locais mais longínquos, que 

na maioria das vezes não têm 
acesso sequer ao diagnóstico 
da patologia, possam sen-
tir-se amparadas pelo Poder 
Legislativo”, declarou o depu-
tado.

De acordo com a Asso-
ciação Brasileira de Alzhei-
mer, a cada quatro segundos 
uma pessoa é diagnosticada 
com algum tipo de demência 
no mundo e 1,6 milhão de 
pessoas portam a patologia 
no país. De acordo com o de-
putado Cabo Gilberto, a aten-
ção da família é fundamental 
no tratamento da pessoa 

diagnosticada.
O parlamentar entende 

que é dever da Assembleia 
atuar na educação e informa-
ção da população para saber 
como lhe dar com a patologia. 
“A Assembleia traz mais um 
tema de fundamental impor-
tância para a sociedade. Te-
nho um familiar com Alzhei-
mer e sei como é complicado. 
De forma muito triste, a me-
mória vai sendo prejudicada 
a cada dia. Com essa sessão 
especial, teremos encaminha-
mentos positivos para me-
lhor tratarmos as pessoas”, 

ressaltou o deputado.
De acordo com o deputa-

do Trócolli Júnior, o tema é de 
interesse de toda a população 
paraibana e a Casa Epitácio 
Pessoa está de parabéns por 
não se furtar em debater so-
bre o Alzheimer e, acima de 
tudo, contribuir com a ela-
boração de políticas públicas 
que melhorem a qualidade 
de vida dos pacientes. “Quan-
do participo de uma sessão 
como essa, tenho mais vonta-
de, hoje com 52 anos, de ser-
vir ainda mais às pessoas que 
precisam de voz”, declarou.

Sessão reuniu profissionais da saúde do Estado, dos municípios paraibanos, médicos e diversos especialistas

Foto: Nill Pereira
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Mulher e cunhado de Ronnie Lessa, PM acusado de ter atirado na vereadora do Psol, estão entre os detidos

A Polícia Civil do Rio de 
Janeiro prendeu na manhã 
de ontem quatro pessoas em 
uma operação relacionada à 
morte da vereadora Marielle 
Franco (PSOL) e do motorista 
Anderson Gomes, em março 
de 2018. Entre os presos está 
Elaine de Figueiredo Lessa, 
mulher do sargento reforma-
do da PM Ronnie Lessa, acusa-
do de ser o assassino da verea-
dora e do motorista, e o irmão 
dela, Bruno Figueiredo.

Também foram presos 
Márcio Montavano, o “Márcio 
Gordo”, e Josinaldo Freitas, o 
“Di Jaca”.

O grupo detido nesta 
quinta é acusado de ter oculta-
do armas usadas pela quadri-
lha, entre elas possivelmente a 
submetralhadora HK MP5 que 
teria sido usada para matar 
Marielle e Anderson. A arma 
utilizada no crime ainda não 
foi encontrada.

Segundo a denúncia 
oferecida pelo Ministério 
Público, eles se livraram de 
pertences do policial militar 
reformado, como armas de 
grosso calibre, um dia após 
a prisão de Lessa, em mar-
ço deste ano. Ao menos seis 
armas longas e acessórios te-
riam sido jogados no mar.

De acordo com a Polícia 
Civil e o Ministério Público, 
na madrugada do dia 13 de 
março deste ano, um dia após 
a prisão de Lessa, um carro 
com quatro ocupantes tentou 
acessar um imóvel alugado 
pelo policial reformado, com 
o objetivo de retirar seus per-
tences do local. Na ocasião, a 
administração do condomínio 
impediu a entrada no prédio.

Na tarde do mesmo dia, 
Bruno teria levado “Márcio 

Ana Luiza Albuquerque 
Da Folhapress

Mais 4 suspeitos de ligação 
no caso Marielle são presos
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Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

EDITAL DE CONVOCAÇÃO - A Comissão Eleitoral constituída para gerir o processo eleitoral do 
SINSTRU - Sindicato dos Servidores do Município de Triunfo - PB, CNPJ nº 04.141.340/0001-93, 
conforme Ata de Assembléia Geral Extraordinária, ocorrida no dia 16 de maio de 2018, atenden-
do o que preceitua o Estatuto para o pleito referente ao mandato da Diretoria para o quadriênio 
2020/2023, vem convocar todos os servidores municipais filiados ao SINSTRU e aptos para votarem 
e serem votados, de acordo com o Estatuto supracitado, para participarem das ELEIÇÕES que 
irão definir, democraticamente, os destinos de sua entidade representativa, para tanto, fazendo 
saber o seguinte: 1 - Eleição e Posse da Diretoria Executiva e Conselho Fiscal e respectivos su-
plentes; 2 - Data da Eleição: 29 de novembro de 2019; 3 - Local: Sede do FUNDEC, à Rua 07 de 
setembro, s/nº – Centro - Triunfo-PB; 4 - Horário da eleição: Das 08h00min às 16h00min; 5 - Prazo 
para Registro de chapas: 08 (oito) dias corridos a partir da publicação deste Edital; 6 Horário de 
funcionamento da Sec. do Sindicato: 08h00min às 11h00min, de segunda a sexta-feira; 6 - Data 
de posse da Diretoria eleita para o quadriênio 2019/2023: 29 de novembro de 2019, às 17h00min. 
As demais orientações encontram-se em edital completo na sede do sindicato. Triunfo/PB, 01 de 
outubro de 2019. A Comissão Eleitoral.

EMPRESA PARAIBANA DE TURISMO S/A- PBTUR
CNPJ(MF) Nº 08.946.006/0001-68

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO  

Ficam os Senhores conselheiros da EMPRESA PARAIBANA DE TURISMO S/A- PBTUR 
convidados a participar da reunião do Conselho de Administração, que será realizada no dia 14 
de outubro de 2019, às 10h00 (dez horas) em primeira convocação e às 10h30 (dez horas e trinta 
minutos) em segunda convocação, a ser realizada na sede da Empresa, localizada à Av: Almirante 
Tamandaré, nº 100, Pavimento superior, Bairro: Tambaú, para deliberarem sobre a seguinte pauta:

1- Baixa da conta Polo Turístico no realizável a longo prazo em face da transferência de áreas 
para a Companhia de Desenvolvimento da Paraíba – CINEP;

João Pessoa/PB, 30 de setembro de 2019.
GUSTAVO COSTA FELICIANO

Presidente do Conselho de Administração

SINDICATO DOS TRABALHADORES DA FUNDAC
CNPJ: 07.382.734/0001-21

sindicatodafundac@gmail.com
(83) 98760.0330

ASSEMBLEIA GERAL 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

A DIRETORIA colegiada DO SINDICATO DOS TRABALHADORES DA FUNDAC- SINTAC, 

representada pelo Presidente, no uso de suas atribuições e em conformidade com o Estatuto Social 
da Entidade, convoca toda a categoria de servidores do quadro efetivo da FUNDAC para participar 
da ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA que será realizada no dia 10 de outubro do corrente 
ano, em primeira convocação às 13h30min e em segunda convocação às 14h00min, com qualquer 
número de associados presentes na sede do SINTEP/PB – Sindicato dos Trabalhadores em Edu-
cação do Estado da Paraíba, situado à Rua Professor José Coelho, nº 61, Centro, nesta Capital, 
para apresentação da proposta de Revisão do PCCR e deliberar, com maioria simples, sobre os 
respectivos encaminhamentos, informes sobre o andamento dos requerimentos administrativos, 
sobre parcerias e outros assuntos de interesse da categoria.

João Pessoa, 02 de outubro de 2019.
Márcio Philippe de Albuquerque Maranhão

Presidente do SINTAC

COMREPEL
Cooperativa Mista de Reciclagem de Papel LtdaRodovia PB 055, s/n – km 04 – Distrito 

Industrial -Guarabira-PB CEP 58.200,000
CNPJ nº 06.195.114/0001-10 Insc. Mun. 116/06NIRE 25400006341

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 

O Diretor Presidente da Cooperativa Mista de Reciclagem de Papel Ltda– COMREPEL, no uso 
das suas atribuições que lhe confere o Estatuto Social, CONVOCAos seus 20 (vinte) cooperados 
em pleno gozo de seus direitos sociais, para reunirem-se em Assembléia Geral Extraordinária, a ser 
realizada no dia 15 de Outubro de 2019, tendo como local a Faculdade UNOPAR, situada a Rua: 
Luiz Porpino da Silva, 120 –Areia Branca- Guarabira-PB, às 17 horas, em primeira convocação, 
com a presença de 2/3 (dois terços) dos cooperados, às 18 horas, em segunda convocação com a 
presença de metade mais um dos cooperados e às 19 horas, em terceira e última convocação, com 
a presença de no mínimo 10 (dez) cooperados, para deliberarem sobre o seguinte:

ORDEM DO DIA
1. Apreciação e deliberação para reativação da cooperativa COMREPEL;
2. Prestação de contas;
3. Eleição do Conselho de Administração;
4. Eleição do Conselho Fiscal;
5. Reforma e consolidação do Estatuto Social;
6. Outros assuntos de interesse social.
Nota: 
1. De acordo com o parágrafo único do art. 46 da lei 5.764/71, são necessários os votos de 2/3 

(dois terços) dos associados presentes, para torna válida as deliberações acima.
Guarabira (PB), 30 desetembro de 2019.

PEDRO LEAL DOS SANTOS
Diretor Presidente

se ilegal de arma de fogo de 
uso restrito, com pena previs-
ta de três a seis anos de prisão.

Também foram cumpri-
dos 27 mandados de busca e 
apreensão contra os quatro al-
vos e outras três pessoas con-
tra as quais não houve denún-
cia ou prisão. Os mandados 
foram expedidos pelo Juízo da 
19º Vara Criminal da Capital.

A reportagem ainda não 
conseguiu contato com as de-
fesas dos denunciados.

A operação ocorre cerca 
de 15 dias após a então pro-
curadora-geral da República, 
Raquel Dodge, pedir a federa-
lização das investigações.

Em entrevista à imprensa 
nesta quinta, o delegado An-
tônio Ricardo Nunes, chefe do 
Departamento Geral de Homi-
cídios e Proteção à Pessoa, de-
fendeu que a saída da Polícia 
Civil e do Ministério Público 
estadual das investigações re-
presentaria um retrocesso.

“Qualquer tentativa de re-
tirada da investigação do rumo 
que está seguindo será extre-
mamente prejudicial”, disse.

Marielle e Anderson fo-
ram assassinados a tiros em 14 
de março de 2018, no bairro 
do Estácio, Centro do Rio. Eles 
estavam dentro de um carro 
quando o crime aconteceu. A 
vereadora voltava de um even-
to chamado “Jovens Negras 
Movendo as Estruturas”, na 
Lapa, também na região cen-
tral, quando um carro empare-
lhou com o veículo em que ela 
estava e efetuou disparos.

Acusado do assassinato, 
Ronnie Lessa está preso na pe-
nitenciária federal de Mossoró, 
no Rio Grande do Norte. Além 
dele, o ex-policial Élcio Quei-
roz, que foi expulso da Polícia 
Militar, também está preso sob 
a acusação de ter matado Ma-
rielle e seu motorista.

Gordo” ao apartamento de 
Ronnie Lessa. De lá, o denun-
ciado saiu com uma grande 
caixa com pertences, como 
mostram as câmeras de segu-
rança do condomínio, retor-
nando em seguida ao veículo 
conduzido por Bruno.

Na manhã seguinte, “Már-
cio Gordo” teria se encontrado 
com “Djaca” no estacionamen-
to de um supermercado na 
Barra. No local, teriam retirado 
de outro veículo caixas, bolsas 
e malas e saído para destinos 
distintos.

As investigações não des-

cobriram para onde Márcio foi, 
mas concluíram que “Djaca” se 
dirigiu para a colônia de pesca-
dores do Quebra-Mar da Barra.

Lá alugou os serviços de 
um barqueiro e atirou todo o 
conteúdo retirado do aparta-
mento de Ronnie ao mar, pró-
ximo às ilhas Tijuca. Teria sido 
possível identificar armas de 
grosso calibre e peças para a 
montagem de armas.

Em depoimento à polí-
cia, um pescador revelou que 
foi contratado por “Djaca” 
por R$ 300 para levá-lo ao 
mar, onde se livraria de “fuzis 

e pequenas caixas”.
Com o auxílio de mergu-

lhadores do Corpo de Bom-
beiros e da Marinha, foram 
realizadas buscas no local, mas 
nada foi encontrado. Segundo 
a polícia, a grande profundi-
dade e as águas muito turvas 
dificultaram o trabalho.

As investigações tiveram 
início quando o Ministério Pú-
blico foi cumprir um mandado 
de busca e apreensão, a partir 
de uma denúncia de que Lessa 
guardaria armas de fogo em 
um apartamento. Quando as 
autoridades chegaram ao lo-

cal, no dia seguinte à prisão do 
policial reformado, as armas 
não estavam mais ali.

Segundo o Ministério Pú-
blico, o imóvel era utilizado 
apenas para guardar arma-
mento e ainda podem existir 
outros esconderijos de Lessa.

Elaine teria sido a mento-
ra do plano e Bruno teria aju-
dado na execução.

Elaine, Bruno, “Márcio 
Gordo” e “Djaca” responderão 
pelo crime de obstrução da 
Justiça, com pena prevista de 
três a oito anos de reclusão. Já 
Ronnie irá responder por pos-

Foto: Fotoarena-Folhapress

A polícia suspeita que o grupo tenha se livrado de algumas armas da quadrilha, entre as quais aquela que matou Marielle (foto) e seu motorista Anderson

Oposição vai ao TCU para sustar
publicidade do pacote anticrime

Integrantes de partidos 
de oposição que integram o 
grupo que analisa o pacote 
anticrime do ministro Sergio 
Moro (Justiça) na Câmara dos 
Deputados ingressaram on-
tem com ação no TCU (Tribu-
nal de Contas da União) con-
tra a campanha publicitária 
bancada pelo governo para 

alavancar o apoio à medida.
Na representação, ajui-

zada contra o presidente Jair 
Bolsonaro (PSL) e Fábio Wajn-
garten (Secretaria de Comuni-
cação Social), os deputados Or-
lando Silva (PC do B-SP), Paulo 
Teixeira (PT-SP) e Marcelo Frei-
xo (PSOL-RJ) ressaltam que o 
pacote anticrime é ainda um 
projeto de lei, não uma política 
pública ou programa de gover-

no em andamento que justifi-
que campanha publicitária.

O senador Randolfe Ro-
drigues (REDE-AP) também 
assina a peça. “Conforme tem 
sido noticiado pelos veículos 
de imprensa, os integrantes 
do referido grupo de trabalho 
têm aprovado alterações ao 
texto original do projeto de lei 
encaminhado pelo Governo 
Federal, com vistas à sua ade-

quação ao que dispõe a Cons-
tituição, à jurisprudência do 
Supremo em matéria de direi-
tos e garantias fundamentais, 
bem como em atenção às re-
comendações de dezenas de 
especialistas”, diz o texto da 
representação.

A peça lembra ainda que, 
segundo o jornal O Globo, a 
campanha publicitária tem cus-
to estimado em R$ 10 milhões.

Da Folhapress
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Ataque aconteceu no início da tarde de ontem e agressor trabalhava na Diretoria de Inteligência da polícia

Um homem invadiu a 
sede do comando da polícia 
em Paris, matou quatro guar-
das a facadas e morreu após 
ser baleado na cabeça por um 
dos agentes. As vítimas foram 
uma mulher e três homens. 

O ataque ocorreu no iní-
cio da tarde de ontem, por 
volta das 13h locais (8h de 
Brasília).

O comando da polícia 
fica perto da Catedral de No-
tre-Dame. A região foi isola-
da pelas forças de segurança 
e a estação de metrô mais 
próxima do local foi fechada.

O agressor trabalhava na 
Diretoria de Inteligência da 
polícia. Seu nome não foi re-
velado. Segundo a imprensa 
francesa, ele seria um homem 
de 45 anos que atuava há 20 
anos no setor administrativo. 
Ele teria iniciado o ataque a 
partir do seu escritório e sido 
morto em um pátio.

“De acordo com os ele-
mentos que tenho, estamos 
diante de um drama hierár-
quico”, declarou Christophe 
Crepin, porta-voz do coletivo 
Policiais Revoltados, à rádio 
France Info. De acordo com 
Crépin, ele tinha problemas 
“com sua chefe de serviço”. 
A mulher seria uma das víti-
mas mortas.

As autoridades dizem 
que investigam a razão dos 
ataques. A mulher do agres-
sor foi detida para interroga-
tório e uma operação de bus-
ca e apreensão é realizada na 
residência do casal.

Da Folhapress 

Quatro agentes da polícia 
mortos a facadas em Paris

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Cecília Noronha

Uma mensagem de aler-
ta foi transmitida nos alto-
falantes do Palácio da Justiça 
de Paris, localizado em frente 
à sede da polícia. “Um ataque 
ocorreu na sede da polícia, a 
situação está sob controle, o 
setor permanece sob vigilân-

cia”, dizia a mensagem.
A prefeita de Paris, Anne 

Hidalgo, lamentou o ataque. 
“A perda é grande. Vários po-
liciais perderam a vida. (...) 
Prestaremos homenagens 
às vítimas e saudaremos o 
compromisso inabalável dos 

membros da polícia”, escre-
veu em uma rede social. 

O presidente Emmanuel 
Macron foi ao local. Também 
seguiram para lá o ministro 
do Interior, Christophe Cas-
taner, que adiou uma viagem 
à Turquia, e o primeiro-mi-

nistro, Edouard Philippe. 
O ataque ocorreu no dia 

seguinte a um protesto de mi-
lhares de policiais em Paris, 
uma mobilização sem prece-
dentes em quase 20 anos. Os 
agentes estão preocupados 
com o aumento de suicídios 

na instituição e com a refor-
ma previdenciária planejada 
pelo governo de Macron. 

Segundo organizações 
sindicais, 26 mil pessoas 
participaram dessa mobili-
zação. Há quase 150 mil po-
liciais na França.

Foto: Marcelo Stoppa/Folhapress

Um homem invadiu a sede do comando da polícia, 
realizou o ataque e morreu após ser baleado na 
cabeça por um dos agentes

A tempestade tropical 
Mitag está trazendo fortes 
chuvas localizadas prin-
cipalmente para a região 
oeste do Japão. A Agência 
de Meteorologia informou 
ontem que o ar quente e 
úmido fluindo em direção à 
tempestade está tornando 
as condições atmosféricas 
instáveis. O Mitag se en-
contra perto da península 
coreana.

Autoridades meteoro-
lógicas dizem que análises 
de radar indicam que as 
cidades de Susaki, Tosa e 
Kochi, na província de Ko-
chi, registraram, cada uma, 
120 milímetros de chuva 
em uma hora nas últimas 
horas. Há riscos de desliza-
mentos de terra e inunda-
ções.

Acredita-se que o Mi-
tag possa se tornar um sis-
tema de baixa pressão e se 
deslocar sobre o Mar do Ja-
pão, se aproximando da re-
gião norte do país na sexta-
feira ou pouco depois.

Condições atmosféri-
cas instáveis devem con-
tinuar no lado japonês 
voltado para o Oceano Pa-
cífico, tanto nas regiões 
leste como oeste do país, 
até sexta-feira.

Região oeste 
do Japão é 
atingida por 
fortes chuvas

A condenação de uma 
ex-agente de polícia bran-
ca pelo assassinato de seu 
vizinho negro reacendeu o 
debate sobre justiça racial 
nos Estados Unidos nesta 
semana.

Na quarta-feira (2), um 
júri no Estado americano 
do Texas decidiu sentenciar 
Amber Guyger, 31, a dez 
anos de prisão por homi-
cídio doloso (quando há a 
intenção de matar).

O julgamento chamou 
a atenção do país por ser 
um dos raros casos em que 
agentes de segurança sofre-
ram as consequências na 
Justiça após matarem víti-
mas negras desarmadas.

Em 6 de setembro de 
2018, Guyger entrou no 
apartamento de seu vizinho 
Botham Jean, na cidade de 
Dallas, e disparou contra 
ele. Jean tinha 26 anos e es-
tava sentado no sofá de sua 
casa tomando sorvete en-
quanto assistia à TV.

A defesa de Guyger 
diz que ela entrou no lar 
de Jean por engano e atirou 
contra ele pensando se tra-
tar de um invasor. Com isso, 
os advogados esperavam 
conseguir uma condena-
ção por homicídio culposo 
(quando não há intenção de 

matar), sujeito a penas mais 
brandas.

Do lado de fora do tri-
bunal, alguns ativistas pro-
testaram após o anúncio da 
sentença, considerada curta 
—a promotoria pedia uma 
pena de 28 anos atrás das 
grades.

Já dentro da Corte, 
Brandt Jean, irmão da víti-
ma, abraçou Guyger e dis-
se tê-la perdoado: “Eu não 
pretendia dizer isso na fren-
te da minha família ou de 
ninguém, mas eu nem gos-
taria que você fosse para a 
cadeia… Eu quero o melhor 
para você”.

Justiça racial
Policiais americanos 

matam aproximadamente 
mil pessoas por ano, de 
acordo com estimativas 
recentes. Cidadãos negros 
correm três vezes mais 
perigo de serem mortos 
pela polícia que pessoas 
brancas.

No entanto, a conde-
nação de agentes de segu-
rança que extrapolam suas 
prerrogativas não é uma 
regra. Um estudo divulga-
do em março mostrou que, 
desde 2005, apenas 35 po-
liciais receberam sentenças 
por mortes provocadas em 
serviço; destes, apenas três 
agentes foram condenados 
por homicídio doloso.

Justiça racial volta a 
ser debatida nos EUA
Daniel Avelar  
Folhapress

Agência Brasil/ NHK

Folhapress

Pukguksong-3 

Coreia do Norte testa míssil 
lançado por submarino

A Coreia do Norte tes-
tou com sucesso um míssil 
balístico lançado a partir de 
um submarino, informou a 
agência oficial norte-corea-
na KCNA ontem, dois dias 
depois do anúncio de que 
Pyongyang e Washington re-
tomarão negociações sobre 
o tema nuclear ainda nesta 
semana.

A KCNA identificou o 
míssil como um Pukguksong 
3, um vetor balístico mar-ter-
ra (SLBM).

Foto tirada na quarta-
feira (2) e divulgada ontem 
pela agência norte-coreana 
KCNA mostra o teste do mís-
sil Pukguksong-3 nas águas 
da baía de Wonsan “Este 
novo tipo de míssil balístico 
foi lançado na vertical” na 
quarta-feira a partir de águas 
próximas à baía de Wonsan, 
informou a agência norte-co-
reana.

A agência diz que o líder 
Kim Jong-un enviou “felici-
tações” às unidades de pes-
quisa e desenvolvimento que 
participaram do lançamento, 
que “não teve impacto adver-
so na segurança dos países 
vizinhos”.

O lançamento “marca o 
começo de uma nova fase” 
para se enfrentar as “amea-
ças” contra a Coreia do Norte 
e “reforça ainda mais sua for-
ça militar para a autodefesa”, 
afirmou a KCNA.

De acordo com resolu-
ções do Conselho de Segu-
rança da ONU, a Coreia do 
Norte não pode realizar tes-
tes de mísseis balísticos. 

Diplomatas disseram à 
Reuters que o conselho deve 
se reunir a portas fechadas 
nesta sexta (4) para discutir 
o tema, após uma solicitação 
da Alemanha com o apoio do 
Reino Unido e da França. 

Segundo o Japão, um 
míssil lançado na véspera 
caiu nas águas de sua zona 
econômica exclusiva.

O primeiro-ministro do 
Japão, Shinzo Abe, instruiu 
seus ministros a investigar o 
que aconteceu, segundo fon-
tes oficiais. 

Em um breve contato 
com a imprensa, o próprio 
Abe apontou que “o lança-
mento de mísseis balísticos 
viola as resoluções do Conse-
lho de Segurança da ONU e, 
portanto, nós o condenamos 
e expressamos nosso firme 
protesto”.

Um porta-voz do depar-
tamento americano de Esta-
do pediu à Coreia do Norte 
que “se abstenha de provo-
cações” e permaneça “com-
prometida com negociações 
substanciais e duradouras” 
que tragam estabilidade e 
desnuclearização. 

Negociações
Na terça (1º), Pyongyang 

e Washington anunciaram 
que farão uma reunião de 
trabalho sobre a questão nu-
clear. As duas partes concor-
daram em manter “contatos 
preliminares” na sexta e as 
negociações no sábado (5).

As negociações entre 
Pyongyang e Washington 
estão paradas desde o fiasco 
da segunda cúpula, realizada 
em fevereiro em Hanói, entre 
o líder norte-coreano, Kim 
Jong-un, e o presidente ame-
ricano, Donald Trump.

Os dois líderes se en-
contraram novamente em ju-
nho, na Zona Desmilitarizada 
(DMZ). Esta região separa as 
duas Coreias desde o final da 
guerra (1950-53).

Neste breve encontro, 
ambos concordaram em re-
tomar o diálogo sobre o pro-
grama nuclear de Pyong
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Medida suspende ou limita direitos como livre mobilidade e possibilita censura prévia à imprensa no país

O presidente do Equa-
dor, Lenín Moreno, decretou 
ontem estado de exceção em 
todo o país após protestos 
devido a uma série de medi-
das do governo, que incluem 
a alta de até 123% nos preços 
de combustíveis e reformas 
tributárias.

“Para assegurar a segu-
rança dos cidadãos e evitar 
o caos, decretei estado de 
exceção em nível nacional”, 
disse o líder equatoriano à 
imprensa depois de se reu-
nir com membros de seu ga-
binete em Quito.

A medida, válida duran-
te 60 dias, de acordo com a 
Constituição, pode ser esten-
dida por outros 30.

Sob estado de exceção, 
o território equatoriano se 
torna uma zona de seguran-
ça, suspendendo ou limitan-
do direitos como livre mobi-
lidade ou impondo censura 
prévia à imprensa.

Também autoriza o 
governo a colocar oficiais 

Equador decreta estado de 
exceção devido a protestos

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cecília Noronha

Da Folhapress

militares e policiais no con-
trole público e providenciar 
o fechamento de portos, 
aeroportos e passagens de 
fronteira.

Quando a medida refe-
rente aos combustíveis entrou 
em vigor ontem, motoristas 
de táxi, ônibus e caminhões 
bloquearam as ruas da capital 
Quito e de Guayaquil, enquan-
to terminais de ônibus fica-
ram fechados.

Grupos indígenas, estu-

dantes e sindicatos aderiram 
às manifestações, bloquean-
do estradas com pedras e 
pneus queimados.

O governo de Moreno 
está no centro da ira popular 
por conta do desmonte dos 
subsídios para diesel e gasoli-
na devido a um acordo com o 
Fundo Monetário Internacio-
nal (FMI), o que levou a um au-
mento das taxas de até 123%.

O presidente enfrenta 
as primeiras consequências 

do acordo que assinou com 
o FMI em março para obter 
créditos após o elevado endi-
vidamento público da econo-
mia dolarizada.

Moreno avisou aos ma-
nifestantes que não permiti-
rá “a imposição do caos”.

“Esse tempo já passou, 
esse tempo acabou. Devemos 
abandonar esse costume que 
limita os miseráveis, que im-
põe critérios e, pior, com atos 
de vandalismo e de violência.”

Medo da Rússia faz Suécia 
aumentar gastos militares
Folhapress

Acuada pela maior 
assertividade militar da 
Rússia de Vladimir Putin, a 
pacata Suécia embarcou em 
um programa de rearma-
mento que busca tentar dis-
suadir eventuais aventuras 
do Kremlin.

No mês passado, o 
governo anunciou que irá 
instituir uma taxa bancária 
para financiar um aumento 
de 35% em seu orçamento 
militar de 2022 a 2025, che-
gando ao equivalente a US$ 
7,7 bilhões (R$ 32 bilhões), 
ou 1,5% do Produto Interno 
Bruto do país.

Nesta segunda-feira 
(30), a Marinha anunciou a 
reativação do quartel-gene-
ral de Muskö, uma enorme 
instalação subterrânea da 
Guerra Fria capaz de supor-
tar ataques nucleares.

Os suecos gastam hoje 
1% do PIB com defesa. 

“Nossa realidade estratégi-
ca mudou”, disse o ministro 
da Defesa, Peter Hulqvist, 
no lançamento da versão 
destinada ao Brasil do caça 
Saab Gripen, em Linköping, 
em 10 de setembro.

O avião ganhou uma 
encomenda de novas 60 
unidades para a Força Aé-
rea Sueca, cortesia daquilo 
que alguns veem como exa-
gero do governo --a coali-
zão de sociais democratas 
e verdes é minoritária, mas 
recebeu apoio da oposição.

Principal afetada pela 
ideia do governo, a associa-
ção dos bancos suecos criti-
cou a medida, que também 
foi vista com certa descon-
fiança nas ruas.

Mas o temor oficial é 
tanto que, em 2018, o go-
verno fez o que não fazia 
desde 1961: distribuiu pan-
fletos a todos os suecos com 
orientações em caso de in-
vasão estrangeira.

No mês passado, 
manifestantes cobraram  
medidas de proteção ao 
meio ambiente (foto), 
mas desta vez os atos 
são contra as medidas 
econômicas do governo

Foto: Thenews2/Folhapress
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Agricultura
Mais de 200 secretários municipais de Agricultura da Paraíba se reuniram 
no auditório do Tribunal de Contas do Estado. Na ocasião, foram discutidas 
políticas públicas estaduais voltadas para a agricultura. Página 18
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Campanha nacional é exclusiva para crianças de 6 meses a menores de 5 anos que não estão com esquema vacinal completo

Após os casos de sa-
rampo recentemente regis-
trados, o Ministério da Saú-
de (MS) inicia neste mês de 
outubro uma Campanha 
Nacional de Vacinação, a 
fim de atualizar as cartei-
ras de vacinação e prevenir 
contra a doença. A Secre-
taria de Estado da Saúde 
(SES) chama atenção para 
o calendário da campanha 
que será realizada de 7 a 25 
de outubro com Dia D no 
sábado, dia 19. A campanha 
é exclusiva para crianças 
de 6 meses a menores de 
5 anos que não estão com 
esquema vacinal completo. 

O Estado da Paraíba, 
até o momento, está com 
89,51% de cobertura va-
cinal. Em 2018, atingiu 
95,77% de cobertura va-
cinal contra o sarampo. 
As crianças desenvolvem 
a forma mais agravada da 
doença, que pode levar a 
óbito. Apesar da campa-
nha nacional não ter uma 
meta para ser atingida, a 
“SES tem o objetivo de am-
pliar a homogeneidade e, 
assim, acabar com os bol-
sões de suscetibilidade”, 
explicou Isiane Queiroga, 
chefe do Núcleo de Imuni-
zações da Paraíba. 

 A campanha este ano 
é apenas para as crianças 
que não foram vacinadas 
com as doses previstas no 
calendário nacional de va-
cinação. “Esta campanha 
é toda seletiva, então, se 
a criança estiver em dia, 
não será vacinada”, refor-
ça Isiane. A vacina é a úni-
ca forma de prevenção da 
doença e garante aproxi-
madamente 95% de imu-
nidade duradoura por toda 
a vida, se tomada correta-
mente, de acordo com o 
previsto no calendário de 
vacinação. Portanto, é im-
portante que os pais levem 

o cartão de vacinação para 
ser avaliado.

A Paraíba conta com 
um total de 166 notifi-
cações suspeitas para 
sarampo, das quais oito 
foram confirmadas, de 
acordo com o último bole-
tim emitido pela SES. Por 
enquanto, a campanha foi 
pensada de forma seleti-
va, para ampliar a cober-
tura vacinal nos estados e 
vacinar as faixas mais vul-
neráveis ao sarampo.

Para a gerente exe-
cutiva de Vigilância em 
Saúde, Talita Tavares, é 
preciso um esforço cole-
tivo dos gestores muni-
cipais e consciência da 
população para que a cir-
culação do vírus diminua 
na Paraíba. “O objetivo é 
manter um alto nível de 
imunidade na população 
reduzindo a possibilidade 
da ocorrência da doença”, 
frisa a gerente. Entre os 
meses de julho e setem-
bro, 183.895 doses de 
vacina contra o sarampo 
foram distribuídas para 
os 223 municípios, cerca 
de 600% a mais do que a 
média histórica para este 
mesmo período.

Vacinação contra o sarampo 
para crianças começa 2a feira

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

De muito alto, vi o Rio São Francisco 
pela primeira vez ao tomar destino para 
o Rio de Janeiro. Viajava, sem perspecti-
va de futuro, sem certeza de nada, fugin-
do da inevitável prisão que aconteceria 
se continuasse na Paraíba, logo após a 
sombria noite do AI-5. O Caravelle da 
Cruzeiro levantou voo do Aeroporto dos 
Guararapes, no Recife, às 8 da manhã de 
14 de dezembro de 1968. A mala maior 
que carregava estava molhada pelas lá-
grimas de mãe Antonieta e da Nega Léu, 
já há tantas léguas tiranas de mim.
       Dois anos antes, fiz a mesma viagem 
por terra, mas sem de nada fugir e com o 

O Brasil pode ser dividido em quatro
sonho de ser bem-sucedido como cineas-
ta. Na bagagem, o copião de um curta-me-
tragem, “Libertação”, e o roteiro de “Aven-
tura de saber”, adaptação de um conto de 
Nelida Piñon, de quem me tornaria amigo.
       Vi o São Francisco pelo ângulo de sua 
superfície, fazendo o trajeto da balsa en-
tre a alagoana Penedo e a sergipana Pro-
priá (foto). Os dois contrastes de minha 
iniciação no trajeto foram a grande reta 
de quase oito horas de sol e vidas secas à 
direita e à esquerda no interior da Bahia 
e a descida noturna da serra que abriga 
Teresópolis e Petrópolis, no Estado do 
Rio, com luzes de prosperidade. Quase 

cinquenta anos depois, dizem 
que na Rio-Bahia as “Bélgicas” e 
“Índias” pouco mudaram.
       Foi na fuga de 68, no entanto, 
que pude ver o São Francisco de 
muito alto. Olhando pela janela do 
avião, vi as águas do rio, forman-
do entre as margens uma imagem 
lembrando a Bandeira Nacional. 
Na voz de Jorge Mautner: “como é 
bonita a bandeira brasileira”...
        Outro ângulo do alto em que 
vi o São Francisco foi bem mais 
baixo. Em 1973 - depois de noites 

dormidas em postos de gasolina, na gra-
ma do Farol da Barra e no quarto sem 
cama de um casarão da velha Salvador 
-, eu e o compositor parceiro Cleodato 
Porto voltamos a João Pessoa pedindo 
carona. Atravessamos a pé a ponte sobre 
o São Francisco. Era meio-dia, não tínha-
mos mais um baseado e, duas ou três 
vezes, tive vontade de saltar para virar 
peixe nas águas do rio.
       

nnnnnnnnnn

        O São Francisco ficou qualificado 
como rio da “unidade nacional”. Politi-
camente, isso é demagogia. Sociologica-
mente, é enganação. Geograficamente, é 
estupidez.
       Essa visão delirante de rio da 
“unidade nacional” é destruída com um 
mínimo conhecimento sobre a formação 
de nossas principais bacias hidrográfi-
cas, a partir de três grandes divisores: 
o planalto Brasileiro, o das Guianas e a 
cordilheira dos Andes. As bacias prin-
cipais são a Amazônica, a Platina, as do 
Tocantins e do São Francisco.
       Em muitas madrugadas desde o 
século passado, fiz estudos étnicos, histó-

ricos, geográficos, políticos e econômicos, con-
cluindo que o Brasil não precisa da tal “uni-
dade nacional” empurrada gargantas abaixo 
pela demagógica simbologia do São Francisco. 
A América do Sul é que precisa de “unidades 
nacionais”. O atual território brasileiro pode 
ser dividido em quatro países. Seria o fim das 
seculares distorções semeadas quando os por-
tugueses desembarcaram em Porto Seguro.
       Seria o realinhamento, em quatro novos-
velhos povos, das vocações e esperanças 
perdidas sem por enquanto eterna de um 
berço esplêndido. Destruir a desnecessária 
eternidade imposta por um hino é mais que 
sonho. Gilberto Gil em “O sonho acabou”: 
“quem não dormiu no ‘sleeping-bag’ nem 
sequer sonhou”...
        Seria ainda o início de uma “Europa tro-
pical”, vocação real da América do Sul (basta 
ler Borges, Cortázar, Garcia Márquez, Jorge 
Amado, Érico Veríssimo, Drummond, Gracilia-
no Ramos, a popfilosofia de Jomard Muniz de 
Britto e a filosofia poética cosmopolita de Au-
gusto dos Anjos). Também os signos e sinais 
pulsantes no romance “O silêncio do delator”, 
de José Nêumanne. E o cinema de Glauber Ro-
cha? E a música de Astor Piazzolla? E o balé 
genial de Garrincha, Pelé, Maradona e Messi? 
Não haveria a “Europa tropical” sem os dribles 
e passes desconcertantes de equatorianos, co-
lombianos, chilenos, paraguaios, uruguaios e 
dos quatro novos paridos de uma mãe de cin-
co séculos e quase duas décadas.  

CAMPAnhA 
nACiOnAL dE 
VACinAçãO COntrA 
O SArAMPO
n 1a fase:
Crianças de 6 meses a 
menores de 5 anos - 7 
a 25 de outubro, com 
dia d no sábado, 19 
de outubro.

n 2a fase: 
Adultos jovens de 20 
a 29 anos, não vaci-
nados – de 18 a 30 de 
novembro. dia d, 30 
de novembro.

Os socioeducandos receberam o certificado e um kit de limpeza produzido por eles e composto por sabonete líquido, amaciante, detergente e desinfetante

Foto: Secom-PB

Profissionalizante

Socioeducandos concluem curso e 
recebem certificados em João Pessoa

A Fundação Desenvolvi-
mento da Criança e do Ado-
lescente “Alice de Almeida” 
concluiu, na última quarta-
feira (2), mais uma turma 
do curso profissionalizante 
de Fabricação de Materiais 
de Limpeza, no Centro Edu-
cacional do Jovem – CEJ, em 
João Pessoa. Na ocasião, 11 
socioeducandos, na compa-
nhia de seus familiares, re-
ceberam o certificado e um 
kit de limpeza composto por 
quatro produtos: sabonete 
líquido, amaciante, deter-
gente e desinfetante, produ-
zidos por eles.

O curso, ministrado 
pelo professor Hugo André 
Cabral Neves, com o apoio 
do técnico da oficina, Mário 
José Pereira do Nascimento, 
teve duração de 80 horas e 
vem ensinando os socioe-
ducandos assuntos como: 

Medidas, Matérias, Equipa-
mentos e Regras de Segu-
rança, além de Quantidade, 
Função, Fabricação e Arma-
zenamento de produtos de 
limpeza como: detergente, 
desinfetante, amaciante, sa-
bão ecológico, água sanitá-
ria e sabonete líquido.

O curso de Fabricação 
de Materiais de Limpeza 
é uma promoção da Fun-
dação em parceria com as 
Secretarias de Estado da 
Educação e do Desenvolvi-
mento Humano. Além das 
disciplinas de introdução e 
fabricação dos materiais, o 
curso ainda ensina aos so-
cioeducandos o que é em-
preendedorismo e assuntos 
que envolvem cálculos do 
preço ideal de venda dos 
produtos, capital de giro e 
margem de lucro, desper-
tando, assim, o interesse 

dos alunos em começarem 
a produzir os materiais e 
terem seu próprio meio de 
sustentabilidade.

Segundo Silvana Cibel-
le, coordenadora do eixo 
Profissionalização da Fun-
dac, só esse ano, três tur-
mas de jovens já concluíram 
o curso profissionalizante 
de Fabricação de Materiais 
de Limpeza, no qual 27 so-
cioeducandos foram certi-
ficados. “O curso também 
é oferecido, em forma de 
oficina com carga horária 
reduzida (20 horas), para 
os adolescentes do Centro 
Educacional do Adolescen-
te - CEA (Unidade Provisó-
ria). Só este ano, tivemos 
31 certificações”, lembrou a 
coordenadora.

“É sempre gratificante a 
certificação de socioeducan-
dos que participam de ofici-

nas e cursos com a propos-
ta educativa e profissional. 
Além deles poderem parti-
cipar de mais uma ativida-
de ocupacional na rotina do 
cumprimento da medida, no 
caso desta oficina eles ad-
quirem conhecimento e for-
mação sobre uma atividade 
empreendedora, e que pode 
contribuir com o início de 
uma mudança de vida para 
quando terminarem a medi-
da. Com esta turma, tivemos 
uma boa surpresa, porque 
dois jovens já estão pensan-
do nisso, fazerem juntos o 
que aprenderam no curso. 
O fato deles estarem pro-
jetando desejos para uma 
vida futura diferente do que 
as levou até ali já é bem gra-
tificante para toda a equipe 
envolvida nessa formação”, 
disse Silvana Cibelle, coor-
denadora do Eixo.
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Na primeira etapa do projeto, 476 mil pessoas, entre funcionários públicos e outros profissionais, receberão treinamento

O Ministério da Mulher, 
da Família e dos Direitos Hu-
manos (MMFDH) lançou on-
tem (3) o projeto Salve Uma 
Mulher, que consistirá em 
treinar servidores e empre-
gados públicos para dar su-
porte a mulheres vítimas de 
violência. Na primeira etapa 
do projeto, 476 mil pessoas 
receberão treinamento.

Desse total, 340 mil são 
agentes do Ministério da Saú-
de, 106 mil funcionários dos 
Correios, 30 mil conselheiros 
tutelares e 1.722 profissio-
nais do quadro da Defensoria 
Pública da União. A projeção, 
porém, é de que, em dez me-
ses, 2 milhões de pessoas pas-
sem pela capacitação, já que 
a expectativa é que abranja 
profissionais de beleza e de 
academias esportivas e líde-
res religiosos. Além da capa-
citação de funcionários da 
iniciativa privada através de 
uma plataforma EaD (estu-
do a distância), estão previs-
tas as criações de grupos de 
multiplicadores voluntários e 
grupos de apoio.

Segundo a ministra titu-
lar da pasta, Damares Alves, 
o ensinamento abrange a 
identificação de uma situação 
abusiva, mas não se resume 
somente a isso. Ou seja, os 
instrutores também ensina-
rão a orientar a buscar ajuda 
das autoridades competentes 
para garantir sua segurança. 
Desse modo, os alunos terão 
condições de informar como 
se presta uma queixa contra 
o agressor e como a mulher 
agredida pode acessar servi-
ços públicos.

“Se perguntar aqui a vo-
cês, sabem o que dizer a uma 
mulher quando percebem 
que está machucada? Diriam 
para procurar antes a delega-
cia, o promotor, o delegado, o 
IML [Instituto Médico Legal] 
ou para ligar para o Ligue 180 
[Central de Atendimento à 
Mulher em Situação de Vio-
lência]? As pessoas, às vezes, 
não sabem o que dizer. É exa-

tamente para isso que vem o 
programa: ensinar as pessoas 
sobre como funciona a rede 
de proteção, para que divul-
guem e orientem mulheres 
vítimas de violência”, disse 
Damares Alves.

Segundo a ministra, os 
instrutores do projeto, ao re-
passar as informações, tam-
bém levarão em conta as es-
pecificidades de cada local. “A 
rede é a mesma, mas tem lu-
gar em que não tem delegacia 
[especializada no atendimen-
to] da mulher. Tem lugar que 
não tem a Defensoria Pública. 
Então, o treinamento vai ser 
dado obedecendo a especifi-
cidade de cada cidade ou re-
gião”.

Uma questão social
Também presente no 

evento de lançamento, a atriz 
e modelo Luiza Brunet argu-
mentou que a mobilização de 
combate à violência de gê-
nero deve partir de todos. “É 
muito importante que a víti-
ma faça a denúncia contra seu 
agressor”, disse a artista, que 
sofreu agressões em 2016. “A 
violência contra mulher dei-
xou de ser um problema de 
foro íntimo e passou a ser de 
toda a sociedade.”

A ministra elogiou a co-
ragem da atriz, de tornar pú-
blica a sua experiência, para 
que pudesse mostrar que a 
violência de gênero vitima 
mulheres de todos os perfis 
socioeconômicos e étnico-ra-
ciais. “Ou vocês acham que 
mulheres lindas, da alta so-
ciedade, não apanham?”, dis-
se Damares.

Conforme mostra o Atlas 
da Violência deste ano, a taxa 
de homicídio de mulheres 
cresceu acima da média nacio-
nal em 2017. Feito pelo Insti-
tuto de Pesquisa Econômica e 
Aplicada (Ipea) e pelo Fórum 
Brasileiro de Segurança Públi-
ca, o levantamento indica que 
a taxa geral de homicídios no 
país aumentou 4,2% na com-
paração com o ano anterior, 
2016. A taxa que conta apenas 
as mortes de mulheres, por 
sua vez, cresceu 5,4%.

Letycia Bond 
Repórter da Agência Brasil

Programa Salve Uma Mulher é 
lançado pelo Governo Federal

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Agroecologia

Governo promove em JP encontro com
secretários municipais de Agricultura

Primeira Vara de Executivos Fiscais 
otimiza trabalho com Cartório Virtual

Mais de 200 secretários 
municipais de Agricultura da 
Paraíba se reuniram, na últi-
ma  quarta-feira (2), no audi-
tório do Tribunal de Contas 
do Estado, em João Pessoa. 
Na ocasião, foram discutidas 
políticas públicas estaduais 
voltadas para o setor, espe-
cialmente para a Agricultura 
Familiar Agroecológica. 

Programas como o Ta-
rifa Verde, Garantia Safra, 
Algodão, Selos, políticas de 
créditos para os agricultores 
junto ao Banco do Nordeste, 
certificação dos produtos da 
agricultura familiar, Lei do 
Queijo, além de outros pro-
jetos estruturantes como o 
Projeto Cooperar e o Proca-
se, que estão sendo executa-
dos pelo governo através da 
Secretaria de Estado da Agri-
cultura Familiar e Desenvol-
vimento do Semiárido, foram 
debatidos com os secretários 
presentes ao encontro. 

Para o secretário esta-
dual da Agricultura Familiar, 
Luiz Couto, “Esse encontro 
representou o compromis-
so, que o Governo do Esta-
do tem para com o setor, te-

mos responsabilidade com 
o trabalho dos agricultores 
precisamos levar os bene-
fícios para todo Estado e 
queremos,  neste momento, 
alinhar com os secretários 
dos municípios tudo o que o 
Estado pode ajudar, nos re-
unimos aqui, hoje, para dei-
xá-los a par dos programas 
e projetos e que eles trans-
mitam aos agricultores como 
devem agir para não perder 
nenhum benefício, é neste 
sentido que decidimos deba-
ter as ações do governo com 
eles”, ressaltou o secretário.

 Considerando que 222 
municípios serão beneficia-
dos com as ações que o go-
verno vem implantando para 
os agricultores com o Projeto 
Cooperar, os secretários são a 
ponte para organizar os con-
selhos municipais e aprovei-
tar a oportunidade de serem 
beneficiados com essa polí-
tica importante que é princi-
palmente o acesso à água.

 “O Governo teve a sensi-
bilidade de convidar os secre-
tários e, tenho certeza, daqui 
eles saem com novos conhe-
cimentos para serem implan-

tados na prática em seus mu-
nicípios. Avalio esse encontro 
como um assessoramento do 
Governo para com os secretá-
rios municipais de Agricultu-
ra. Hoje todos os temas foram 
discutidos, agora, é trabalhar”, 
disse Omar Gama, coordena-
dor do Cooperar.

 O coordenador do Pro-
case, Aristeu Chaves, desta-
cou que o Encontro reforça 
o compromisso com os agri-
cultores. “Estamos na luta 
para renovar o trabalho do 
Procase no estado e o obje-
tivo do Procase II é garantir 
que as nossas ações che-
guem ao Sertão, aí sim, cum-
priremos a nossa meta”, ava-
liou Aristeu. 

No fim da tarde, um de-
bate com os secretários, do 
qual participaram o secre-
tário estadual da Agricul-
tura Familiar e o gerente da 
Seafds, Eduardo Loureiro, 
deu início à criação do Fó-
rum dos Secretários Muni-
cipais de Agricultura. O in-
tuito, segundo eles, é que a 
Secretaria Estadual de Agri-
cultura Familiar trabalhe 
todas as ações em parceria 

com as secretarias munici-
pais de Agricultura.

 O secretário municipal 
de Agricultura de Picuí, Ra-
nieri Ferreira, acredita que o 
encontro “Foi importante no 
sentido de levar aos agriculto-
res do município programas 
oferecidos pelo Governo. Ago-
ra teremos muito trabalho 
pela frente” disse ele, acres-
centando que no município 
existe uma secretaria bem es-
truturada e pronta para botar 
em prática os benefícios que 
o Estado disponibiliza. 

 O secretário de Agricul-
tura de Conceição, Edvaldo 
Vieira, que está à frente da 
pasta há alguns anos, diz que 
mesmo para os veteranos, 
o encontro trouxe conhe-
cimento de programas que 
não estão sendo implemen-
tados em seu município. “Em 
Conceição, algumas parce-
rias com o Governo do Es-
tado já existem, mas outras 
precisam ser feitas e trans-
formadas em benefício para 
os produtores da região, por 
isso, classifico esse encontro 
como muito importante para 
todos nós”, pontuou.

Com um acervo de 37.709 
processos em andamento na 
plataforma Processo Judiciá-
rio eletrônico (PJe), a 1ª Vara 
de Executivos Fiscais da Capi-
tal tem conseguido, cada vez 
mais, otimizar seu trabalho. 
Isso é possível por causa da 
iniciativa do titular da uni-
dade, juiz João Batista Vas-
concelos, com a digitalização 
das demandas físicas desde o 
ano passado e a formação de 
um Cartório Virtual em abril 
deste ano. A ideia segue as 
diretrizes da atual gestão do 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba, que busca aprimorar o tra-
balho em torno da Tecnologia 
da Informação nas Unidades 
Judiciárias do Estado.

De acordo com o magis-
trado, o Cartório Físico ainda 
existe, funcionando, diaria-
mente, com a chefia do cartó-
rio e um técnico judiciário, em 
regime de escala. Ele também 
explicou que foi estabelecido, 
a título experimental, a meta 
de 2.600 movimentos men-
sais por servidor, entre atos 
e juntadas, de maneira que se 
cumpram, de forma propor-
cional, 300 intimações, 100 
expedições de ofícios, 200 
certificações de decurso de 
prazo e 300 citações.

“O resultado é positivo, 
ímpar e inédito. Além da di-
minuição de atendimento ao 
balcão, já alcançada desde a 
total virtualização, ocorrida 

agosto de 2018, a produtivi-
dade do cartório cresceu geo-
metricamente”, afirmou o juiz 
João Batista, acrescentando 
que, como consequência da 
evolução da produtividade 
cartorária, de abril a agosto 
deste ano, foram proferidas 
1.536 sentenças. “Somente 
em setembro, contabiliza-
mos 9.492 movimentações e 
foram proferidas 660 senten-
ças”, enfatizou.

O trabalho, além de ser-
vir de parâmetro para a fu-
tura criação e instalação de 
cartórios totalmente virtuais, 
tem sido ratificado e orienta-
do pelo juiz auxiliar da presi-
dência, Meales Melo, em todo 
o seu processo. “As Varas de 

Executivos Fiscais já estão 
prontas para a realidade de 
uma nova era, na qual a jun-
ção da automação e a utiliza-
ção da Inteligência Artificial 
promoverão maior celerida-
de ao processo, colaborando 
para que o servidor possa, 
em vez de desperdiçar tempo 
realizando atividades repeti-
tivas, se debruçar sobre atri-
buições cognitivas”, pontou o 
juiz João Batista.

De acordo com o magis-
trado, a equipe de TI do TJPB 
está em processo de desen-
volvimento de um robô para 
fazer citação nas duas Varas 
de Executivos Fiscais da Ca-
pital. “É uma evolução cons-
tante”, afirmou.

Evento aconteceu no auditório do Tribunal de Contas do Estado, onde foram discutidas políticas públicas estaduais voltadas para a agricultura 

Foto: Secom-PB

O Instituto de Educa-
ção Superior da Paraiba re-
cebe hoje (4) e amanhã  (5) 
a etapa estadual do Torneio 
Juvenil de Robótica (TJR), 
que será realizado no Blo-
co Central da instituição. A 
competição irá reunir di-
versos jovens e seus robôs, 
que disputarão as mais de 
20 modalidades. O evento 
começa a partir das 8h e é 
aberto ao público para as-
sistir e torcer. Os três pri-
meiros colocados de cada 
categoria garantem vaga 
para a fase nacional, que 
acontece de 29 de novem-
bro a 3 de dezembro na 
cidade de São Paulo. O TJR 
acontece desde 2009 e tem 
como objetivo divulgar a ro-
bótica e incentivar sua prá-
tica nas escolas.

A organização afirmou 
que espera contar com pelo 
menos 90 equipes para as 
disputas locais. Os times são 
divididos em quatro níveis 

de acordo com suas idades: 
Nível 1: 6 a 11 anos; nível 2: 
12 a 14 anos; Nível 3: 15 a 
18 anos e Nível 4: acima de 
19 anos e sem limite máxi-
mo. Após a etapa nacional, 
os vencedores se creden-
ciam para participar do In-
ternational Tournament of 
Robots, torneio internacio-
nal que ainda não tem local 
e data definidos.

Entre as modalidades 
disputadas, existem as rela-
cionadas à com força física, 
como MMA, sumô e cabo 
de guerra; há simulações 
de serviços como Resgate 
de Alto Risco e Robô entre-
gador; e também há mo-
dalidades artísticas, como 
a Dança de Robôs, que é 
acompanhada de um par-
ceiro humano. Para todas 
as competições, existem 
regras de tamanho, peso e 
parâmetros específicos que 
são respeitadas pelos con-
correntes.

Iesp sedia Torneio de 
Robótica hoje e amanhã
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Percentual de pessoas com dívidas no país, em atraso ou não, ficou em 65,1%, acima dos 64,8% do mês de agosto

O número de famílias 
com dívidas em atraso au-
mentou em setembro, se-
gundo dados da Confedera-
ção Nacional do Comércio 
de Bens, Serviços e Turismo 
(CNC). O percentual de pes-
soas com dívidas no país, 
em atraso ou não, ficou em 
65,1%, acima dos 64,8% do 
mês de agosto e dos 60,7% 
de setembro do ano passado.

Já os inadimplentes, ou 
seja, aqueles que têm dívi-
das ou contas em atraso, so-
maram 24,5% em setembro, 
taxa superior aos 24,3% de 
agosto e aos 23,8% de se-
tembro de 2018.

As famílias que decla-
raram não ter condições de 
pagar suas dívidas chegaram 
a 9,6%, acima dos 9,5% de 
agosto, mas abaixo dos 9,9% 
de setembro de 2018.

Entre as modalidades de 
dívidas das famílias brasilei-
ras, o cartão de crédito ocu-
pa o primeiro lugar, sendo 
apontado por 79,5% das fa-
mílias endividadas, seguido 
por carnês, 15,5%, e finan-
ciamento de carro, 9,7%.

O tempo médio de com-
prometimento com as dívi-
das ficou em 6,9 meses. Já a 
parcela da renda comprome-
tida com dívidas ficou na mé-
dia de 29,8%.

Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Ludmilla Souza
Da Agência Brasil

Endividados e inadimplentes 
crescem em setembro, diz CNC

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

No mês de setembro, 
336.991 veículos novos foram 

comercializados em todo o país 

Foto: Evandro Pereira

Dados da Fenabrave

Vendas de veículos aumentam 11,4% 

As vendas de veículos 
tiveram alta de 11,4%, de 
janeiro a setembro de 2019, 
na comparação com o mes-
mo período do ano passado. 
Considerando automóveis, 
comerciais leves, caminhões, 
ônibus, motocicletas, im-
plementos rodoviários e 
outros, foram emplacados 
2.952.485 veículos no perío-
do. Os dados foram divulga-
dos pela Federação Nacional 
da Distribuição de Veículos 
Automotores (Fenabrave).

No mês de setembro, 
336.991 veículos novos fo-
ram comercializados, o que 
representa 12,48% de cres-
cimento sobre o volume re-
gistrado no mesmo perío-
do de 2018, quando foram 
vendidos 299.605 veículos. 
Entretanto, na comparação 
com as 347.084 unidades 
registradas em agosto des-
te ano, houve leve queda, 
de 2,91%.

Para o presidente da 
Fenabrave, Alarico Assump-
ção Júnior, o mercado, ao 
final do terceiro trimestre, 
apresentou comportamen-
to positivo, compatível com 
as expectativas da entidade. 
“O mercado continua está-
vel, mas ainda em clima de 
espera, principalmente, por 
conta da realização das re-
formas necessárias, como 
notamos nos últimos me-
ses. A leve retração, obser-
vada no mês de setembro, 
foi consequência de um dia 
útil a menos de vendas (21 
dias em setembro, contra 
22 dias úteis em agosto). 
Assim, ao consideramos o 
desempenho do mercado, 
em dias úteis, as vendas 
cresceram 1,9%”.

Os segmentos de auto-
móveis e de comerciais leves, 
no acumulado dos nove pri-
meiros meses, apresentaram 
crescimento de 8,75%, tota-
lizando 1.935.013 unidades. 
Apenas em setembro, estes 
segmentos apontaram alta 

de 9,07%, na comparação 
com o mesmo mês do ano 
passado. Contudo, na compa-
ração com agosto, houve leve 
retração, de 3,24%.

Outros segmentos
As vendas de cami-

nhões, no acumulado de 
janeiro a setembro, manti-
veram o ritmo de recupe-
ração observado ao longo 
do ano, alcançando 74.747 
unidades, o que represen-
ta 40,65% acima do volu-
me registrado no mesmo 
período de 2018. “Para os 
modelos pesados e extrape-
sados, é o agronegócio que 
está puxando para cima, as 
vendas. Contudo, já come-
çamos a observar uma reto-
mada das atividades da in-
dústria de papel e celulose 
e da construção civil, além 
do aumento de frotas pró-
prias, de algumas empresas, 
e da renovação de frota das 
transportadoras”, comentou 
o vice-presidente da Fenabra-
ve para o segmento de cami-

nhões, ônibus e implementos 
rodoviários, Sérgio Zonta.

Em setembro, foram 
vendidos 9,3 mil caminhões, 
38,76% de crescimento so-
bre igual mês do ano pas-
sado. Na comparação com 
agosto, a retração foi de qua-
se 3%, por conta de menos 
dias úteis para emplacamen-
to, em setembro.

As vendas de imple-
mentos rodoviários de ja-
neiro a setembro seguiram 
o mesmo compasso de cami-
nhões, somando 47.725 uni-
dades, mais de 50% acima 
das vendas de iguais meses 
de 2018. No mês de setem-
bro, este mercado alcançou 
5.215 unidades emplacadas, 
crescimento de 42,6% sobre 
o mesmo período do ano an-
terior, mas, 9,15% de retra-
ção ante agosto.

O segmento de ônibus 
segue em alta no ano, quase 
47% no acumulado dos nove 
primeiros meses, totalizan-
do 19.830 unidades empla-
cadas. Os emplacamentos de 

setembro alcançaram 2.323 
unidades, avanço de 20% so-
bre o mesmo mês de 2018, 
mas 14,25% abaixo do volu-
me de agosto, por conta da 
sazonalidade das compras.

O segmento de moto-
cicletas apontou avanço 
de 14,43% no acumulado 
até setembro, com 796.615 
unidades emplacadas. Em 
setembro, foram emplaca-
das 87.744 motocicletas, 
18,45% de alta sobre o 
mesmo mês do ano passa-
do, mas retração de 1% ante 
agosto, em função de um dia 
útil a menos.

As vendas de tratores 
e máquinas agrícolas, no 
varejo, de janeiro a agosto, 
somaram 28.128 unidades, 
queda de 9% ante o acu-
mulado dos oito meses de 
2018. As vendas de setem-
bro ficaram 15,4% abaixo 
do volume de setembro do 
ano passado, totalizando 
4.297 unidades. Na compa-
ração com agosto, este volu-
me foi 15,5% superior

A Embraer afirmou on-
tem (3) que a companhia e 
a americana Boeing conti-
nuam a trabalhar de forma 
diligente e cooperativa para 
consumar a parceria estra-
tégica entre as duas empre-
sas no menor prazo possível, 
estimando a conclusão da 
operação para o começo de 
2020. 

As companhias haviam 
dito, no início do ano, que a 
expectativa era concluir a ne-
gociação até o fim de 2019.

O acordo com a Boeing 
prevê uma joint venture 
-denominada Boeing Brasil-
Commercial e composta pe-
las operações de aeronaves 
comerciais e serviços rela-
cionados a este segmento da 
Embraer- da qual a ameri-
cana deterá 80%, enquanto 
a Embraer terá os 20% res-
tantes. 

A Embraer implemen-
tará a segregação interna do 
negócio de aviação comercial 
da companhia a partir do fi-
nal deste exercício social.

“As partes já obtiveram 
as autorizações aplicáveis 
das autoridades concorren-
ciais em algumas jurisdições 
e a consumação da operação 
continua sujeita à aprovação 
por autoridades concorren-
ciais em outras jurisdições 
aplicáveis; e à satisfação de 
outras condições usuais em 
operações desta natureza.”

Embraer 
espera por
acordo com 
a Boeing 

Cerca de 1.500 visitan-
tes passarão pela Expopão, 
o maior evento do setor de 
panificação na Paraíba que 
termina hoje (4).  O evento, 
que está em sua sexta edi-
ção e ocorre em Campina 
Grande, na sede da Federa-
ção das Indústrias do Esta-
do da Paraíba (Fiep), tem 
o Sebrae Paraíba como um 
de seus realizadores.

O objetivo do evento é 
proporcionar aos empreen-
dedores do setor a opor-
tunidade de conhecer as 
inovações e tendências do 
mercado, além de estimular 
a sua competitividade.

Ao todo, a Expopão 
conta com 43 estandes e a 
participação de 33 empre-
sas que fornecem serviços, 
matéria-prima, equipa-
mentos e outros insumos 
para os empresários que 
atuam nos setores de pani-
ficação e confeitaria. 

Além da exposição, a 
programação oferta uma 
série de cursos e palestras 
que abordam temas rela-
cionados à produção de 
alimentos e ao universo da 
gestão e do empreendedo-
rismo. 

Oton Amorim, analista 
técnico do Sebrae Paraíba 

ressalta a importância de 
eventos como esse para me-
lhorar a capacitação dos em-
preendedores, mostrar as 
tendências de mercado e au-
mentar a competitividade.

“É uma excelente 
oportunidade para me-
lhoria dos seus serviços, 
algo essencial nesse ramo 
de atividade. Além dis-
so, é fundamental para 
qualquer setor que as 
empresas sejam compe-
titivas e também possam 
agregar mais tecnologia, 
no sentido de melhorar 
a produtividade e, con-
sequentemente, ter uma 

sustentabilidade mais só-
lida e segura’, explicou.

Já Walmir Gaião, que 
integra a diretoria do Sin-
dicato da Indústria de Pa-
nificação e Confeitaria de 
Campina Grande (Sindi-
pan/CG), avalia que apesar 
das dificuldades econômi-
cas provocadas pela crise, 
o setor vem se reinventan-
do nos últimos anos e tem 
conseguido avançar em 
seus objetivos. “O evento 
é uma oportunidade para 
atender as demandas dos 
empreendedores, princi-
palmente, por capacita-
ção. Principalmente, para 

aqueles empresários que 
não podem viajar e par-
ticipar de eventos em ou-
tras regiões do país, para 
que eles possam ter aces-
so às novidades do setor”, 
acrescentou. 

A sexta edição da Ex-
popão está sendo realizada 
pelo Sindicato das Indús-
trias de Panificação e Con-
feitaria de Campina Grande 
(Sindipan/CG); Associação 
dos Industriais de Panifi-
cação, Confeitaria, Massas 
Alimentícias e Afins do Es-
tado da Paraíba (Aspanep); 
Sebrae Paraíba; Fiep; Sesi; 
Senai; e IEL.

Expopão termina hoje em Campina

Da Folhapress  
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Diversidade

Ana Carolina Ramalho Cavalcanti, 
Antônio de Pádua de Mello Vieira, 
Carolina Pedrosa Pinheiro, Cecília 
Gadelha Pires, Edilma de Oliveira 
Lima, Felipe Palmeira, Joni Marcos 
Oliveira Filho, José Neto Barreto 
Júnior, Nivaldo Britto Cavalcanti, 
Osvaldo Pessoa Neto, Vamberto 
Costa Filho, Viviane Marques 
Guedes e Camilla Penazi.

. Neste sábado, 5,  o Campus 
Festival traz grandes atrações 
para a noite de shows no Espaço 
Cultural. Os Gonzagas, Lagum, 
Iza e Skank se revezam no palco 
a partir das 17h. Os ingressos 
podem ser adquiridos na Urban 
Arts ou site Sympla.
. O jornalista e pesquisador 
Josélio Carneiro lança o livro 
“Lyceu Parahybano – berço da 
cultura e do jornalismo”, na 
próxima terça-feira, 8,  às 19h, na 
Fundação Casa de José Américo, 
em João Pessoa. 
.Neste domingo, 6, tem brechó 
cult, com artesanato, roupas e 
acessórios, na Casa da Pólvora, a 
partir das 15h.
. Hoje tem Assustado no 
restaurante do Clube Cabo 
Branco, a partir das 21h, festa 
animada que só toca sucessos dos 
anos 70, 80 e 90. Entrada R$ 25.

Parabéns

Secretários de Cultura Gilberto Freire Neto, Irany Santana, Milton Dornelas e Silvana Meireles

União

Campanha

HFN

Felipi

O secretário executivo de Cultura da 
Paraíba, Milton Dornellas, está partici-
pando do Fórum dos Secretários e Diri-
gentes de Cultura do Nordeste, no Museu 
do Estado de Pernambuco. A secretária de 
Cultura da Bahia, Arany Santana, presi-
dente do Fórum, deu o tom do encontro: 
a união dos secretários do Nordeste em 
torno de objetivos em comum na política 
cultural. Ela destacou que o  “Consórcio 
Nordeste é o mais inventivo arranjo fe-
derativo deste difícil momento que o país 
atravessa”. O grupo pretende criar uma 
estratégia para que a cultura faça parte 
das ações do consórcio.

Conciliar é sempre melhor. Vem aí a 
Semana Nacional de Conciliação do Tri-
bunal do Trabalho da Paraíba, entre os 
dias 4 e 8 de novembro. A campanha 
é realizada anualmente pelo Conselho 
Nacional de Justiça em conjunto com os 
Tribunais de Justiça, do Trabalho e Fede-
rais. O objetivo da campanha é demons-
trar que o método de solução de conflitos 
está disponível todos os dias nos tribu-
nais, em vários pontos de atendimento, e 
além do período da campanha anual, in-
cluindo a fase pré-processual do conflito.

As novas tendências para o mercado das padarias serão mostradas no evento “Pa-
daria do Amanhã” dentro da segunda edição do HFN – Hotel & Food Nordeste, que vai 
acontecer de 6 a 8 de novembro, no Centro de Convenções de Pernambuco. O espaço, 
da arquiteta Dani Figuerôa,  trará novidades com foco no sabor, uso de fermentação 
natural e grãos ancestrais, como chia, linhaça e aveia, tudo com excelente apresen-
tação de produtos e degustação em parceria com o Padeirão e apoio do Sebrae-PE.  
O conteúdo será ministrado por Johannes Roos, gerente técnico da Puratos e em-
baixador do pão, no Brasil. 

Muito bom noticiar a abertura de feiras 
literárias, e a Paraíba está produzindo mui-
tas delas, acontecendo em municípios, de 
várias regiões. Nos dias 2 e 3 de dezembro, 
a cidade de Piancó faz a sua III Felipi – Festa 
Literária de Piancó, e o homenageado será 
o poeta Saulo Mendonça. Na programação, 
além de lançamentos e a feira de livros, vai 
ter teatralização da vida cigana, leitura de 
cordel e apresentação de escritores mirins. 
A Felipi foi uma criação do ex-secretário de 
Cultura, poeta Lau Siqueira.

Fred Ferreira, da Adega do Alfredo, com sua musa Beth

Vanessa Huguinin, da Food-se, com Marina Sá

Jornalistas da Abrajet PB, Messina Palmeira 

e Ana Célia Macedo

Foto: Arquivo

Foto: Arquivo

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Osmar Santos

Espírito E CiênCia

arrasou

révEillon   

rosas

Curtas

No próximo dia 18 de outubro, no Dis-
trito Federal, a Legião da Boa Vontade pro-
move a edição 2019 do Fórum Mundial Es-
pírito e Ciência, da LBV, com o Congresso 
Temático “Investigando Espírito, cérebro e 
mente”. O evento reunirá, no Parlamento 
Mundial da Fraternidade Ecumênica, o Parla 
Mundi da LBV, em Brasília/DF, médicos, cien-
tistas, pesquisadores, religiosos, acadêmicos 
e demais interessados no assunto. Dentre os 
nomes confirmados, destaque para o neuro-
cientista norte-americano Andrew Newberg, 
um dos mais renomados especialistas em 
Neurociência e Espiritualidade. Na Paraíba 
temos duas unidades da LBV.

Foi um sucesso o evento “A Alma 
é o Tempero do Negócio”, que  reu-
niu mais de cem participantes, entre 
empresários, chefs e comunicadores 
da Paraíba, Pernambuco e Rio Gran-
de do Norte que trabalham com 
gastronomia, para o workshop con-
duzido pela especialista em projetos 
gastronômicos, Vanessa Huguinin. 
Realizado no rooftop da Tour Ge-
neve, o maior prédio do Nordeste,  
proporcionou aos participantes uma 
noite de imersão sobre a importân-
cia de posicionamento de marca. “ 
O mercado de alimentação é um dos 
que mais cresce no país e Vanessa é 
uma das melhores profissionais do 
mercado brasileiro para falar sobre 
o tema”, disse Marina Sá, direto-
ra  da Cantaloupe, empresa respon-
sável pela realização do evento.

Essa vai para os paraibanos 
que adoram passar as festas de 
fim de ano na Praia de Muro 
Alto, em Pernambuco. Com o 
tema “Réveillon Summer Ma-
gia”, o Summerville Beach Re-
sort vai oferecer uma festa em 
grande estilo para iniciar 2020. 
O empreendimento do grupo 
Pontes Hotéis & Resort prepa-
ra uma programação especial: 
durante os dias do pacote o re-
sort prepara noites com janta-
res temáticos. No sábado, 28, 
acontece a noite asiática; no 
domingo, 29, a noite latina; na 
segunda-feira, 30, noite mun-
di; já na terça-feira, 31, jan-
tar especial de réveillon; e na 
quarta-feira, 1, a noite italiana.

A queridinha das flores nos últimos 
tempos, a rosa do deserto, ganhou expo-
sição própria que está acontecendo no es-
tacionamento do Hiper Bompreço, na BR 
230,  em João Pessoa, até este domingo, 
6. Com um formato que lembra uma pe-
quena árvore, com raízes visíveis, a rosa do 
deserto é típica das áreas desérticas da Áfri-
ca e da Península Arábica, portanto, uma 
planta de sol. Na exposição, diversas op-
ções de rosas, adubos e substratos, e ama-
nhã, sábado,5, tem oficina sobre cultivo. A 
entrada na expo é um ítem de higiene que 
será doado à Instituição Pestalozzi.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

Editoração: Lênin BrazEdição: Rosa Aguiar
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Copa do Nordeste
A Confederação Brasileira de Futebol deverá anunciar até 
o final da próxima semana a tabela com os jogos da Copa 
Nordeste 2020 e discussão sobre patrocínio.  Página 24
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Neste ano, após a disputa de 22 rodadas do Brasileirão, foram 15 trocas de comando envolvendo 12 clubes

 Defendida por cartolas 
e, algumas vezes, por jogado-
res como uma medida para 
melhorar o desempenho dos 
times ao longo do campeona-
to, as trocas de técnico têm 
dado resultado neste Cam-
peonato Brasileiro.

Neste ano, após a dis-
puta de 22 rodadas, foram 
15 trocas de comando envol-
vendo 12 clubes da Série A, 
sendo que 7 dos 10 técnicos 
contratados com o campeo-
nato em andamento que já 
completaram ao menos qua-
tro partidas pelos seus novos 
clubes melhoraram o apro-
veitamento de seus times no 
torneio.

Entre os demitidos du-
rante o Campeonato Brasi-
leiro, Luiz Felipe Scolari foi 
o que caiu com o melhor de-
sempenho. Quando deixou 

o Palmeiras a equipe tinha 
conquistado 62% dos pon-
tos disputados. Seu sucessor, 
Mano Menezes, assumiu a 
equipe e conseguiu cinco vi-
tórias e um empate.

Com o atual técnico, o 
Palmeiras tem aproveita-
mento de 88% dos pontos, 
desempenho melhor que o 
de Jorge Jesus, técnico do 
Flamengo, que lidera o Bra-
sileiro. O português, contra-
tado em junho pelo clube, 
substituiu Abel Braga, que 
deixou o posto com aprovei-
tamento de 55% no Brasilei-
ro. Com Jesus no comando, o 
time contabiliza aproveita-
mento de 82%.

Nesse caso, os méritos 
não são apenas do técnico 
português, que contou com 
a chegada de reforços após 
a saída do seu antecessor, 
como Filipe Luis, Rafinha, e 
Marí.

“Primeiro tivemos de in-

corporar nossa ideia, como 
uma equipe técnica nova, 
com ideias completamente 
novas. Não digo que são me-
lhores, apenas diferentes. So-
mos uma equipe que, quando 
não temos a bola, procura-
mos recuperá-la rapidamen-
te”, afirmou Jesus em entre-
vista à Folha de S.Paulo.

A mudança de estilo de 
jogo é um resultado comum 
após a troca de treinador, 
principalmente quando ela é 
motivada por maus resulta-
dos. No São Paulo, por exem-
plo, saiu Cuca, que prega um 
futebol enérgico e pragmáti-
co, e entrou Fernando Diniz, 
que monta times que trocam 
muitos passes, objetivando 
um “futebol bonito”, como o 
próprio treinador descreve.

“Infelizmente meu estilo 
não casou. Que venha outro 
profissional para tirar mais”, 
disse Cuca em sua saída.

No Palmeiras, Mano Me-

nezes também diz que o jeito 
da equipe jogar mudou com 
a sua chegada. “Meu time 
joga com um pouco mais de 
aproximação, um pouco mais 
de posse de bola [que o de 
Felipão]. (...) O time tem que 
construir essa capacidade de 
trabalhar a bola, saber levar 
a marcação para um lado e 
usar o outro com qualidade. 
Abrir linhas na defesa”, afir-
mou.

Apenas três clubes tive-
ram desempenho pior após a 
troca de treinador: Fortaleza, 
Goiás e Chapecoense.

Com Rogério Ceni, o 
Fortaleza conquistou 35% 
dos pontos em 13 rodadas. O 
ex-goleiro do São Paulo dei-
xou a equipe cearense e foi 
para o Cruzeiro. Em Minas 
Gerais, teve desempenho su-
perior ao do seu antecessor, 
Mano Menezes, mas acabou 
demitido após desentendi-
mento com os jogadores da 

equipe, como Thiago Neves 
e Dedé.

Após a saída de Ceni do 
Cruzeiro, o Fortaleza man-
dou embora o seu substituto 
Zé Ricardo, que venceu ape-
nas 1 dos 7 jogos em que co-
mandou a equipe, e contra-
tou de volta o ex-goleiro do 
São Paulo.

A Chapecoense conquis-
tou 30% dos pontos com 
Ney Franco; com o interino 
Emerson Cris, que treinou o 
time por oito jogos, o apro-
veitamento caiu para 25%. 
Hoje, o técnico da equipe é 
Marquinhos Santos, que dis-
putou só duas partidas. Ney 
Franco foi para o Goiás subs-
tituir Claudinei Oliveira, e o 
aproveitamento da equipe 
caiu de 47% para 43%.

Dez das 15 trocas de 
técnicos deste Campeonato 
Brasileiro aconteceram após 
a pausa para a Copa Améri-
ca. Uma foi feita em meio à 

pausa – o CSA demitiu Mar-
celo Cabo e contratou Argel 
Fucks.

Em apenas uma rodada, 
a 21ª, quatro treinadores 
caíram: Cuca (São Paulo), 
Rogério Ceni (Cruzeiro), Zé 
Ricardo (Fortaleza) e Oswal-
do de Oliveira (Fluminense). 
Uma rodada depois, mais um 
foi demitido, o treinador En-
derson Moreira, que estava 
no Ceará.

Folhapress 

Maioria dos clubes troca de
técnicos e sobe de produção

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Cruzeiro pode ter presidente cassado

João Pessoa pode ser sede de Mundial

Caixa bloqueia
contas de Arena 

VAR rouba a cena no empate de Grêmio e Flamengo

 Zezé Perrella, presidente do Conselho 
Deliberativo do Cruzeiro, não quer ape-
nas o afastamento da atual diretoria, 
que será votado em 21 de outubro. A 
intenção dele e do grupo de oposição 
é conseguir também a cassação do 
mandato de Wagner Pires de Sá.  Ini-
cialmente, o responsável pelo Conselho 
Deliberativo tentará o afastamento da 
direção atual por 120 dias. Se a decisão 
for favorável, um conselho gestor com 

aproximadamente cinco pessoas deverá 
ser formado para administrar o clube. 
Perrella não gostaria de administrar a 
agremiação no período por temer um 
possível rebaixamento para a Série B 
do Campeonato Brasileiro. Na sequên-
cia, se obtiver uma resposta positiva 
do conselho para afastar o dirigente, a 
ideia de Zezé Perrella, que já foi senador 
de Minas Gerais, é conseguir o impea-
chment de Wagner Pires de Sá.

A Confederação Brasileira de Futebol 
(CBF) enviou o caderno de candida-
tura à Fifa para o Mundial Sub-20 
de 2021 com todas as 6 sedes em 
capitais nordestinas. Além de Forta-
leza, receberiam a competição Natal, 
Recife, João Pessoa, Maceió e Aracaju. 
Única cidade da região a receber jogos 
da Copa América, Salvador não está 
na lista. Indonésia, Peru, Birmânia/
Tailândia e Arábia Saudita/Bahrein/

Emirados Árabes Unidos também con-
correm para sediar o Mundial. A de-
cisão deve ser anunciada na reunião 
do Conselho da Fifa, na China, que 
ocorre nos dias 23 e 24 de outubro. 
O Brasil também tenta ser a sede da 
próxima Copa do Mundo feminina, em 
2023. O país irá receber entre outubro 
e novembro a Copa do Mundo sub-17 
em Brasília, Goiânia e em Cariacica, 
no Espírito Santo.

A Caixa Econômica Federal so-
licitou o bloqueio das contas da 
Arena Corinthians por causa da 
dívida da obra de construção do 
estádio. A informação, publicada 
inicialmente pelo jornal O Estado 
de S. Paulo, foi confirmada pela 
Folha de S.Paulo na noite dessa 
quarta-feira (2). No dia 22 de 
agosto, o banco estatal entrou 
com uma ação de execução para 
cobrar R$ 536.092.853,27 e 
pedir a inclusão do fundo Arena 
Itaquera no Serasa. Na ausên-
cia de qualquer pagamento, a 
Caixa solicitou no último dia 23 
o bloqueio das contas do fundo. 
"As fases processuais, com a exe-
cução de garantias, são previstas 
legalmente objetivando à satisfa-
ção do crédito. A Caixa permanece 
aberta à possibilidade conciliató-
ria", diz o banco em nota.

Poucos lances de perigo, muita polêmica. Grêmio e Flamengo disputaram o jogo da semifinal da Libertadores e, enquanto muitos es-
peravam grande futebol, o que se viu foi uma partida marcada pela atuação do VAR - árbitro de vídeo  - ganhando destaque sobre as 
duas equipes. E as revisões começaram a aparecer cedo. Aos 19 minutos, Paulo Victor afastou bola de soco e Everton Ribeiro, no rebote, 
balançou as redes. O árbitro Néstor Pitana, no entanto, anulou o lance, apontando falta de Gabigol em Kannemann na disputa que origi-
nou o lance. Quase não deu tempo para respirar: o VAR anulou mais um tento do Fla minutos depois, desta vez por impedimento, quando 
Gabigol venceu o arqueiro tricolor após contragolpe. No segundo tempo, Gabigol teve mais um gol anulado. No final empate de 1 a 1.

Curtas Foto: Alexandre Vidal/Flamengo

Zé Ricardo substituiu Rogério Ceni, que foi para o Cruzeiro e acabou retornando ao time cearense após a queda do ex-flamenguista; Abel sucedeu Ceni no Cruzeiro, depois de ter deixado o Fla, e Cuca foi embora do São Paulo

Foto: Vinnicius Silva/CruzeiroFoto: Aurélio Alves Foto: Vinnicius Silva/Cruzeiro Foto: Antonio Cícero/Fhotopress

Primeiro tivemos de 
incorporar nossa ideia, 

como uma equipe 
técnica nova, com ideias 
completamente novas. 

Não digo que são 
melhores, apenas 

diferentes 
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Competição na capital envolve 15 equipes no masculino e feminino e tem atraído vários atletas de outros estados

Voleibol mostra crescimento
com jogos da Liga Paraibana

Arnóbio deixou de gritar gol. Nem aquele 
marcado pelo atacante recém-contratado, em 
sua estreia, jogando em casa, estádio lotado, 
contra o maior rival. Já gritou. Hoje, não mais. 
Nem mesmo gol de título, de virada para cima 
do oponente, aos 46 minutos do segundo tem-
po. Arnóbio perdeu o gosto. Nem gol de pênal-
ti, o último de uma série de cobranças, aquele 
que arremata a vitória, que todos os jogadores 
saem correndo pra festejar, que a torcida inva-
de o campo, tira a roupa do técnico, arranca tu-
fos de grama do estádio para levar pra casa na 
vã esperança de que este simbólico troféu or-
gânico dure na sua estante tanto quanto aque-
le momento momento que ficará eternamente 
gravado na memória. Não, nem assim Arnóbio 
comemora. 

Logo ele, que era conhecido por seu “grito”. 
Uma comemoração enérgica, explosiva, conta-
giante, algo que vinha de suas entranhas e ex-
plodia no ápice da paixão por seu time. “É gol, 
porraaaaaaaa!”, e arfava. Curto, sim, mas tão 
intenso a ponto de ecoar. Chamava atenção o 
tremor ao redor, todas as suas veias saltadas, o 
rubor na pele, a vibração na garganta de forma 
tão única que alterava até seu timbre de voz. 
Alguns diziam que Arnóbio era possuído no 
momento do gol, e que por três segundos quem 
gritava não era ele, mas os espíritos presentes 
de todos os torcedores, ex-jogadores, treinado-
res, narradores que já passaram pelo time e não 
se encontram mais neste plano terreno. 

Quando assistia aos jogos em casa, os vi-
zinhos já sabiam. Por mais que investissem no 
isolamento acústico para evitar aquela pancada 
que era a comemoração, a cada gol do time de 
Arnóbio era possível sentir a vibração. Não ape-
nas no sentido emocional, de quem vibra quan-
do está alegre, mas no campo físico mesmo. O 
gol comemorado era percebido pela reverbe-
ração das ondas sonoras, e pela forma que elas 
afetavam o chão e as paredes. 

Nos bares, Arnóbio era atração. Sua pre-
sença trazia às partidas transmitidas um quê 
de místico. As pessoas se ajuntavam por per-
to, torciam junto. E quem não tivesse seu time 
em campo, estivesse só ali para ver a bola rolar, 
com certeza acabava torcendo pelo time de Ar-
nóbio só para ouvir o grito de gol. Quando se 
sabia antecipadamente que ele iria assistir ao 
jogo no bar, era quase um evento turístico. Di-
versos clientes iam somente para torcer por um 
placar elástico a favor do time de Arnóbio. 

Houve até um relato de cura. Certa vez, um 
jovem que estava acometido por uma tosse há 
mais de um ano assistia ao jogo ao lado do fa-
moso torcedor. Na hora do gol, o grito de Arnó-
bio foi tão forte que o doente, ao tentar acom-
panhar e gritar junto, tossiu pela última vez em 
sua vida. Depois daquele dia, nem farinha seca 
o faz tossir mais. 

Hoje, em vez de gritar gol, Arnóbio espera. 
É que os gritos dados e roubados pela frus-

tração da anulação pelo juiz após consultar o 
VAR foram cruéis demais. A palavra dita, como 
se sabe, não volta; muito menos o grito. 

Era como se a cada gol anulado, Arnóbio 
precisasse engolir o grito dado, e tudo o que 
aquela explosão de torcedor representava. Não 
era tão simples colocar para dentro. No placar 
do jogo, a transmissão de TV faz o ajuste, os jo-
gadores recomeçam a partida, o narrador cor-
rige o que foi dito. Mas Arnóbio, não. Ele implo-
de toda vez que sua explosão sai em vão. Melhor 
se nem meio gol tivesse sido.

Depois de adaptado à era do VAR, Arnóbio es-
pera cerca de dois a três minutos para comemorar. 
Por mais que seja claro, válido, óbvio, plenamente 
dentro da regra, ele não se arrisca. Nem mesmo 
bola recuada para trás da linha do último defen-
sor adversário, cabeceio em cruzamento, gol de 
bicicleta, olímpico, nada. Ele espera o tempo da su 
segurança pessoal, e só depois, assente que foi gol. 
O grito virou um suspiro, um bocejo, um farfalhar 
de cordas vocais, suave e sem gosto. 

O grito atrasado

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona
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Secom/JP 

A Liga Paraibana de Volei-
bol composta por 15 equipes, 
sendo 8 no masculino e 7 no 
feminino, retornará às ativi-
dades na segunda quinzena 
de outubro. Neste mês vão 
ocorrer a quinta e sexta roda-
das da competição com data 
marcada para os dias 19 e 20 
na Vila Olímpica Parahyba em 
João Pessoa, além da última e 
decisiva rodada que ocorrerá 
no dia 26 no Ginásio da Escola 
Técnica Estadual de Manga-
beira. A disputa reúne clubes 
paraibanos da modalidade e 
tem a chancela da Federação 
Paraibana de Voleibol. Hoje, 
com quatro rodadas realiza-
das, a liderança da competição 
no masculino é da equipe da 
Fabex e no feminino do IESP.

A disputa esse ano possui 

um formato novo de disputa 
com as rodadas acontecendo 
um dia após o outro em fins de 
semana pré-definidos, como é 
o caso da próxima rodada. A 
ideia com a mudança foi ge-
rar mais disputa e acirramen-
to nos jogos e com isso atrair 
mais público, elevando a com-
petitividade da disputa. 

Com quatro rodadas já 
realizadas a competição tem 
hoje cinco equipes surgindo 
como favoritas para a classifi-
cação à fase de mata-mata no 
masculino: Fabex, IESP, Inte-
ractivo, Maximus e PBPEX. Já 
no feminino, três equipes dis-
putam as primeiras posições: 
IESP, Uninta e Vôlei Tradição. 
De acordo com Marcelo Nas-
cimento, presidente da Liga, a 
competição vem apresentando 
dentro e fora de quadra resul-
tados acima dos esperados ini-
cialmente.

“Tivemos quatro rodadas 

até aqui, com lotação máxi-
ma em todos os jogos, o que 
demonstra o crescimento do 
voleibol. Esperamos agora que 
para as próximas rodadas te-
nhamos a continuidade desses 
indicadores positivos e que 
haja uma elevação ainda maior 
da disputa e da qualidade do 
espetáculo afinal, de agora em 
diante, todos os jogos serão 
decisivos para a definição dos 
quatro finalistas em cada nai-
pe”, explicou. 

Segundo Marcelo, o bom 
momento vivido na competi-
ção demonstra o crescimento 
da modalidade no estado. A 
perspectiva agora é que haja 
a continuidade do trabalho 
para que a Liga Paraibana de 
Voleibol possa se estabelecer 
dentro do calendário nacio-
nal da modalidade e com isso 
atrair mais investimentos, 
atletas e torcedores.

“Seguimos com a evo-

lução da competição. Hoje a 
Liga Paraibana de Voleibol é 
seguramente uma das prin-
cipais competições do Nor-
deste e do país. A prova disso 
é a presença cada vez mais 
marcante de atletas de outros 
estados que estão compon-
do equipes, pois enxergam e 
reconhecem a qualidade e a 
visibilidade que a nossa Liga 
possui”, comentou. 

2ª Divisão
Enquanto a Liga de Volei-

bol avança no seu calendário, 
a disputa da segunda divisão 
da Liga de Futsal aguarda 
a marcação de novas datas 
para a conclusão da primeira 
fase e definição das equipes 
que irão se classificar para o 
mata-mata em busca do aces-
so para a divisão de elite da 
Liga que este ano teve como 
campeã a equipe do Phili-
peia/Botafogo-PB. 

Primeira Fase

Copa de Seleções de Bairros com
jogos decisivos no fim de semana

Oito jogos encerram a 
primeira fase da Copa de Fu-
tebol de Seleções de Bairros 
neste final de semana. As 
partidas acontecem a partir 
desta sexta-feira (4) a do-
mingo (6), em vários campos 
da capital, e vão definir os 
últimos classificados para a 
segunda fase. A competição 
é organizada pela Prefeitura 
de João Pessoa, por meio da 
Secretaria de Juventude, Es-
porte e Recreação (Sejer).

 Hoje, o duelo entre Ana-
tólia e Gervásio Maia acon-
tece no campo Wilsão, em 
Mangabeira, a partir das 20h. 
Outros dois jogos acontecem 
na noite de sábado (5). No 
estádio da Graça, em Cruz 
das Armas, jogam Tambiá e 
Jaguaribe. Já no Centro de 
Treinamento Ivan Thomaz, 
no Valentina, a seleção do 
Bairro dos Ipês encara a do 
Colinas do Sul, às 21h.

 No domingo (6), serão 
realizadas mais cinco parti-

das, todas marcadas para às 
9h. No Estádio da Graça, em 
Cruz das Armas, o Jardim 13 
de Maio enfrenta a Torre. No 
campo Chico Matemático, 
no Jardim Planalto, a sele-
ção dona da casa confronta 
a seleção de Mandacaru. No 
CT Ivan Thomaz, no Valenti-
na, jogam Jacarapé e Castelo 

Branco. Varadouro e Porto 
do Capim se enfrentam no 
campo do Varadouro. Por fim, 
no Jardim Veneza, a seleção 
do Bairro das Indústrias joga 
contra o Bairro dos Novais.

Congresso técnico
Na próxima terça-feira 

(8), a Secretaria de Juven-

tude, Esporte e Recreação 
(Sejer) realiza um congresso 
técnico com representantes 
das 26 seleções classificadas 
para a segunda fase. Durante 
o evento, que está marca-
do para acontecer no Clube 
Cabo Branco, às 18h30, será 
realizado o sorteio dos jogos 
da fase seguinte.

Alguns jogos da Copa de Futebol de Seleções de Bairros têm acontecido no Estádio Leonardo da Silveira

Hoje, com quatro rodadas realizadas, a liderança da competição no masculino é da equipe da Fabex e, no feminino, do IESP. Jogos voltam nos dias 19 e 20

Foto: Divulgação

Foto: Secom/JP
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Equipes brasileiras vão disputar os Jogos Mundiais em Doha e contam com vários jogadores paraibanos nos elencos

Seleções de handebol de 
praia treinam na capital

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

COB 

Os Jogos Mundiais de 
Praia que terão sua primei-
ra edição este ano em Doha 
no Catar, vão ocorrer entre 
os dias 11 e 16 de outubro. 
Na disputa diversas moda-
lidades onde o Brasil estará 
bem representado e na con-
dição de favorito, uma das 
principais dentre elas será o 
Handebol. E visando a prepa-
ração da seleção pentacam-
peã mundial no masculino 
e tricampeã no feminino, os 
dois naipes treinam em João 
Pessoa desde o dia 26 de 
setembro e finalizam a defi-
nição dos convocados nesta 
semana nas areias da capital 
paraibana com a realização 
de uma exibição do esporte 
no Parque Parahyba I no pró-
ximo sábado (5) às 15h.

A escolha por João Pes-
soa é natural, a cidade é a 
origem dos jogadores que 
formam a base das duas se-
leções, incluindo os dois me-
lhores jogadores do mundo, 
o especialista Bruninho e Ca-
milinha que também atua na 
mesma posição. Além deles, 
a Paraíba deve contar com 
ao menos mais seis membros 
entre atletas e comissão téc-
nica formando as Seleções.

No feminino a Paraíba 
conta com Camilinha, Julia-
na, Milena Alencar e Cíntia 
Piquet e a goleira Ingrid – 
uma das melhores do mun-
do na posição -, além do au-
xiliar técnico Vinicius. Entre 
os homens, o auxiliar técni-
co Audivan e dentro de qua-
dra o time brasileiro contará 

com Bruninho, Gil, Gulliver e 
Audrien.

Na capital paraibana a 
seleção tem realizado dois 
treinos diários, pela manhã 
com trabalhos técnicos e táti-
cos, já no turno inverso ocor-
rem os coletivos na praia de 
Cabo Branco. Fechando a pre-
paração, no próximo sábado 
ocorrerá o jogo de exibição 
no Parque Parahyba I – o lo-
cal conta com uma escolinha 
de Handebol de Praia - que 
demarcará o encerramento 
do período de preparação. 

Segundo Rossana Mar-
ques, uma das principais refe-
rências do Handebol de Praia 
na Paraíba, o Camping reali-
zado pela Seleção Brasileira 
de Handebol nos dois naipes 
em João Pessoa, trata-se de 
um momento de exaltação da 
modalidade no estado, assim 
também como de divulgação. 
Ela aproveitou para convidar 
a população a se fazer presen-
te no jogo de exibição e pres-
tigiar o esporte.

“Será o último treino ofi-
cial da seleção antes dos Jogos 
Mundias de Praia em Doha e 
assim como todo esse proces-
so vivido aqui desde o dia 26, 
credita todo o trabalho e a tra-
dição dessa modalidade em 
João Pessoa e na Paraíba. Nes-
se sábado então teremos esse 
momento especial onde con-
vidamos o público para acom-
panhar, conhecer melhor o 
Handebol de Praia e também 
a nossa escolinha no Parque 
Parahyba I”, comentou.

Na próxima semana 
deve ocorrer o anúncio final 
da equipe que irá disputar os 
Jogos Mundias em Doha.

Brasil será representado por 77 atletas em nove modalidades em Doha

A temperatura vai esquentar ainda 
mais em Doha, no Catar, entre os dias 
12 e 16 de outubro, com a realização 
da primeira edição dos Jogos Mundiais 
de Praia. E o Time Brasil já está pronto 
para sua primeira missão multiespor-
tiva depois dos Jogos Pan-americanos. 
Representado por 77 atletas em nove 
modalidades, o país terá medalhistas 
olímpicas e campeãs mundiais na 
delegação organizada pelo Comitê 
Olímpico do Brasil (COB). 

Em Doha, o Time Brasil terá repre-
sentantes em nove das 14 modalidades 
da competição: basquete 3x3, futebol 
de praia, handebol de praia, marato-
nas aquáticas, tênis de praia, vela (clas-
se Kitefoil), vôlei de praia, wakeboard 
e wrestling de praia.

“O Brasil tradicionalmente tem 
ótimo desempenho em esportes de 
praia, por isso estamos confiantes 
numa boa participação na estreia dos 
Jogos Mundiais de Praia. Ofereceremos 
a todos os membros do Time Brasil uma 
estrutura de serviços com qualidade e 
eficiência.  Nosso objetivo é potencia-
lizar os resultados das modalidades de 
praia”, afirmou Mariana Vieira de Mel-
lo, chefe da Missão Brasileira em Doha. 
Mariana também liderou a delegação 
nacional nos Jogos Sul-americanos de 
Praia, em março, em Rosário, quando 

o COB enviou pela primeira vez uma 
missão coordenada integralmente por 
mulheres. 

Entre os destaques do Time Brasil 
no evento estão a maratonista aquá-
tica Ana Marcela Cunha, cinco vezes 
campeã mundial, as medalhistas olím-
picas e campeãs mundiais de vôlei de 
praia, Bárbara Seixas e Juliana, além 
de Aline Silva, primeira atleta do país 
a conquistar uma medalha em um 
Mundial de Wrestling. No tênis, o Time 
Brasil terá a força da líder do ranking 
mundial, Rafaella Miller, e de Joana 
Cortez, detentora de três medalhas 

em Jogos Pan-americanos na quadra. 
Marcelo “Marreco” Giardi, ouro no Rio 
2007 e prata em Guadalajara 2011 no 
wakeboard, é outro que pode brilhar 
em Doha. O Brasil também está entre 
as potências mundiais no handebol e 
futebol de praia. Doha marcará ainda 
a primeira participação internacional 
de uma seleção feminina de futebol 
de praia. 

“São os primeiros Jogos Mundiais 
de Praia e para qualquer atleta é 
sempre uma honra representar o Time 
Brasil. Independentemente da prova, 
quero dar o meu melhor. A troca de 

experiências será muito importante. 
Vai ser muito positivo mostrar para as 
modalidades não-olímpicas como fun-
ciona a nossa preparação”, afirmou Ana 
Marcela Cunha, que em Doha nadará os 
5km, distância não-olímpica em que é 
a atual campeã mundial. Apesar disso, 
Ana pretende tirar proveito das condi-
ções climáticas para se preparar para 
Tóquio 2020. 

“Assim como na última etapa da 
Copa do Mundo, na China, estamos 
optando por nadar em lugares mais 
quentes ultimamente, porque vamos 
enfrentar isso nos Jogos Olímpicos. 
Mesmo não sendo a distância olímpica, 
é um lugar quente. Ainda esse ano vou 
nadar em Manaus para ir me adaptan-
do e chegar em Tóquio tendo passado 
por experiências legais”, ressaltou Ana 
Marcela, que desde meados do ano pas-
sado treina no Rio de Janeiro, no Centro 
de Treinamento Time Brasil, no Parque 
Aquático Maria Lenk.     

Realizados pela Associação Nacional 
dos Comitês Olímpicos Nacionais, os 
Jogos Mundiais de Praia reunirão mais 
de 1.200 atletas de 97 países. Capital 
do Catar, Doha vem se notabilizando 
por sediar grandes eventos esportivos. 
Somente no último ano foram 51 com-
petições internacionais. Atualmente, 
a cidade do Oriente Médio recebe o 
Campeonato Mundial de Atletismo e em 
2022 será a sede da Copa do Mundo 
masculina de futebol.

Entre os destaques do Brasil está a maratonista aquática Ana Marcela Cunha, cinco vezes campeã mundial

Equipes feminina e masculina da Seleção Brasileira de handebol de praia que vão competir no Mundial de Doha entre os dias 11 e 16 de outubro

Foto: Reprodução/Instagram/arquivo
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Reunião ainda vai ser agendada pelos clubes, que já pediram às federações 10 datas com jogos aos domingos

A Confederação Brasi-
leira de Futebol deverá anun-
ciar até o final da próxima 
semana a tabela com os jo-
gos da Copa Nordeste 2020. 
A partir daí, a Liga Nordeste 
vai fazer uma reunião com 
os clubes, em Recife, para de-
finir o valor das premiações. 
Foi o que informou ontem o 
vice-presidente de futebol 
do Botafogo, Ariano Wan-
derley, que representou o 
Belo na reunião que definiu 
os grupos da competição, 
realizada em Aracaju.

"O valor das premiações 
não foi anunciado na reunião 
de Aracaju, porque o primei-
ro passo foi conseguir junto 
às federações estaduais, que 
10 rodadas da copa fossem 
disputadas nos fins de se-
mana. A partir daí, espera-se 
a divulgação da tabela para 
haver a negociação com os 
patrocinadores e as televi-
sões, e aí sim, definir os valo-
res", disse o dirigente.

Reforços 
O Botafogo deverá 

anunciar nos próximos dias 
um pacote de reforços com 
5 atletas. Alguns jogado-
res já estão acertados e só 
não foram divulgados ain-
da, porque estão atuando 
pelos seus clubes atuais. 
Especula-se que serão 2 
meias, que também podem 
fazer a função de atacante 
de beirada, 2 volantes e um 
atacante de área.

"Nossa intenção é que o 
técnico Evaristo Piza possa 
trabalhar com um atacante 
fixo ou com 3 meias avança-
dos, dependendo dos jogos. 
Nós queremos montar um 
elenco que dê várias opções 
ao treinador", disse o diretor 
de futebol Ariano Wanderley.

O dirigente não confir-
mou a contratação do meia 
Cácio Gabriel que está no XV 
de Piracicaba, mas admitiu 
que o clube está negociando 
com o jogador, que foi reve-
lado pelo Fluminense. Sobre 
a possível vinda do zagueiro 
Marcelo Xavier, que já defen-
deu o Belo e fez dupla com 
Plínio, Ariano não confirmou 
nada e desconversou dizen-
do que o clube só anuncia os 
atletas após a assinatura dos 
contratos e que por enquan-
to, qualquer notícia não pas-
sa de especulação.

Nesta quinta-feira, sur-
giu rumores na Maravilha do 
Contorno de que há grande 
possibilidade de alguns atle-
tas já se apresentarem para 
treinamento no CT, ainda 
este mês. A notícia também 
não foi confirmada pelo vice-
presidente de futebol.

Premiação da Copa do NE só 
sai após divulgação de tabela

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Nossa intenção é que 
o técnico Piza possa 

trabalhar com um atacante 
fixo ou com 3 meias 

avançados, dependendo 
dos jogos. Nós queremos 
montar um elenco que dê 

várias opções 

Durante o Paraibano 2020

Raposa ainda não sabe se vai jogar no Renatão

Há cerca de 3 meses 
para o início do Campeonato 
Paraibano 2020, o Campi-
nense ainda não sabe se po-
derá realizar o desejo da nova 
diretoria de sediar jogos no 
Renatão. O clube já tem um 
projeto arquitetônico para o 
estádio, mas ainda aguarda 
o resultado de uma avaliação 
de um engenheiro de segu-
rança para então apresentar 
o projeto completo  ao Corpo 
de Bombeiros.

“Nós temos já uma boa 
estrutura, falta ver a ques-
tão das saídas de emergên-
cias. Esperamos receber na 
próxima semana as possí-
veis modificações no proje-
to arquitetônico, feitas por 
um engenheiro de seguran-
ça para encaminharmos ao 
Corpo de Bombeiro”, disse 
o diretor de patrimônio do 
Campinense, William de 
Paiva.

William espera ainda 
que o Corpo de Bombei-
ros faça algumas exigên-
cias, e só a partir daí será 

possível tentar fazer as 
obras necessárias. “Certa-
mente que os bombeiros 
vão analisar e sugerir al-
gumas mudanças, e diante 
do que será necessário fa-
zer, vamos então promo-
ver uma campanha junto à 
torcida para arrecadar re-
cursos e iniciar as obras”, 
disse o dirigente.

Contratações
A diretoria do Cam-

pinense pretende anun-
ciar em breve os jogadores 
contratados. Segundo a 

assessoria de imprensa do 
clube, todo o elenco já está 
acertado, mas a Raposa só 
deverá anunciar os nomes 
dos atletas, após a realiza-
ção dos exames médicos e 
assinatura dos contratos. 
O elenco deverá ter de 25 a 
29 jogadores. E a pré-tem-
porada está programada 
para começar no dia 29 de 
novembro.

Acosta
Ontem pela manhã, 

especulou-se que o Cam-
pinense já teria um acerto 

com o jogador uruguaio 
Acosta, de 43 anos, e que 
recentemente passou pelo 
Sabugy, fez apenas um jogo, 
e não recebeu nenhum real 
pelo contrato firmado com 
a direção da equipe de San-
ta Luzia. Acosta está dispu-
tando a terceira divisão do 
futebol carioca pelo Atlé-
tico. A assessoria de im-
prensa do rubro-negro in-
formou desconhecer sobre 
a contratação, mas deixou 
claro que a mesma não se 
encaixa com o perfil do téc-
nico Oliveira Canindé.

Corte do gramado sendo pro-
cessado no Estádio Renatão, 

onde o Campinense pretende 
fazer jogos menores pelo 

Estadual

Foto: Renata Vasconcellos

Ariano Wanderley, que 
representou o Botafogo na 
reunião que definiu os gru-

pos da competição, realizada 
em Aracaju no mês passado

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Foto: Samyr Oliveira
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Nasceu em Pocinhos (PB), 
a 12 de julho de 1911; foi 
chefe do Gabinete Militar no 
governo Costa e Silva e da Junta 
Governativa Provisória de 1969; 
foi um dos mentores do AI5 e 
da Operação Bandeirante na 
ditadura militar, que reprimiu, 

perseguiu, torturou e matou dezenas de opositores ao 
golpe militar de 1964. Morreu aos 73 anos

Era maçom e ficou conhecido 
principalmente por ter sido o autor 

da Estátua da Liberdade, presente 
da França aos Estados Unidos, 

situada na entrada do Porto de Nova 
Iorque, assim como do Leão de 

Belfort (Lion de Belfort), construído 
para celebrar a resistência da cidade 

de Belfort durante o cerco de 1870-1871, evento da Guerra 
Franco-Prussiana. Morreu aos 70 anos

1582 — Teresa de Ávila, freira e santa espanhola

1669 — Rembrandt, pintor holandês

1879 — General Osório, militar brasileiro

1904 — Frédéric Auguste Bartholdi, escultor francês

1970 — Janis Joplin, cantora norte-americana

1984 — Jaime Portela de Melo, militar (PB)

2009 — Mercedes Sosa, cantora argentina

2014 — Hugo Carvana, ator e cineasta brasileiro (Alexandre Dumas)

“Na vida, pratica-
mente, só há uma 
preocupação im-

portante: a morte.”

Aforismo
Foto: Foto UolFoto: Wikipédia

História - MORTeS nA dATA de HOJe

Breves & Curtas
# Mulheres mortas – Em apenas oito meses – de 
janeiro a agosto, 33 crimes letais contra mulheres 
foram registrados no estado de Alagoas, em 2019. 
Esse número, em comparação ao ano passado, 
representa aumento significativo. Nos 12 meses 
de 2018, foram registrados 20 casos de feminicídio 
em todo o estado. O mês de janeiro foi o mais 
violento, com oito mulheres assassinadas.

# Bíblia da bala – Um vereador de Curitiba usou 
a tribuna da Câmara no último dia 1º para justifi-
car, com um trecho da Bíblia, as mortes de quatro 
jovens em um suposto confronto com a Polícia 
Militar paranaense. Ezequias Barros (Patriota) 
afirmou que quando se descumpre a lei “a espada 
pode cortar a cabeça e matar”, em referência ao 
livro de Romanos, capítulo 13.

# Bactéria na ostra – Um norte-americano mor-
reu após comer ostras e ingerir uma bactéria que 
“come carne” na cidade costeira de Wilmington, 
na Carolina do Norte. David Argay chegou a ser 
tratado em um hospital, mas não resistiu. Essa 
bactéria geralmente é contraída quando se come 
ostras cruas. Outra forma de contato seria entrar 
no mar com feridas abertas, que podem servir de 
porta de entrada para a Vibrio vulnificus, como é 
chamada. Ela vive na água salgada e em tempe-
raturas quentes. É frequentemente encontrada em 
pontos de junção entre rios e o oceano.

Entidades, pesquisadores e autoridades participam das discussões, que embasarão relatório final sobre situação na PB

CPi debate políticas públicas 
de combate aos feminicídios 

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 99115-1109

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Morte Animal

Obtuário

Elefante-pigmeu
28/9/2019 – A polícia da Ma-
lásia prendeu quatro homens 
e apreendeu armas na quar-
ta-feira (2), no âmbito da in-
vestigação da morte brutal de 
um elefante-pigmeu-de-Bor-
néu, cujo corpo foi encontrado com mais de 70 
marcas de tiros e sem as presas. O cadáver mu-
tilado do animal foi encontrado em um rio, ata-
do com uma corda a uma árvore na margem, no 
estado de Sabah. Três malaios e um estrangeiro, 
com idades entre 48 e 68 anos, foram presos.

Djalma Pereira do Nasci-
mento (Mestre Djalma)
2/10/2019 – Aos 99 anos, 
em Vila Velha (ES), de infec-
ção respiratória. Mestre da 
cultura popular no estado 
do Espírito Santo. Referência 
nas músicas e manifestações folclóricas capixa-
bas, começou aos nove anos acompanhando a 
banda de Congo de São Torquato. Depois, fundou 
as bandas de Congo São Benedito da Glória e a 
Mestre Djalma Congo Glória.

João Menezes
2/10/2019 – Em João Pes-
soa (PB), de falência múltipla 
dos órgãos. Médico cirurgião 
de Campina Grande, onde foi 
secretário da Saúde durante 
a gestão do então prefeito e 
hoje senador Veneziano Vital do Rêgo (PSB). Foi 
diretor do Hospital Universitário Alcides Carnei-
ro e do Hospital de Trauma Dom Luiz Gonzaga 
Fernandes, ambos em Campina Grande.

Foto: Reprodução
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Lucy
1º/10/2019 – Uma das ursas 
pardas mais velhas do mundo 
morreu com cerca de 42 anos, 
no Zoológico de Goiânia (GO). 
A ursa chegou adulta no zoo-
lógico em 1983. Ela viveu 17 
anos a mais do que a estimativa de vida da sua 
espécie, sendo o animal, por registro, que mais 
viveu sob os cuidados humanos no mundo. Era 
a única fêmea da espécie no local. A idade trouxe 
vários problemas de saúde ao animal que pesava 
cerca de 150 kg: artrose, pneumonias, problemas 
renais e cardíacos, dentre outras complicações.

Jacaré
2/10/2019 – Mais de 330 
moedas foram encontradas 
no estômago de um jacaré 
que morreu no Zoológico de 
Nagoya, no Japão. Aparente-
mente, o animal engoliu todo 
o dinheiro jogado por visitantes que faziam pedi-
dos. De acordo com a autópsia, o jacaré, que tinha 
aproximadamente 54 anos, teve falhas em alguns 
órgãos devido ao grande número de moedas que 
engoliu. Ele estava no zoológico desde 1965

Foto: divulgação

Foto: estadão Conteúdo

Kim Shattuck
2/10/2019 – Aos 56 anos. Vo-
calista, guitarrista, eventual 
baixista e também composito-
ra do grupo The Muffs. Luta-
va há dois anos contra a ELA 
(esclerose lateral amiotrófica), 
a mesma doença enfrentada por décadas pelo físi-
co Stephen Hawking (1942-2018). Antes do The 
Muffs, ela integrou entre 1985 e 1990 a banda The 
Pandoras. Em 2001, fez parte do grupo The Beards, 
uma parceria com Lisa Marr e Sherri Solinger.

Giorgio Squinzi
2/10/2019 – Aos 76 anos, 
em Milão, na Itália. Chefe da 
empresa Mapei e presidente
-proprietário do time de fu-
tebol italiano Sassuolo Calcio. 
Assumiu o comando do clube 
em 2002, quando o Sassuolo se encontrava na 
terceira divisão. Sob sua liderança, conquistaram 
duas promoções e, em 2015/16, o sexto lugar na 
Liga Italiana, que valeu a primeira qualificação 
europeia da história do Sassuolo.

Roberto Cartaxo
2/10/2019 – Em João Pessoa 
(PB). Ator e diretor paraiba-
no nascido em Cajazeiras, no 
Alto Sertão do estado. Era 
professor de teatro no curso 
da Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba (Funesc) e foi responsável por dirigir 
inúmeros espetáculos, sendo o último ‘Joanas do 
Brasil’, um musical fruto da adaptação livre da peça 
‘Gota D’Água’, do dramaturgo paraibano Paulo Pon-
tes e do compositor Chico Buarque, que esteve em 
cartaz no fim de 2018. Diabético, ele estava inter-
nado desde o dia 20 de setembro.

Foto: Getty Images
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Analisar a eficácia dos 
serviços da rede de prote-
ção à mulher, dialogar com 
representantes da socieda-
de e estudiosos do assunto e 
debater a atuação do sistema 
de justiça no que se refere 
aos casos de feminicídio. Em 
resumo, esta é a missão da 
Comissão Parlamentar de In-
quérito do Feminicídio, ins-
talada pela Assembleia Le-
gislativa do Estado em maio 
passado, que pretende, ao 
final dos trabalhos, elaborar 
um relatório que aponte a 
adoção de políticas públicas 
adequadas ao enfrentamen-
to dos feminicídios.

Na última quarta-feira 
(02), a CPI reuniu represen-
tantes da Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB), da 
Polícia Civil e de movimentos 
sociais – estiveram presen-
tentes o Cunhã Coletivo Fe-
minista e a Flor Mulher de 
Santa Rita - para debater es-
tratégias de enfrentamento à 
violência contra a mulher. 

A CPI baseou-se no Re-
querimento 69/2019 de au-
toria da deputada estadual 
Cida Ramos, que foi indicada 
como presidente. A comissão 
possui ainda a colaboração e 
a participação de represen-
tantes do Ministério Público 
da Paraíba (MPPB), do Tri-
bunal de Justiça do Estado 
(TJPB) e da Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB).

As audiências públicas 
regionalizadas compõem 
um cronograma de ativida-
des que foram estabelecidas 
em uma reunião no dia 15 
de agosto. Dentre as ativi-
dades, além das audiências, 
estão também reuniões de 
trabalho, visitas técnicas em 
instituições e serviços de 
proteção e defesa a mulhe-
res vítimas de violência, di-
ligências; requisição de do-
cumentos; requerimentos; 
relatórios e estudos de caso.

“Iniciamos as atividades 
da CPI no início do semestre 
passado e a realização das oi-
tivas em agosto. Ouviremos 
ainda familiares, autores de 
feminicídios e mulheres so-

breviventes. Além disso, rea-
lizaremos visitas à Rede de 
Proteção do Estado, sessões 
itinerantes regionalizadas 
e receberemos a deputada 
Marta Rocha, do Rio de Ja-
neiro, que possui uma vasta 
experiência sobre esse as-
sunto”, pontuou Cida Ramos.

As audiências seguem 
um plano de trabalho que 
foi aprovado pela Comissão. 
O trabalho acontece com a 
realização de audições que 
abordam os diversos seg-
mentos sociais que atuam na 
garantia e luta dos direitos 
das mulheres e que coorde-
nam as políticas de proteção 
a esses direitos no Estado 
da Paraíba. “Internamente, 
debatemos o resultado des-
sas oitivas para alimentar 
relatórios sistemáticos que 
nortearão o relatório final 
com a indicação de políticas 
públicas de enfrentamento 
aos feminicídios na Paraíba. 
Todo esse debate é feito em 
parceria com estudiosos so-
bre o tema, sociedade e nos-
sa equipe profissional”, expli-
cou Cida Ramos.

Beatriz de Alcântara
especial para A União

números de casos na Paraíba
de acordo com dados da CPI do 

Feminicídio, os primeiros seis meses 
de 2019 registraram 32 casos de 
mulheres mortas, sendo 17 inves-
tigados como feminicídios. esses 
dados representam 53% dos assas-
sinatos das mulheres, ultrapassando 
o mesmo período em 2018 - femini-
cídios representaram 44% do total. 
este ano, de janeiro a junho, mais de 
1.900 inquéritos foram instaurados 
no estado, o que se somou à con-
cessão de 1.133 medidas protetivas. 
em contrapartida, no ano passado, 
foram 4.135 medidas protetivas 
solicitadas. A média de violência 
contra a mulher nos primeiros meses 
de 2019 foi de uma mulher vítima a 
cada duas horas.

Segundo a Secretaria de es-
tado da Segurança, o número de 
feminicídios caiu 75% no primeiro 
bimestre de 2019 com relação 
a 2018. Contudo, em abril esse 
número voltou a crescer, sendo 
contabilizado um aumento de 50% 
em relação ao primeiro trimestre de 
2019 na Paraíba.

É considerado feminicídio o ho-
micídio contra a mulher por razões 
da condição de sexo feminino, isto é, 
quando envolve violência doméstica 
e familiar, menosprezo ou discrimi-
nação à condição de mulher. A lei 
nº 13.104, que inclui o feminicídio 
no mesmo rol dos crimes hedion-
dos, foi sancionada em 2015 pela 
ex-presidente dilma Rousseff. 

Deputada Cida Ramos (e) preside trabalhos da CPI, que discute formas de enfrentar crimes contra a mulher

Foto: divulgação/AL



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00066/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 16 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de veículo tipo van para atender 
aàs necessidades da Secretaria Municipal de Educação - Areia/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. 
E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 04 de Outubro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE POSSE N º 003/2019

A Prefeitura Municipal de Aguiar, Estado da Paraíba, CONVOCA os candidatos aprovados no 
Concurso Público realizado em 27 de março de 2016, e homologado pelo Decreto nº 07/2016 de 
30 de junho de 2016, publicado em Diário Oficial do Estado da Paraíba na edição de 01 de julho de 
2016, CONFORME DESCRIÇÃO ABAIXO, para comparecerem na Sede da Prefeitura Municipal – 
Secretaria de Administração, situada à Rua Irineu Lacerda, s/n, Centro, CEP: 58.778-000, Aguiar-PB, 
para apresentarem os documentos e habilitações exigidas, conforme Edital nº 01/2016 de 28 de 
Janeiro de 2016 e tomarem posse em seus respectivos cargos, a saber:

Cargo: Enfermeiro

Inscrição Nome do(a) Candidato Posição
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O Não comparecimento no prazo legal implicará na desistência do classificado, podendo a 
Prefeitura convocar os imediatamente posteriores, obedecendo a ordem de classificação, conforme 
o que estatui o item 1.2 do Edital nº 01/2016 de 28 de janeiro de 2016.

   Aguiar-PB, 03 de outubro de 2019.
Lourival Lacerda Leite Filho

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: Terceiro Termo Aditivo ao Contrato nº 00052/2018. PARTES: PREFEITURA-
MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO e a empresa Cedro Engenharia Ltda - CNPJ Nº 07.940.834/0001-26. 
Objeto: Contratação de empresa de engenharia para a execução das obras de Construção de uma 
Quadra Poliesportiva na Escola Municipal de Ensino Fundamental Elias José dos Santos, através 
do Convênio nº 0595/2017 firmado entre a Secretaria de Estado da Educação - SEE e a Prefeitura 
Municipal de Assunção - PB.Constitui objeto do presente Termo Aditivoo acréscimo de valor ao 
Contrato de Prestação de Serviços n.º 00052/2018da importância DE R$ 21.525,65 (Vinte e um mil, 
quinhentos e vinte e cinco reais e sessenta e cinco centavos), passando de R$ 93.106,00 (Noventa 
e três mil, cento e seis reais) PARA R$ 114.631,65 (Cento e quatorze mil, seiscentos e trinta e um 
reais e sessenta e cinco centavos).

FUNDAMENTAÇÃO: Este Termo Aditivotem base legalnaCláusula Sétima e pela Cláusula Décima 
Segunda do Contrato de Prestação de Serviço Nº 00052/2018e em conformidade com aLei Federal 
nº 8.666/93 de 21 de Junho de 1993 especialmente em seu artigo 65, demais legislações pertinentes.

Assunção – PB, 26 de junho de 2019.
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2019, que objetiva: Contratação de Pessoa 
Jurídica para fornecimento de Equipamentos Médico Hospitalar e Odontológico, a serem adquiridos 
com recursos federais, oriundos dos Termos de Compromissos de Repasse de Recursos para Aqui-
sição de Equipamentos Odontológicos sob os números: 2501001712201847667,250100171220184
8661 e Portaria do Ministério da Saúde sob Nº 4.061 de 18 de dezembro de 2018 e ainda Proposta 
vinculada ao Ministério da Saúde sob Nº 11667845000/1180-06; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: BH DENTAL COMERCIAL EIRELI - R$ 31.270,00; CELIA 
FRANCISCO DE CARVALHO - ME - R$ 21.990,00; ORTOSHOP COMERCIO LTDA - R$ 998,00.

Araruna - PB, 23 de setembro de 2019
AMÉRICA LOUDAL FLORENTINO TEIXEIRA DA COSTA

Secretária de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de Pessoa Jurídica para fornecimento de Equipamentos Médico Hospitalar 

e Odontológico, a serem adquiridos com recursos federais, oriundos dos Termos de Compromissos 
de Repasse de Recursos para Aquisição de Equipamentos Odontológicos sob os números: 250100
1712201847667,2501001712201848661 e Portaria do Ministério da Saúde sob Nº 4.061 de 18 de 
dezembro de 2018 e ainda Proposta vinculada ao Ministério da Saúde sob Nº 11667845000/1180-06. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00017/2019. DOTAÇÃO: 02.000 PODER EXECUTIVO 
03.000 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 10 302 0012 1046 AQUISIÇÃO DE VEICULOS E EQUI-
PAMENTOS DIVERSOS ELEMENTO DE DESPESA: 4490.52 99 0002 Equipamentos e Material 
Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Araruna e: CT Nº 00046/2019 - 23.09.19 - BH DENTAL COMERCIAL 
EIRELI - R$ 31.270,00; CT Nº 00047/2019 - 23.09.19 - CELIA FRANCISCO DE CARVALHO - ME - R$ 
21.990,00; CT Nº 00048/2019 - 23.09.19 - ORTOSHOP COMERCIO LTDA - R$ 998,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de uma empresa 
especializada em construção civil, para construção de 19 (dezenove) praças nas seguintes locali-
dades: Aldeia Acajutibiro, Aldeia São Miguel, Aldeia Bem Fica, Aldeia Laranjeira, Aldeia Santa Rita, 
Aldeia Tracoeira, Aldeia Silva, Aldeia Bento, Aldeia São Francisco, Aldeia Forte, Aldeia Galego, Aldeia 
Cumaru, Aldeia Lagoa do Mato, Prainha, Jardim Prainha, Morrinho, Loteamento São Francisco, 
Centro e Várzea no Município de Baía da Traição-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.baiadatraicao.
pb.gov.br/portal-da-transparencia ou https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 03 de Outubro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNCIPAL DE BREJO DO CRUZ - PB

Aviso de Interposição de Recurso
PROCESSO Nº 08.767.154.038/2019

CONCORRÊNCIA Nº 001/2019
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Brejo do Cruz/PB, torna público, 

para os fins e efeitos do disposto no § 3.º do art. 109  da Lei n.º 8.666/93, que a empresa COPAL 
CONSTRUTORA PARAIBA LTDA CNPJ: 41.151.077/0001-40, interpôs recurso contra a decisão 
desta Comissão que INABILITOU a Recorrente e com o pedido  de Inabilitação das empresas: INOVA 
CONSTRUÇÕES E EMPREENDEMNTOS EIRELI CNPJ: 19.420.845/0001-64;NTZ CONSTRUTORA 
E LOCAÇÕES LTDA CNPJ: 12.347.973/0001-80, na Concorrência Pública 001/2019 Que tem  como  
objeto  CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DO AÇUDE PÚBLICO NA COMUNI-
DADE SANTA ROSA DOS PADRES, NO MUNICÍPIO DE BREJO DO CRUZ, ESTADO DA PARAÍBA, 
CONFORME CONVÊNIO 857889/2017-MI em epigrafe. Os eventuais contra-recursos poderão 
ser apresentados no prazo de 05 (cinco) dias úteis, contados desta publicação. Ficam os autos do 
processo com vista franqueada aos interessados a partir desta publicação em horário de expediente.

Brejo do Cruz - PB, 03 de Outubro  de 2019
EDNA MARIA LIMA 

Presidenta da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00001/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00001/2019, 
que objetiva: Contratação de instituição pública e sem fins lucrativos, incumbida estatutariamente 
da pesquisa, do ensino ou do desenvolvimento, para realização de Concurso Público de Provas 
e Títulos para provimento de vagas no quadro de pessoal da Prefeitura Municipal de Cuitegí-PB; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: UNIVERSIDADE ESTA-
DUAL DA PARAIBA - R$ 190.000,00. Cuitegi - PB, 11 de Setembro de 2019. GUILHERME CUNHA 
MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de instituição pública e sem fins lucrativos, incumbida estatutariamente 

da pesquisa, do ensino ou do desenvolvimento, para realização de Concurso Público de Provas 
e Títulos para provimento de vagas no quadro de pessoal da Prefeitura Municipal de Cuitegí-PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00001/2019 – Art. 24, XIII da Lei Federal nº 
8.666/93. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi 
e: CT Nº 00065/2019 - 11.09.19 - UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAIBA - R$ 190.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS: 004/2019.
O presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Público para 

o conhecimento da população de CAPIM e para quem interessar possa que o resultado da análise dos 
envelopes de habilitação da empresa participante da Tomada de Preços nº 004/2019 foi o seguinte: 
A empresa R C CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS – ME - CNPJ: 17.321.577/0001-66, foi 
considerada INABILITADA para a fase de proposta de preço por descumprimento da exigência 
da Cláusula 5 subitem 5.5.11, do referido edital. Maiores informações e o DETALHAMENTO do 
julgamento da comissão será obtido na sala da COPELI ou através do site www.capim.pb.gpv.br.

Capim, 03 de Outubro de 2019.
Valdécio de Aragão Rocha

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de Empresa para fornecimento de gêneros alimentícios e GLP/13 kg, 

para atender as necessidades da Superintendência de Transito e transporte Públicos.. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Campina Grande: 05.010 Superintendência de Transito e Transportes Públicos. 15.451.1025.2091 
- Ações de Melhoria no Sistema de Trânsito 04.122.2001.2092 - Ações Administrativas da STTP 
3390.30.00. Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT 
Nº 00158/2019 - 03.10.19 - XAND’S COMERCIAL DE ALIMENTOS LTDA - R$ 3.984,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00023/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00023/2019, 
que objetiva: Contratação de pessoa física para prestação de serviços técnicos especializados em 
assessoria e consultoria jurídica especializada em monitoramento dos processos administrativos de 
fiscalização de estacionamentos públicos e privados de Campina Grande, bem como, acompanha-
mento, análise e emissão de pareceres dos processos administrativos de transferência de alvará, 
transferência de praças, permutas e renovações dos modais de transportes públicos, táxi, mototaxi 
e transportes de escolares e defesa; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: THIAGO DE SÁ FERREIRA - R$ 42.600,00.

Campina Grande - PB, 03 de Outubro de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de pessoa física para prestação de serviços técnicos especializados em 

assessoria e consultoria jurídica especializada em monitoramento dos processos administrativos 
de fiscalização de estacionamentos públicos e privados de Campina Grande, bem como, acom-
panhamento, análise e emissão de pareceres dos processos administrativos de transferência de 
alvará, transferência de praças, permutas e renovações dos modais de transportes públicos, táxi, 
mototaxi e transportes de escolares e defesa. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00023/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010. 
Superintendência de Transito e transportes Públicos 15.451.1025.2091 - Ações de Melhoria no 
Sistema de transito 1001 - Recursos Ordinários 3390.36.99 - Outros Serviços de Terceiros - Pes-
soa Física. VIGÊNCIA: até 03/10/2020. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito 
e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00159/2019 - 03.10.19 - THIAGO DE SÁ 
FERREIRA - R$ 42.600,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº TERMO ADITIVO: 05.2019.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 110.2018.
REF: TERMO DE CONTRATO 00030/2019
OBJETO: Aquisições parceladas de Combustíveis destinados a atender a Frota Veicular e/ou 

locada a Edilidade até o fim do EXERCÍCIO DE 2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
CONTRATADO: LUZIA MARQUES DA SILVA
CNPJ: 06.052.003/0002-36.
OBJETO DO TERMO: O presente Termo de Aditivo de nº 05.2019, tem por objeto, o acréscimo 

de 5,6% (cinco vírgula seis por cento) ao preço do litro da óleo díesel S10, ficando:
R$ 3,78 – litro da óleo díesel S10, preço anterior: (R$ 3,58) – Aditivo 04.2019
DATA RATIFICAÇÃO: 30.07.2019.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores
DATA TERMO ADITIVO 05.2019: 30.09.2019.
PERÍODO DE VIGÊNCIA: Até Dezembro de 2019.
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RESULTADO FASE DE PROPOSTA - TP Nº 00006/2019.
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Pavimentação e Recapeamento 

asfáltico em diversas ruas do município, conforme Contratos de Repasse nº 1037.885.54/2017, 
1039.537-05/2017 e 866523/2018 - MCIDADES. PROPOSTA DESCLASSIFICADA: CONSTRU-
TORA ROCHA CAVALCANTE LTDA – R$ 1.371.762,45 – Hum Milhão Trezentos e Setenta e Um 
Mil Setecentos e Sessenta e Dois Reais e Quarenta e Cinco Centavos, por não ter apresentado 
o cronograma físico financeiro. A Comissão após analisar a proposta, decidiu por usar o: Art. 48.  
Serão desclassificadas: § 3º Quando todos os licitantes forem inabilitados ou todas as propostas 
forem desclassificadas, a administração poderá fixar aos licitantes o prazo de oito dias úteis para 
a apresentação de nova documentação ou de outras propostas escoimadas das causas referidas 
neste artigo, facultada, no caso de convite, a redução deste prazo para três dias úteis. (Incluído 
pela Lei nº 9.648, de 1998). O Processo encontra-se a disposição dos interessados na Sala da 
Comissão Permanente de Licitação, à Rua Antonio André, 39 - 1° Andar - Centro – Guarabira, no 
horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis. Publique-se para sua eficácia.

Guarabira, 30 de setembro de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil para, execução dos serviços 

de requalificação da Escola Maurino Rodrigues (CNEC), localizada no Município de Itatuba-PB.
LICITANTES HABILITADOS: E. P. S. SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES – CNPJ: 10.645.300/0001-
81; JRP CONSTRUÇÕES E COMERCIO LTDA – CNPJ: 05.157.468/0001-08;GR CONSTRUTORA 
EIRELI – CNPJ: 27.450.426/0001-01; MY SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES EIRELI – CNPJ: 
26.092.337/0001-60 - LICITANTES INABILITADOS: CONSTRUTORA CONCRETO FORTE LTDA 
– CNPJ: 32.537.097/0001-62; CONCRENOR CONSTRUÇÕES DO NORDESTE EIRELI – CNPJ: 
10.744.571/0001-94; MALOG CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 08.597.968/0001-59.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, no horário das 08:00 
as 14:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. 

Itatuba - PB,03 de Outubro 2019
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

TORNA SEM EFEITO A PUBLICAÇÃO DE RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE 
PREÇOS Nº 00009/2019

A Comissão de Licitações no uso de suas atribuições legais TORNA SEM EFEITO A PUBLI-
CAÇÃO DE RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019realizada 
no Diário Oficial do Estado da Paraíba (DOE-PB) na data de 02 de Outubro de 2019, pagina 22, 
e do Jornal A União na data de 02 de Outubro de 2019, pagina 27 – Motivo: Por incorreção.  OB-
JETO: Contratação de empresa especializada em construção civil para, execução dos serviços 
de requalificação da Escola Maurino Rodrigues (CNEC), localizada no Município de Itatuba-PB.
LICITANTES HABILITADOS: E. P. S. SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES – CNPJ: 10.645.300/0001-
81; JRP CONSTRUÇÕES E COMERCIO LTDA – CNPJ: 05.157.468/0001-08;GR CONSTRUTORA 
EIRELI – CNPJ: 27.450.426/0001-01; MY SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES EIRELI – CNPJ: 
26.092.337/0001-60 - LICITANTES INABILITADOS: CONSTRUTORA CONCRETO FORTE LTDA 
– CNPJ: 32.537.097/0001-62; CONCRENOR CONSTRUÇÕES DO NORDESTE EIRELI – CNPJ: 
10.744.571/0001-94.Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos 
termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - 
Itatuba - PB, no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: 
pmitatuba_adm@hotmail.com. 

Itatuba - PB,03 deOutubro2019
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: SERVIÇOS TÉCNICOS E DE SUPORTE AS ATIVIDADES DE COMUNICAÇÃO E 

ASSESSORIA DE IMPRENSA DA PREFEITURA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00019/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Juazeirinho: 02.020 - GABINETE DO 
PREFEITO - 02.020.04.122.0002.1003 - ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEITO - 02.170 - 
SECRETARIA CHEFE DE GOVERNO - 02.170.04.122.0002.2149 - ATIVIDADES DA SECRETARIA 
CHEFE DE GOVERNO - 3390.39.00.00 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍ-
DICA.. VIGÊNCIA: até 03/10/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Juazeirinho 
e: CT Nº 00087/2019 - 03.10.19 - CONTEUDO MARKETING E TECNOLOGIA EIRELI - ME - R$ 
4.200,00; CT Nº 00088/2019 - 03.10.19 - TOPMÍDIA COMUNICAÇÕES LTDA - R$ 48.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00019/2019, que objetiva: SERVIÇOS TÉCNICOS 
E DE SUPORTE AS ATIVIDADES DE COMUNICAÇÃO E ASSESSORIA DE IMPRENSA DA 
PREFEITURA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CONTEUDO 
MARKETING E TECNOLOGIA EIRELI - ME - R$ 4.200,00; TOPMÍDIA COMUNICAÇÕES LTDA 
- R$ 48.000,00.

Juazeirinho - PB, 03 de Outubro de 2019
BEVILACQUA MATIAS MARACAJÁ - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   requereu a  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia 
N° 060/2018 para Centro de Controle e Comando JPA – Reforma do atual Auditório do CAM,  em 
João Pessoa - PB. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO 
FASE PROPOSTA COMERCIAL

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33041/2018
OBJETO: Contratação de empresa especializada para construção de escola de ensino funda-

mental com 10 salas de aula no residencial Vista Alegre, em João Pessoa.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN 

comunica aos interessados, que o recurso interposto pela Empresa: ACCOCIL CONSTRUÇÕES 
E LOCAÇÕES EIRELI-EPP., por meio do Processo Administrativo nº 2019/103406, foi recebido, 
tendo a Secretária de Planejamento do Município de João Pessoa NEGADO PROVIMENTO do 
recurso. Com a decisão fica INALTERADA o julgamento inicial da CEL em relação a empresa retro.   

  João Pessoa, 03 de outubro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidenteda Comissão Especial de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE  JOCA CLAUDINO
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇO 01/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica referente à Tomada de Preço 01/2019, que objetiva:Contratação 
de empresa para a execução de serviço de pavimentação em paralelepípedo de diversas ruas 
no município de Joca Claudio-PB, CR n° 1061245-97/2018, conforme especificações constantes 
no Edital, HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: 
FREITAS SERVIÇOS DE ENGENHARIA LTDA, CNPJ: 26.743.365/0001-08, com um valor de  R$: 
224.304,61 (duzentos e vinte e quatro mil e trezentos e quatro reais e sessenta e um centavos). 
Nos termos do art. 64 da lei 8.666/93, convocamos o vencedor para em até três dias úteis assinar o 
termo do contrato do referido processo sob pena de se convocar o segundo classificado. O processo 
estáà disposição dos interessados em todos os dias úteis, das 07:00 ás 13:00 na sala de reuniões 
da CPL, da Prefeitura Municipal de Joca Claudino, na Rua Francisca Claudino Fernandes nº 001, 
Centro de Joca Claudino-PB.

Joca Claudino-PB, 02 de outubro de 2019.
JORDHANNA LOPES DOS SANTOS DUARTE

Prefeita Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2019, que objetiva: 
Contratação de empresa para construção do Cemitério Monte da Saudade, no Município de Monte 
Horebe - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: 
JOSE GOMES DE ABREU SOBRINHO - R$ 204.717,67.

Monte Horebe - PB, 03 de Outubro de 2019
MARCOS ERON NOGUEIRA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para construção do Cemitério Monte da Saudade, no Município 

de Monte Horebe - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00004/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Monte Horebe: 9.00 - SECRETARIA DE OBRAS, URB E 
TRANSPORTE 001.000001 - Recursos ordinários 15 - Urbanismo 451 - Infraestrutura Urbana 3008 
- Implemento a Infraestrutura Municipal 1042 - Construção do Cemitério Público 4.4.90.51.01 - Obras 
e instalações. VIGÊNCIA: até 03/04/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Monte 
Horebe e: CT Nº 00083/2019 - 03.10.19 - JOSE GOMES DE ABREU SOBRINHO - R$ 204.717,67.

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00018/2019, em 30.01.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa TECMIX TECNOLOGIA COMÉRCIO E 

SERVIÇOS EIRELI - EPP
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa para aquisição de equipamentos, periféricos e 

assessórios de informática, destinados a todas as secretarias da Prefeitura Municipal de Piancó-PB.
OBJETO DO ADITIVO:  Alteração de Valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB,  30 de Setembro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00009/2019, em 28.01.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa EDIVAN BORGES DE SOUSA - ME
OBJETO CONTRATUAL: Para os serviços de recarga de cilindros de oxigênio, atendendo as 

necessidades da Secretaria de Saúde do município de Piancó-PB.
OBJETO DO ADITIVO:  Alteração de Valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB,  01 de Outubro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00047/2019, em 12.02.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa VICTOR SEBASTIÃO FERREIRA 

BRAZ - ME
OBJETO CONTRATUAL: Para aquisição de água mineral com ou sem adição de sais, destinados 

a diversas secretarias do município de Piancó-PB. 
OBJETO DO ADITIVO:  Alteração de Valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 02 de Outubro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
Comissão de Processo Seletivo Simplificado de Piancó-PB

Divulgação de alterações no cronograma
A comissão do Processo Seletivo Simplificado do Município de Piancó-PB divulga para todos 

os interessados, novas datas referentes a publicação do resultado preliminar, interposição de 
recursos, etc.

DATA ENVENTO
24/01/2019 Divulgação do resultado preliminar no Site: www.pianco.gov.pb.bre diáriooficial 

do estado.

25/01/2019 Início do prazo para interposição de recurso quanto a pontuação dos títulos apre-
sentado.

27/01/2019 Encerramento do prazo para interposição de recurso quanto a pontuação dos títulos 
apresentados.

31/01/2019 Divulgação dos julgamentos dos recursos e resultado final nosite www.pianco.gov.pb.br 
Ediário oficial do estado.

31/01/2019 Convocação dos aprovados no site www.pianco.gov.pb.br E diáriooficial do estado.

Piancó-PB, 21 de janeiro de 2018
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB

AVISO DE LICITAÇÃO 
MODALIDADE: TOMADA DE PREÇOS Nº 017/2019

TIPO: MENOR PREÇO GLOBAL
OBJETIVO: Contratação de empresa especializada para construção da Praça da Juventude no 

município de Patos, referente aos Contratos de Repasse CR nº 1039974-56/2017 e 1047588-79/2017.
Estima-se a despesa no valor de R$ 1.987.439,31 (um milhão novecentos e oitenta e sete mil 

quatrocentos e trinta e nove reais trinta e um centavos).
ABERTURA: 23/10/2019, às 09h00min.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, no Centro Adminis-

trativo Municipal Aderbal Martins de Medeiros, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, Bairro Belo 
Horizonte – Patos - PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 14h00, ou pelo E-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br, ou através dos portais: http://patos.pb.gov.br/governo_e_municipio/avisos_de_licitacao 
ou https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. Informações pelo telefone 0(xx)83-3423-1563 
e E-mail: licitacao@patos.pb.gov.br.

PATOS - PB, 02de outubro de 2019.
José Leandro Morais

PRESIDENTE DA CPL/PMP

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.068/2019
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 193/2019

O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 
para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO: Registro de Preços para eventual Contratação de empresa para fornecimento parcelado 
de Medicamentos, oriundo de demandas judiciais, pelo maior desconto da Tabela CMED/ANVISA, 
a cargo da Secretária Municipal de Saúde de Patos, conforme especificações e quantidades dis-
criminadas no Termo de Referência Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 17 de outubro de 2019 – HORÁRIO: 09:00 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nobrega, S/N, Belo Horizonte, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas 
ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 02 de outubro de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

PREGOEIRA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00035/2019. OBJETO: Aquisição de Material Médico Hos-

pitalar, Conforme Termo de Referência. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para 
no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto 
a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de 
incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: 
CirurgicaMontebello Ltda - CNPJ 08.674.752/0001-40. Euromed Comercio de Medicamentos Ltda - 
CNPJ 27.985.664/0001-03. Larmed Distribuidora de Medicamentos Ltda - CNPJ 10.831.701/0001-26. 
Paulo Jose Maia Esmeraldo Sobreira - ME - CNPJ 09.210.219/0001-90. INFORMAÇÕES: na sede 
da CPL, Rua Raimundo Silva, 302 - Centro - Sala da Comissão de Licitações - Passagem - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 34783001.

Passagem - PB, 01 de Outubro de 2019
MAGNO SILVA MARTINS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM

   AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, às 10:00 horas do dia 22 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
conclusão dos serviços de construção de quadra coberta com vestiário. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. In-
formações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 34783001. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Passagem - PB, 01 de Outubro de 2019
ALESSANDRO FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 00013/2019

A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através do Pregoeiro Oficial do Município, 
torna público que a licitação modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00013/2019, cujo objeto é o 
Registro de Preços, para a aquisição de medicamentos, para atender as necessidades das Unidades 
Básicas de Saúde do Município de Riachão do Bacamarte, aprazada para o dia no dia 08/10/2019 
às 14:00 horas, foi ADIADA para o dia 21/10/2019 às 8:45 horas, para possibilitar a participação de 
um bom número de empresas e a obtenção  em bons preços.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3316-1070, até 
o dia 18/10/2019.

 Riachão do Bacamarte (PB), 3 de outubro de 2019.
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 00012/2019

A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna 
público, para conhecimento das empresas: L G PRODUTOS HOSPITALARES LTDA – ME, PAULO 
JOSÉ MAIA ESMERALDO SOBREIRA – ME, CIRÚRGICA MONTEBELLO LTDA, PHARMAPLUS 
LTDA, CRM COMERCIAL LTDA e DENTALMED COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA, parti-
cipantes do Pregão Presencial nº 00012/2019, de aquisição de materiais hospitalares, que a data 
para continuação dos trabalhos da licitação, aprazada para o dia 07/10/2019 às 11:00 horas, foi 
ADIADA para o dia 09/10/2019 às 14:00 horas, por conveniência da Administração.

 Riachão do Bacamarte (PB), 3 de outubro de 2019.
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00061/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 09:00 horas do dia 16 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: FORNECIMENTO DE 
MATERIAL HOSPITALAR PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DO SAMU. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001461. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.
BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 03 de Outubro de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA  DESTINADA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 

TAPA BURACOS SUPERFICIAIS PARA CALÇAMENTO EM PARALELEPIPEDOS NA ZONA UR-
BANA DO MUNICIPIO DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ, CONFORME PLANILHA EM ANEXO NO 
EDITAL. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR tendo em vista que as empresas habilitada e não 
ouve qualquer manifestação das outras empresas foi aberto o envelope de Proposta de Preço das 
empresas habilitadas e constatou-se o seguinte resultado - D2R3 SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES 
EIRELI, CNPJ N. 32.666.677/0001-50, com valor: R$ 109.457,73 (Cento e Nove Mil Quatrocentos e 
Cinquenta e Sete Reais e Setenta e Três Centavos) e a empresa NELCINA PEREIRA MOREIRA, 
CNPJ nº 10.676.491/0001-49, cujo valor R$ 112.331,23 (Cento e Doze Mil Trezentos e Trinta e Hum 
Reais e Vinte e Três Centavos). Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Av. Senador Ruy Carneiro, 355 - Centro - São 
Vicente do Seridó - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 

São Vicente do Seridó - PB, 03 de Outubro de 2019
MICHEL PLATINO CORDEIRO DE FARIAS - Presidente da Comissão

  
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
 AVISO DE HABILITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 0004/2019

A Comissão Permanente de Licitação do Município de São Vicente do Seridó/PB através de seu 
Presidente, tendo em vista a continuidade da licitação supramencionada, torna público para conheci-
mento dos interessados o resultado do julgamento do documento de Habilitação apresentado para a 
licitação acima referida, cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DESTINADA A EXECUÇÃO 
DE OBRA PARA REFORMAS DE PRÉDIOS PÚBLICOS NO MUNICIPIO DE SÃO VICENTE DO 
SERIDÓ-PB, CONFORME ESPECIFICAÇÕES NA PLANILHA ORÇAMENTARIA EM ANEXO NO 
EDITAL. Empresa/Licitante Habilitada: 1) PRIIMEE CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS 
EIRELI – EPP, CNPJ N.º 20.949.329/0001-00, tendo em vista que só apresentou documentação 
apenas uma empresa foi aberto o envelope de Habilitação sendo analisado a documentação foi 
constatado que a empresa PRIIMEE CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI – EPP, 
CNPJ N.º 20.949.329/0001-00 estava Habilitada, em seguida foi aberto o envelope de Proposta de 
Preço Tendo o seguinte resultado: PRIIMEE CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI – 
EPP, CNPJ N.º 20.949.329/0001-00, cujo valor total e de R$ 225.993,34 (Duzentos e Vinte e Cinco 
Mil Novecentos e Noventa e Três Reais e Trinta e Quatro Centavos). Conforme lavrados na ata. 
A partir desta publicação ficam franqueadas vistas aos interessados e iniciado o prazo recursal 
(art. 109, inciso I, letra a da Lei 8.666/93), Comissão Permanente de Licitação de São Vicente do 
Seridó/PB. 03 de Outubro de 2019. MICHEL PLATINI CORDEIRO DE FARIAS - Presidente da CPL

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SEXTA-FEIRA, 4 de outubro de 2019  26
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